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VERSION TAQUIGRAFICA 

L ASISTENCIA IV. LECTURA DE LA CUENTA 

Asistieron los señores: 

—Aguirre D., Humberto 

—Ahumada,- Ilermes 

Alessandri, Eduardo 

—Alessandri, Fernando 

—Alvarez, Humberto 

—Allende, Salvador 

—Barros, Jaime 

—Bossay, Luis 

—Castro, Baltazar 

—Contreras, Carlos 

—Contreras, Víctor 

—Corbalán, Salomón 

—Correa, Ulises 

—Enríquez, Humberto 

—Faivovich, Angel 

—Frei, Eduardo 

—Gómez, Jonás 

—González M., Exequiel 

—Ibáñez, Pedro 

—Larraín, Bernardo 

—Letelier, Luis F. 

—Mauras, Juan Li 

—Pablo, Tomás 

—Quinteros, Luis 

—Sepúlveda, Sergio 

—Tomic, Radomiro 

—Torres, Isauro 

—Vial, Carlos 

—Videla, Hernán 

—Von Mühlenbrock, 

Julio 

—Wachholtz, Roberto 

—Zepeda, Hugo 

Concurrió, además, el Ministro del Trabajo y 

Previsión Social. 

Actuó de Secretario el señor Pelagio Figueroa 

Toro y de Prosecretario, el señor Federico Walker 

Letelier. 

PRIMERA HORA 

II. APERTURA DE LA SESION 

—Se abrió la sesión a las 10,45, en pre-
sencia de 18 señores Senadores. 

El señor ZEPEDA (Presidente).— En 
el nombre de Dios, se abre la sesión. 

III. TRAMITACION DE ACTAS 

El señor ZEPEDA (Presidente).— Las 
actas de las sesiones 33^ y 34?, en 13 y 
18 del actual, aprobadas. 

Las actas de la sesiones 35f y 36?', en 
13 y 18 del actual, partes pública y secre-
ta, quedan a disposición de los señores 
Senadores. 

(Véanse las actas aprobadas en los 
Anexos). 

El señor ZEPEDA (Presidente).— Se 
va a dar cuenta de los asuntos que han 
llegado a Secretaría. 

El señor PROSECRETARIO.—Las si-
guientes son las comunicaciones recibidas: 

Oficios 

Uno de la Honorable Cámara de Dipu-
tados, con el cual comunica que ha tenido 
a bien aprobar las modificaciones intro-
ducidas por el Senado al proyecto de ley 
que fija las plantas y sueldos de los fun-
cionarios de la Dirección General de In-
vestigaciones, con excepción de las que se-
ñala. (Véase en los Anexos, documento 1). 

—Queda para tabla. 
Uno del señor Ministro de Economía, 

Fomento y Reconstrucción, con el cual res-
ponde "a una petición formulada por el 
Honorable Senador señor Ahumada, rela-
cionada con la construcción del Matadero 
Regional de Rancagua. (Véase en los 
Anexos, documento 2). 

Uno del señor Ministro de Educación 
Pública, con el que da respuesta a una pe-
tición del Honorable Senador señor Ba-
rrueto, relativa a la dotación de un nuevo m' 
local para el Museo Araucano de Temuco. 
(Véase en los Anexos, documento 3). 

Uno del señor Ministro de Obras Públi-
cas, con el cual responde a una petición 
del Honorable Senador señor Ahumada, 
concerniente a instalación de alcantarilla-
do y agua potable en la localidad de Po-
blación, departamento de Santa Cruz. 
(Véase en los Anexos, documento 4). 

Dos del señor Ministro' del Trabajo y 
Previsión Social, con los que da respuesta 
a peticiones de los siguientes señores Se-
nadores : 

1.—Del Honorable Senador señor Con-
treras Labarca, sobre incumplimiento de 
leyes sociales por la empresa minera "San 
Pedro", de Catámutún, de La Unión, pro-



2776 DIARIO DE, SESIONES DEL SENADO 

vincia de Valdivia. (Véase en los Anexos, 
documento 5), y 

2.—Del Honorable Senador señor Ro-
dríguez, referente a la adopción de medi-
das tendientes a poner fin a la cesantía 
enxistente en Puerto Montt. (Véase en los 
Anexos^ documento 6). 

—Quedan a disposición de los señores 
Senadores. 

Uno del señor Contralor General de la 
República, en el que solicita antecedentes 
para incluir eñ el Balance General de la 
Hacienda Pública. (Véase en los Anexos, 
documento 7). 

—Se accede a lo solicitado. 

Informes 

Tres de la Comisión de Hacienda re-
caídos en los siguientes proyectos de ley 
de la Honorable Cámara de Diputados: 

1.—El que concede franquicias tributa-
rias a la Congregación de las Religiosas 
Hospitalarias del Santísimo Corazón de 
Jesús. (Véase en los Anexos, documento 
8). 

2.—El que autoriza la internación de 
un chasis para camión destinalo a la Ter-
cera Compañía de Bomberos de San Vi-
cente de Tagua Tagua. (Véase en los 
Anexos, documento 9), y 

3.—El que concede franquicias tributa-
rias a la Asociación Cristiana de Jóvenes. 
(Véase en los Anexos, documento 1Q). 

> Segundo informe de la Comisión de 
Trabajo y Previsión Social recaído en el 
proyecto de ley de la Honorable Cámara 
de Diputados que reajusta los sueldos y sa-
larios imponibles de los empleados y obre-
ros del sector privado. (Véase en los 
Anexos, documento 11). 

—Quedan para tabla. 

V. ORDEN DEL DIA. 

REAJUSTE DE REMUNERACIONES DEL 

SECTOR PRIVADO. 

El señor FIGUEROA (Secretario).— 
Corresponde ocuparse en el estudio del se-
gundo informe de la Comisión de Trabajo 

y Previsión Social recaído en el proyecto 
de la Cámara de Diputados que reajusta 
las remuneraciones de empleados y obre, 
ros del sector privado. 

—El proyecto figura en los Anexos de 

la sesión 33^, en 13 de diciembre de 1962 
documento N9 2, página 2.500. 

—Los primeros informes (Comisiones 
de Trabajo y de .Hacienda) aparecen en 
los Anexos de la sesión 36^, en 26 de di. 
eiembre de 1962, documentos N.os 10 y u 
páginas 2730 y 2732. 

—El segundo informe (Comisión de 
Trabajo) se inserta en los Anexos de esta 
sesión, documento NQ 11, página 2825. 

El señor ZEPEDA (Presidente) .—De-
seo proponer a la Sala la adopción de 
algún procedimiento que permita a los 
Comités pronunciarse sobre las diversas 
disposiciones que corresponde votar, y, al 
mismo tiempo, despachar el proyecto en 
esta sesión. 

Para este efecto, podrían concederse 
diez minutos, en cada materia que corres-
ponda votar, a un Comité que la impugne 
e igual tiempo a otro que la defienda. 

El señor CORBALAN (don Salomón). 
—¿Sólo a dos Comités?. 

El señor ZEPEDA (Presidente).— 
Exactamente. En caso contrario, es muy 
difícil, por no decir imposible, terminar en 
la mañana de hoy la discusión del pro-
yecto. 

El señor ALESSANDRI (don Eduar-
do).—Son veinticinco votaciones; 

El señor ZEPEDA (Presidente) .—Son 
veinticinco las votaciones que deben efec-
tuarse. 

El señor ALESSANDRI (don Fernan-
do).—Estimo buena la fórmula propues-
ta. 

El señor ZEPEDA (Presidente).— Si 
le parece a la Sala, adoptaremos este pro-
cedimiento, sin perjuicio de dar más elas-
ticidad en determinados casos. 

Queda así acordado. 
El señor FIGUEROA (Secretario).— 

La Comisión, en su segundo informe, enu-
mera los artículos que no han sido objeto 
de indicaciones en la discusión general ni 
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de modificaciones en el segundo informe. 
Ellos son los artículos 59, 69, 89 (pasa a 
ser 11), 11 (pasa a ser 14), 13 (pasa a 
ser 16), 19 (pasa a ser 22), 23 (pasa a 
ser 27) y 25 (pasa a ser 30). 

Además, la Comisión expresa que los 
artículos 2 1 2 (p^sa a ser 15), 15 (pasa 
a ser 18), 18 (pasa a ser 21) y 22 (pasa 
a ser 26), fueron objeto de indicaciones 
rechazadas, y que, en el caso de no ser re-
novadas, deberán darse pqr .aprobados. 

El señor ZEPEDA (Presidente).— De 
acuerdo con el Reglamento, quedan apro-
bados todos aquellos artículos que no han 
sido objeto de modificaciones ni de indi-
caciones renovadas. 

El señor FIGUEROA (Secretario).— 
En el artículo 1?, la Comisión propone, en 
su segundo informe, sustituir la frase 
"del 25 % sobre los sueldos y salarios im-
ponibles de los empleados y obreros", que 
aparece en el inciso 19, por la siguiente: 
"del 25% sobre los salarios imponibles de 
los obreros y del 15% sobre los sueldos 
imponibles de los empleados". 

Además, se suprime el inciso 39 del ar-
tículo contenido en el primer informe. 

Por su parte, el señor Ministro del Tra-
bajo ha renovado indicación para reempla-
zar la cifra "25%" por "15%" y restable-
cer el inciso 3? suprimido por la Comisión. 

El señor ZEPEDA (Presidente).— En 
discusión el artículo. 

Ofrezco la palabra a algún Comité que 
desee impugnar esta disposición. 

El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión' Social).— Señor Presi-
dente, me he permitido renovar indica-
ción para que el porcentaje de reajuste" 
sea de 15% tanto para los empleados co-
mo para los obreros. Dicha proposición la 
he hecho en todos los casos en que se apli-
ca ese índice. Por ello, a propósito de este 
artículo, deseo dar las razones que han 
movido al Gobierno a renovar la indica-
ción. 

No ve el Ejecutivo ninguna razón para 
establecer discriminación entre empleados 
y obreros particulares. El proyecto intro-

duce modificaciones importantes de ca-
rácter permanente, en virtud de las cua-
les los sueldos vitales y los salarios que-
darán sometidos al sistema de reajuste 
automático, que se aplicará al monto co-
rrespondiente a un sueldo vital o salario 
mínimo, en todos aquellos casos en que los 
asalariados estén sujetos a remuneracio-
nes no convencionales. 

Por consiguiente, el Ejecutivo estima 
que debe mantenerse igual porcentaje pa-
ra empleados y obreros. 

Las razones de carácter general ya se 
han dado en los debates habidos en la Cá-
mara de Diputados y en el Senado. Por lo 
tanto, no insistiré én ellas, salvo en la 
opinión final del Ejecutivo, que no divisa 
ningún motivo para admitir la discrimi-
nación a que se ha hecho referencia. 

Finalmente, he formulado indicación 
para restablecer el inciso 39 de este ar-
tículo, relativo a la situación que se pre-
senta en los convenios colectivos suscritos 
a partir del de diciembre de este año. 

La razón del reajuste extraordinario en 
los convenios colectivos está en que las 
partes no habían tenido conocimiento de 
la devaluación que se produciría y, por 
consiguiente, se justifica introducir en 
ellos las modificaciones respectivas; pero, 
producida la devaluación y en conocimien-
to de las partes el impacto que determi-
naría en sueldos y salarios, es evidente que 
todo aconseja restablecer la normalidad 
en la aplicación de los convenios que se 
suscriban, esto es, que las partes, pesando 
todos los antecedentes, regulen sus remu-
neraciones libremente. 

Por eso, el Ejecutivo propuso aprobar 
un inciso en virtud del cual, a 'partir del 
l 9 de diciembre de 1962, los convenios co-
lectivos, las actas de avenimiento y los 
fallos arbitrales, suscritos por las partes 
se regirán de conformidad con las esti-
pulaciones que libremente se hubieren 
convenido. 

Este hecho fue dado a conocer a las par-
tes, públicamente, por el Gobierno y rei-
terado por medio de una circular enviada 
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á los funcionarios de la Dirección del Tra-
bajo. El hecho mismo de la devaluación, 
en consecuencia, ya estaba en conocimien-
to de los interesados, de tal manera que 
quienes han firmado convenios colectivos 
con posterioridad a la fecha indicada, lo 
han hecho con pleno conocimiento de las 
modificaciones experimentadas en nues-
tro sistema cambiarlo. 

Es necesario mantener la confianza en 
dichos convenios. Todo lo que se haga por 
vulnerarlos significará perjuicio enorme 
para empleados y obreros, pues la crea-
ción de un clima de desconfianza respecto 
de ellos motiva que empresas y patrones 
no los celebren con la tranquilidad dada 
por la certeza de que tales contratos regu-
lan las remuneraciones. Por consiguiente, 
no otorgarán voluntariamente los reajus-
tes y beneficios que deben ser pactados di-
rectamente por las partes. En resguardo 
del sistema normal de solución de conflic-
tos colectivos y de fijación de remune-
raciones :—sistema normal, para el Go-
bierno, pues resguarda los intereses de las 
partes, de acuerdo con las posibilidades de 
las empresas y la situación social de los 
trabajadores—, he insistido en esta dispo-
sición, a la que atribuyo gran trascenden-
cia. Su rechazo vulneraría todos los con-
venios colectivos que se celebren en lo fu-
turo. 

El señor CORBALAN (don Salomón). 
—Quiero usar de la palabra para apoyar 
una parte del informe. 

La indicación renovada por el señor Mi-
nistro tiene por finalidad reducir al 15 % 
el reajuste de 25% para los obreros. El 
señor Gálvez anuncia que la renovará pa-
ra todos los artículos en que se hace re-
ferencia a ese guarismo. 

En la discusión general del proyecto, to-
dos los sectores del Senado reconocieron 
que el aumento de 15% es muy inferior a 
la justa compensación que debiera otor-
garse a los trabajadores por la variación 
cambiaría. Los argumentos no sólo sur-
gieron de estas bancas, sino también de 

Senadores del Partido Radical, y los hu-
bo, además, de Senadores liberales. El 
Honorable señor Von .Mühlenbrock dio 
buenas razones para demostrar cómo es-
ta cifra de 15% es extraordinariamente 
mezquina. Esas razones también las con-
sideró la Comisión de Trabajo, en su pri-
mer informe, cuando propuso un reajus-
te general de 25%. 

Otros hechos justifican el otorgamiento 
de un reajuste mayor. Desde luego, de-
bemos considerar que la variación cam-
biaría no es ahora de 1.053 a 1.400, como 
cuando se reajustaron las rentas del sec-
tor público, sino de 1.053 a 1.620 o a 
1.650 pesos. De modo que el- 15% calcu-
lado en aquella oportunidad resulta insig-
nificante frente a las circunstancias ac-
tuales. 

Por lo tanto, no hay razón de orden eco-
nómico ni moral para conceder ahora un 
reajuste inferior a 15%, pues tal aumento 
entraña una disminución del poder adqui-
sitivo de sueldos y salarios. Y todavía hay 
menos' razón para discriminar, como lo 
hizo la Comisión de Trabajo, dando un 
reajuste de 25% a los obreros —el cual 
es perfectamente justo y legítimo— y de 
sólo 15% a los empleados, pues el costo 
de la vida afecta a todos por igual. 

Se trata, entonces, de una discrimina-
ción odiosa. Fuimos contrarios a ella en 
la Comisión, con el Honorable señor Pa-
blo. En consecuencia, pediremos votación 
separada, con el propósito de dar el 25% 
a todos los sectores, tanto de empleados 
como obreros. 

Por otra parte, el señor Ministro desea 
restablecer el inciso 3? del artículo l 9 del 
primer informe de la Comisión, cuyo tex-
to es el siguiente .\ "A los convenios colec-
tivos, actas de avenimiento o fallos arbi-
trales, firmados a contar del 1? de diciem-
bre de 1962, no les serán aplicables las 
disposiciones de la presente ley y se re-
girán, exclusivamente, por lo acordado 
en ellos por las partes." 
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La Comisión suprimió este inciso por 
estimarlo discriminatorio. Por lo demás, el 
problema ya está planteado en el artículo 
2?, que dispone lo siguiente: "En el caso 
de convenios de remuneraciones vigentes 
que hayan entrado a regir a partir del 16 
de octubre pasado;- servirá de abono al 
reajuste que contempla la presente ley el 
aumento que el convenio vigente haya con-
templado por sobre el porcentaje de au-
mento experimentado por el índice de pre-
cios al consumidor entre este último con-
venio y el anterior." 

De modo que ei problema estaba resuel-
to. 

¿Qué se pretende con el inciso 3°? Sen-
cillamente, dejar sin ningún tipo de rea-
juste a aquellos convenios firmados a. con-
tar del I? de diciembre. Sucede que el 
trámite de un convenio nunca dura menos 
de tres meses. Por lo tanto, los menciona-
dos en el inciso en discusión provienen 
de antes del 16 de octubre. Sobre ellos no 
influía la variación cambiaría, pues di-
cho problema no existía, y un convenio 
sólo puede pactarse de acuerdo con lo 
contenido en el pliego de peticiones y no 
respecto de un asunto ajeno a él. 

De modo que el restablecimiento^de ese 
inciso resulta injusto para todos esos con-
venios, ya hechos y aceptados por los pa-
trones sobre la basé de que se dictaría una 
ley que dispondría un nuevo reajuste. Por 
lo tanto, los contratos en referencia se fir-
maron en el entendido de que habría ne-
cesidad de reajustarlos. 

Hay casos concretos: actas firmadas 
después del l 9 de diciembre, en las cuales 
se consideró sólo la variación* del índice 
del costo de la vida en el período del con-
venio, y ese período terminó antes del 16 
de octubre, o sea, antes de la modificación, 
del tipo cambiario. En consecuencia, en 
esas actas no se ha previsto la devalua-
ción de nuestro signo monetario. 

Estimo que debe mantenerse el criterio 
de la Comisión, pues el asunto fue bastan-
te discutido, y con muy buenas razones se 
acordó eliminar el inciso tercero, por es-

tablecer injustas discriminaciones para 
quienes firmaron convenios después del l 9 

de diciembre. 
El señor ZEPEDA (Presidente).— Co-

rresponde votar este artículo. 
El señor PABLO.—Habría que hacerlo 

por incisos. 
El señor CORBALAN (don Salomón). 

—Pido votar el primer informe, en el 
cual se establece un 25 por ciento de rea-
juste para todos. 

,E1 señor PABLO.—Hay tres proposi-
ciones, señor Presidente. 

El señor COÉBALAN (don Salomón). 
—En efecto, son tres proposiciones: la del 
primer informe, sobre reajuste de 25 por 
ciento para todos; la del segundo, de 25 
por ciento para los obreros y 15 por cien-
to para los empleados, y la tercera, del 
señor Ministro, que rebaja el reajuste al 
15 por ciento. 

El señor FIGUEROA (Secretario). — 
El señor Presidente pone en votación la 
proposición del segundo informe en el in-
ciso I9. En caso de ser rechazada, se daría 
por aprobada la indicación del señor Mi-
nistro. 

El señor LARRAIN.—Con ese procedi-
miento, nunca podrá aprobarse la indica-
ción del señor Ministro, pues, de aceptar-
se el inciso del segundo informe, queda 
rechazado el del primero, y viceversa, y en 
ningún caso se aprobaría dicha proposi-
ción. 

El señor GALYEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).—Exacto. De ese 
modo nunca podría aprobarse mi indica-
ción. 

El señor FIGUEROA (Secretario). — 
Entonces, habrá que practicar tres vota-
ciones. 

El señor LARRAIN.—¡Evidentemente! 
El señor ALESSANDRI (don Eduar-

do).—¿Por qué no>someter a votación la 
indicación del señor Ministro? 

El señor ZEPEDA (Presidente).— En 
votación esa indicación. 

—Se rechaza (13 votos por la negativa, 
5 por la afirmativa y 6 pareos). 
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El señor FIGUEROA (Secretario). — 
El señor Presidente pone en votación el 
segundo informe de la Comisión, en lo re-
ferente a los incisos primero y segundo 
solamente. 

El señor PABLO.—Entiendo que si se 
rechaza, queda aprobado el primer infor-
me. 

El señor ZEPEDA (Presidente)—En 
votación. 

—Se aprueba el segundo informe (14 
votos por la afirmativa, 4 por la negativa 
y 6 pareos). 

El señor FIGUEROA (Secretario). — 
El señor Presidente pone en votación la 
enmienda de la Comisión que consiste en 
suprimir el inciso tercero del artículo 1°. 

—Se aprueba el informe (14 votos por 
la afirmativa, 3 por la negativa y 6 pa-
reos) . 

El señor FIGUEROA (Secretario). — 
La Comisión, en su segundo informe, no 
propone modificaciones al artículo 29. 

El señor Ministro del Trabajo y Pre-
visión Social ha renovado indicación para 
reemplazar dicho artículo por el siguiente: 

"En el caso de convenios de remunera-
ciones vigentes que hayan entrado a re-
gir a partir del 1° de julio pasado, servirá 
de abono al reajuste que contempla la pre-
sente ley el aumento que el convenio vi-
gente haya contemplado por sobre el por-
centaje de aumento experimentado por el 
índice de precios al consumidor entre este 
último convenio y el anterior. 

La misma norma se adoptará respecto 
de la asignación familiar en los casos de 
regímenes convencionales." 

El señor ZEPEDA (Presidente).— 
Ofrezco la palabra sobre esta indicación 
a algún Comité que la apoye. 

Ofrezco la palabra a un Comité que la 
impugne. 

El señor CORBALAN (don Salomón). 
—¿Sólo un Comité puede impugnar? 

El señor ZEPEDA (Presidente).— 
Solamente uno. 

El señor CORBALAN (don Salomón). 

—Entonces, cederé la mitad de mi tiempo 
al Honorable señor Pablo. 

Esta indicación, tal como fue aprobada 
en la Comisión, involucra un asunto de 
absoluta justicia. El régimen que preten-
dió imponer el Gobierno, por intermedio 
del señor Ministro, y en el cual insiste 
ahora, significa aplicar un sistema de ca-
rácter retroactivo. Es decir, para aque-
llos que aumentaron las remuneraciones a 
partir del l 9 de julio —arreglo que nada 
tenía que ver con la situación cambiaría, 
pues todavía existía alguna confianza en 
el Gobierno y se pensaba que no habría 
variación en el tipo de cambio —no se de-
ben considerar, al imputarlos al presente 
reajuste,* aquellos aumentos concedidos 
como consecuencia de pliegos de peticio-
nes que —repito— nada tuvieron que ver 
con la modificación de la paridad, pues 
ésta se produjo el 16 de octubre. Lógico 
es, entonces, en los pliegos que se presen-
taron en ese período, considerar la posible 
alteración de cambio, porque ésta antes 
no existía. La proposición del señor Mi-
nistro significa dar retroactividad para 
permitir computar los aumentos otorga-
dos antes de dicha fecha. Por lo tanto, 
soy partidario de mantener el artículo del 
segundo informe. 

El señor PABLO.—Mi criterio coincide 
con el de la Comisión, la cual aprobó por 
unanimidad el artículo. El propósito es 
reajustar para compensar el alza del costo 
de la vida producido como consecuencia 
de la devaluación monetaria. Para ello era 
indispensable considerar los convenios que 
rigen a partir del 16 de octubre. Por eso, 
la Comisión aprobó por unanimidad la idea 
de cambiar la fecha. 

El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).—Mediante la in-
dicación que formulé, trato de defender y 
hacer respetar los convenios colectivos an-
teriores. Esta disposición —por muy bue-
nas que sean las razones dadas ahora— 
introducirá un factor de desconfianza de 
tal magnitud en los .convenios colectivos 
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que los patrones que se hán anticipado a 
las leyes en la concesión de aumentos o 
aquéllos que los otorgan superiores al alza 
del costo de la vida, en lo sucesivo no lo 
harán, pues estarán siempre pensando en 
que alguna disposición los obligará, aun-
que hayan actuado con máxima compren-
sión frente a sus trabajadores, a pagar 
íntegramente los reajustes establecidos 
por ley. 

¿Cuál es el caso en debate? 
Defendí en la Cámara de Diputados la 

idea de que, tratándose de reajustes con-
cedidos en virtud de convenios de remu-
neraciones y por monto superior al alza 
del costo de la vida, pudiera ser abonada 
la parte que excediera dicha alza. Se pen-
só considerar los convenios más próximos 
a la devaluación, y de allí nació la fecha 
l 9 de julio, frente al planteamiento for-
mulado por el Ministro en el sentido de 
respetar todos los convenios colectivos. 
Luego después, mediante esta indicación, 
se ha restringido el plazo para permitir el 
abono sólo respécto de' los convenios que 
hayan empezado a regir el 16 de octubre. 
Pero esta última fecha afectará a contra-
tos celebrados con bastante posterioridad, 
pues la vigencia de éstos tiene, por regla 
general, efecto retroactivo. Así, conve-
nios firmados en diciembre, entran a re-
gir, en ocasiones, desde octubre. 

Insisto —bien lo comprendo, sólo con el 
ánimo de dejar salvado el punto de vista 
técnico frente a la materia— en que esas 
disposiciones resultarán lesivas para los 
trabajadores, porque, en definitiva, los em-
pleadores y patrones jamás estarán dis-
puestos a otorgar reajustes que excedan 
del alza del costo de la vida. 

Si la norma general consistía en com-
pensar el alza del costo de la vida; si eso 
era lo que regulaba la máxima aspiración 
de los asalariados en los convenios colec-
tivos y hubo patrones y empleadores que, 
excediendo la, regla, dieron reajustes su-
periores al alza del costo de la vida, ¿qué 
razón —pregunto— existe para no permi-
tirles abonar la cifra dada en exceso? La 

que se arguye es que existió el factor de 
la devaluación y que éste sólo fue cono-
cido ahora. Pero él, con toda seguridad, 
será considerado en el nuevo convenio, 
pues el alza del costo de la vida que mo-
tivó el acuerdo abarcará dicho período. 
En tal oportunidad, servirá de abono al 
nuevo contrato lo dispuesto en este pro-
yecto. 

Estas consideraciones me mueven a in-
sistir en que, por lo menos, esta franqui-
cia se conceda respecto de aquellos conve-
nios que entraron en vigencia a partir del 
l 9 de julio. 

El señor ZEPEDA (Presidente).— En 
virtud del procédimiento acordado, corres-
ponde poner en votación la proposición 
del señor Ministro. 

En votación. 
—Se rechaza, la indicación (12 votos por 

la negativa, 6 por la, afirmativa y 6 pa-
reos) . 

El señor FIGUEROA (Secretario). — 
"Artículo 39—En los casos en que los con-
venios colectivos, actas de avenimiento y 
fallos arbitrales vigentes contemplen au-
mentos generales de remuneraciones para 
el personal, podrá servir de abono al rea-
juste dél 25% que otorga la presente ley, 
el porcentaje que con posterioridad al 16 
de octubre de 1962, se haya incorporado 
o se incorpore, efectivamente, a los suel-
dos y salarios de empleados y obreros, en 
virtud de dichos aumentos". 

La Comisión, en su segundo informe, 
propone reemplazar las palabras "al rea-
juste del 25%", por las siguientes: "a los 
reajustes respectivos". 

Por su parte, el señor Ministro del Tra-
bajo renueva indicación para reemplazar 
el porcentaje "25%" por el de "15%". En 
realidad, esta enmienda es consecuencia de 
la-propuesta al artículo l9 . 

El señor ZEPEDA (Presidente).— En 
discusión. 

Ofrezco la palabra. 
Si a la Sala le parece, podría aprobarse 

el artículo con la misma votación habida 
^respecto del anterior. 
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El señor CORBALAN (don Salomón). 
—Además, aprobar la indicación del se-
ñor Ministro sería contradictorio con lo 
ya acordado respecto del artículo l9 . 

—Se aprueba el artículo en la, forma 
propuesta por la Comisión. 

El señor FIGUEROA (Secretario). — 
"Artículo 49— Reajústánse en 25% los 
salarios imponibles de los obreros y en 
15% los sueldos imponibles de los emplea-
dos del sector privado no incluidos en el 
artículo l9 , a contar del 16 de octubre de 
1962. 

Este reajuste se otorgará también a los 
empléados y obreros de la Empresa de 
Agua Potable de Santiago, siendo incom-
patible con el concedido por la ley N9 

15.077, 
El reajuste para los empelados domés-

ticos se aplicará sobre la parte en dinero 
del salario y tendrá un mínimo "de E9 5 
mensuales. 

El reajuste de los salarios de los obre-
ros agrícolas se calculará sobre el total 
del salario y se. pagará íntegramente en 
dinero." 

La Comisión propone sustituir el inciso 
primero por el.siguiente: 

"Artículo 49—Reajústanse en 25% los 
salarios imponibles de los obreros y en 
15% los sueldos imponibles de los emplea-
dos del sector privado no incluidos en él 
artículo l9 , a contar del 16 de ocubre de 
1962". 

El señor Ministro renueva indicación 
para reemplazar "25%" por "15%". 

El señor ENRIQUEZ.—Con la misma 
votación del artículo l9 . 

El señor ZEPEDA (Presidente).-- Si 
le parece a la Sala, daré por aprobada la 
modificación propuesta por la Comisión y 
por rechazada la indicación del señor Mi-
nistro. 

El señor LARRAIN.—Con la misma vo-
tación. 

El señor ZEPEDA (Presidente).— Con 
la misma votación. 

—Se aprueba la enmienda. 
El señor FIGUEROA (Secretario). __ 

En cuanto al inciso cuarto, en que la Co-
misión no propone modificaciones, el se-
ñor Ministro ha formulado indicación pa-
ra reemplazarlo por el siguiente: 

"Los empleados domésticos y obreros 
agrícolas tendrán derecho al reajuste del 
15% de sus salarios, a contar del 16 de 
octubre de 1962 sobre la parte en dinero 
de sus remuneraciones." 

El señor ZEPEDA (Presidente).— 
Ofrezco la palabra a algún Comité - que 
apoye la indicación. 

Ofrezco la palabra a un Comité que la 
impugne. 

El señor CORBALAN (don Salomón). 
—Sólo deseo decir breves palabras, señor 
Presidente, pues me parece que hay con-
senso para aceptar lo propuesto por la 
Comisión. En ella, -si no me equivoco, el 
acuerdo fue unánime, con la sola excep-
ción del voto del Honorable señor Bernar-
do Larraín, en el sentido de aplicar el rea-
juste para los obreros agrícolas tal como 
está considerado en el inciso cuarto del 
artículo 49, es decir, sobre el salario vital 
campesino íntegro y no sólo sobre la par-
te pagada en dinero. 

Quiero señalar, al respecto, que la ac-
tual legislación estatuye que el 75 por cien-
to del salario mínimo .campesino se paga 
en regalías y el 25 restante, en dinero, lo 
que significa para algunos trabajadores 
recibir; de sus remuneraciones, cifras in-
feriores a 150 pesos. Como el 25 por cien-
to es a veces del orden de 200 pesos y de 
esta suma deben descontarse las imposi-
ciones, el salario en dinero es apenas de 
140 ó 150 pesos. 

Con el objeto de introducir desde ya, 
en este proyecto, el criterio manifestado 
por el Gobierno en un veto, en el sentido 
de nivelar el salario de los campesinos con 
el mínimo industrial, se han aprobado en 
esta ocasión ésta y otras modificaciones, 
las cuales tienen por finalidad p r o d u c i r 
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esa nivelación de aquí al l 9 de mayo del 
próximo año. Como un primer paso para 
lograrlo, la Comisión estimó correcto pres-
cribir, en la iniciativa legal en,debate, la 
obligación de calcular el reajuste sobre el 
salario mínimo campesino íntegro, y que 
ésta se pague, además, en dinero. 

Por eso, propongo aprobar el precepto 
manteniendo el criterio de la Comisión y, 
en consecuencia, rechazar la indicación 
del señor Ministro. 

El señor ZEPEDA (Presidente) .—En 
votación la indicación del señor Ministro. 

— (Durante la votación) : 
El señor LARRAIN.—En la Comisión 

de Hacienda voté favorablemente la indi-
cación, pues me parece que atenta contra 
toda técnica y lógica aprobar el artículo 
sugerido por la Comisión. Otorga éste un 
reajuste sobre la parte del salario que se 
da por concepto de regalías. Me parece 
obvio que la parte del jornal pagada en 
tierras, habitación, alimentos o especies, 
no necesita ser reajustada. El objeto del 
reajuste es compensar al trabajador —ello 
ha sido ampliamente debatido en el Sena-
do— de los efectos de la desvalorización 
de la moneda y mantener su capacidad de 
compra. Pero en aquella parte que se en-
trega en especies, me parece evidente que 
no necesita ninguna compensación, por-
que no lo afectan estas, circunstancias. 

Otra fórmula distinta y aceptable es la 
señalada por el Honorable colega señor 
Corbalán, sobre otras disposiciones del 
proyecto, a la cual concurrí con mi voto, 
para mejorar la situación de los obreros, 
en especial de los agrícolas. Por ejemplo, 
lo méncionado por Su Señoría en el senti-
do de aumentar de 25% a 50% el porcen-
taje del salario que se debe pagar en dine-
ro, y no en especies. Eso es algo perfecta-
mente lógico, a lo cual presté mi apoyo. 

Pero ahora se pretende reajustar en di-
nero lo que se entrega en especies o re-
galías, y ello atenta contra toda lógica. 
A mi juicio, si se desea proporcionar ma-
yor salario, debe aumentarse el porcen-

taje de reajuste, mejorar, por medio de 
otras disposiciones de la ley, el salario 
mínimo; recurrir a cualquiera fórmula, 
pero no a esta medida absurda de dar 
reajuste sobre la parte del salario cance-
lada es especies. 

Por esas razones, fui contrario a su 
aprobación en la Comisión y mantengo mi 
criterio. Por desgracia, no puedo votar, 
pues estoy pareado con el Honorable señor 
Rodríguez, pero quiero dar esta explica-
ción al Senado. 

—Se rechaza la indicación (13 votos por 
la negativa, 5 por la afirmativa y 7 pa-
reos) . 

El señor FIGUEROA (Secretario). — 
La Comisión propone agregar como ar-
tículo 79 el siguiente nuevo: 

"Artículo 79—Autorízase al Presidente 
de la República para aumentar los sueldos 
vitales de las distintas provincias, por una 
sola vez, en los casos en que la Dirección 
de Estadística y Censos establezca que se 
han modificado las condiciones de vida que 
sirvieron de base para su fijación." 

- El señor ZEPEDA (Presidente).—En 
discusión. 

Ofrezco la palabra a algún Comité que 
impugne el informe de la Comisión en es-
ta parte. 

Ofrezco la palabra a un Comité que apo-
ye el artículo. 

El señor PABLO. — Oportunamente, 
presentamos en la Comisión una indica-
ción con el propósito de otorgar un rea-
juste especial al sueldo vital de las pro-
vincias de Tarapacá y Arauco. En efecto, 
al margen de los aumentos que, como cón-
secuencia del alza general del costo de la 
vida, se conceden en el país, debe recono-
cerse que existen regiones en las cuales se 
producen algunos efectos circunstanciales 
que obligan a darles un tratamiento espe-
cial, de acuerdo con el alza de precios 
experimentada en esos territorios, es de-
cir, de conformidad al alza del costo de la 
vida habida en ellos. 

Tal ha sido el caso de la provincia de 
Tarapacá, según se nos informó en la Co-
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misión. El Honorable Diputado señor Pe-
dro Muga presentó indicación para otor-
gar una gratificación de zona a los em-
pleados particulares, que la Comisión en 
definitiva rechazó, por razones de carác-
ter técnico. En todo caso, quedó en pie la 
necesidad de revisar el sueldo vital acep-
tado para esa provincia, por que, como 
consecuencia de las disposiciones que re-
cientemente han afectado a zonas como el 
puerto de Arica, se ha producido un im-
pacto extraordinario en el costo de la vida. 

En la provincia de Arauco está suce-
diendo algo semejante. El sueldo vital en 
Lebu es inferior al de otros departamen-
tos, donde asciende a 70 mil pesos y, en 
las provincias vecinas, a 80 mil. En con-
secuencia, al otorgar un reajuste parejo-

se mantiene una injusticia que debe ser 
corregida. 

En verdad, este artículo, resultado de 
una transacción, autoriza al Presidente de 
la República para ordenar los estudios del 
caso, por medio de la Dirección de Esta-
dística y Censos, a fin de determinar dón-
de corresponde revisar la fijación del suel-
do vital, pues algunas provincias han que-
dado alejadas de la realidad social en este 
aspecto, debido a la situación por que ellas 
atraviesan. 

Por eso apoyaremos el criterio de la Co-
misión. 

El señor ZEPEDA (Presidente).— En 
votación. 

El señor CORBALAN (don Salomón). 
—Podríamos aprobarlo por unanimidad. 

El señor LARRAIN.—Hay unanimidad. 
—Se aprueba el artículo. 
El señor FIGUEROA (Secretario).— 

La Comisión propone agregar como ar-
tículo 89, nuevo, el siguiente: 

"Sustituyese el inciso segundo del ar-
tículo 19 de la ley 7.295 por el siguiente: 

"Los sueldos cuyos montos queden com-
prendidos entre una y dos veces el "sueldo 
vital anterior", tendrán un reajuste por-
centual igual al porcentaje de aumento del 
sueldo vital. Los sueldos cuyos montos 

queden comprendidos entre dos y cinco 
veces el "sueldo vital anterior", tendrán 
un incremento igual al doble del que ex-
perimente dicho sueldo vital." 

El señor ZEPEDA (Presidente) 
Ofrezco la palabra a un Comité que apo-
ye el artículo. 

El señor PABLO.—Este precepto tuvo 
origen en indicación del Senador que ha-
bla y establece un nuevo sistema de re-
ajuste automático. 

Con arreglo a las disposiciones vigen-
tes, el reajuste del sueldo vital se fija con 
relación al alza del costo de la vida. Des-
de dos hasta cinco sueldos vitales, el au-
mento se aplica, en proporción o en nú-
meros absolutos, en las mismas condicio-
nes que el reajuste de uno. En esta forma, 
se produce, sin duda alguna, pérdida del 
poder adquisitivo de sueldos y salarios. 

El sistema propuesto impide ahondar 
las diferencias a que dan lugar reajustes 
parejos. O sea, se trata de evitar la pérdi-
da del poder de compra de hasta dos suel-
dos vitales. Estos quedarían amparados 
frente a la desvalorización monetaria. 

Como se ve, el artículo en debate modi-
fica la escala de reajuste de los empleados 
particulares y los protege de la pérdida 
de poder adquisitivo hasta dos sueldos vi-
tales. De otro modo, estos personales, co-
mo los que ganan remuneraciones supe-
riores, perderán automáticamente 10% ó 
15%, por ejemplo, si el reajuste es de 
20% o más. 

Por eso, la Comisión aprobó esta dis-
posición, que regirá desde 1964, conforme 
a lo dispuesto en un artículo transitorio. 
Por mi parte, estimo justo tal criterio. 

El señor WACHHOLTZ.—Como muy 
bien lo manifestó el Honorable señor Pa-
blo, esta indicación fue propuesta por Su 
Señoría y aceptada en compensación de 
la rebaja del, monto del reajuste de los 
empleados particulares, de 25% a 15%. 

Actualmente, el reajuste de remunera-
ciones de estos asalariados se efectúa so-
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jgre la base de un sueldo vital. A partir 
de 1964, se hará sóbre la base de dos, 
lo cual resarce, a mi juicio, la diferencia 
establecida entre los empleados y el sec-
tor obrero, que se halla en peores condi-
ciones que aquéllos. 

Por eso, mi partido votará favorable-
mente el artículo que dispone el reajuste 
de los empleados particulares respecto de 
dos sueldos vitales y no de uno, como ocu-
rre en la actualidad. 

El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).—Quiero salvar 
la opinión del Gobierno, contraria a esta 
iniciativa. 

E11 primer lugar, debo señalar que en 
la' ley 14.688, cuando se restableció el me-
canismo de reajuste automático del suel-
do vital, suspendido durante todo el Go-
bierno anterior, se amplió hasta cinco el 
campo de aplicación del aumento de dicho 
sueldo. La ley 7.295 hacía oscilar el re-
ajuste de un sueldo vital hasta cuatro. Por 
esta disposición, se vuelve a la vigente 
en otra época, cuando se otorgaban au-
mentos equivalentes al doble del sueldo 
vital. 

El precepto en debate, dentro del me-
canismo de las rentas del país, analizado 
en forma detallada en la discusión gene-
ral, producirá una redistribución que, en 
definitiva, alejará la posibilidad de me-
jorar los sueldos más bajos, pues amplia-
rá, el campo de las rentas superiores en 
mayor proporción. Además, temo que la 
nueva distribución, tal como ocurrió en 
otra época, traiga como único efecto im-
pedir que las remuneraciones de los em-
pleados particulares lleguen a dos sueldos 
vitales y que ellas se limiten a un monto 
fluctuante entre uno y dos sueldos, a fin 
de evitar que el reajuste sea equivalente 
al doble de uno. 

En todo caso, cumplo con señalar que 
el conjunto de disposiciones aprobado por 
el Senado contribuirá a desatar un proce-
so inflacionista de extraordinarias pro-
porciones. 

Ahora se están aprobando aumentos de 
15 y de 25 por ciento. El de enero pró-
ximo tendrá que autorizarse el reajuste 
automático, estimado, por todos cuantos 
han analizado el problema, en 30 por cien-
to. A eso debe agregarse que el reajuste 
del sector privado será igual al doble del 
sueldo vital. Vale decir, se está alimen-
tando el motor de la inflación con todos 
los .factores propicios para desencadenar-
la. Ese será el resultado del proyecto en 
debate. 

El señor PABLO.—¿Me permite una 
interrupción, señor Ministro? 

El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).—Voy a termi-
nar, señor Senador. 

Quiero dejar esclarecido este hecho, 
pues, cuando se produzcan con posteriori-
dad alzas en el precio de la. carne, del pan, 
de la leche, de todos los productos, se le-
vantarán voces contra el Gobierno por-
que no adopta medidas para detenerlas. 
Este proyecto, en forma directa, desata-
rá el proceso inflacionista, el cual se tra-
ducirá en elevación de todos los precios y 
en nuevos pliegos de peticiones. Retorna-
remos, así, a ese círculo infernal, cuyos 
efectos sufrió el país durante tantos años, 
y todos se preguntarán: ¿por qué el Go-, 
bierno no controla los precios y evita la 
inflación ? 

El señor TOMIC.—Pero las alzas ya se 
produjeron. 

- El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).—Pero ahora se 
producirán en mayor grado. Por eso, de-
bemos arbitrar .medidas para evitarlas. 

El señor TOMIC.—Pero debemos com-
pensar a la masa asalariada por los au-
mentos ya producidos en el costo de la 
vida. 

El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y, Previsión Social).—Son disposicio-
nes permanentes, como la que cambia este 
mecanismo... 

El señor PABLO.—Eso regirá en 1964. 
El señor TOMIC.—Me refiero al alza 

del costo de la vida. 
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El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social) .—Comprendo 
que quienes deseen desencadenar un pro-
ceso inflacionario que cause intranquili-
dad entre obreros y empleados y cree al 
Gobierno un problema social de trascen-
dencia, impulsen estas medidas. Están en 
la Oposición y su papel, en tal carácter, 
es crear dificultades al actual Gobierno o 
a cualquier otro. Ese es el papel de la 
Oposición dentro de la democracia. 

El señor CORBALAN (don Salomón). 
—Protesto, señor Presidente. 

El señor PABLO.—i Protestamos! 
El señor GALVEZ (Ministro del Tra-

bajo y Previsión Social).—Ese es el re-
sultado. 

Deseo declarar, con absoluta claridad y 
franqueza, que aquí se está provocando un 
proceso inflaeionista, como el país com-
probará a muy corto plazo. Entonces se-
rán los mismos parlamentarios que lo im-
pulsaron quienes atacarán al Ejecutivo. 

El señor AHUMADA.—El proceso in-
flacionista comenzó el 28 de diciembre. 

El señor CORBALAN (don Salomón). 
—Por lo demás, hoy, 28 de diciembre, es 
c.l día del Gobierno. ¡El día de los Ino-
centes ! 

El señor GAtVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).—Los persone-
ros del Gobierno seremos inocentes en 
cuanto a lo que se va a producir. 

El señor TOMIC.—Pero no lo son tanto 
respecto de lo ya producido. 

El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).—En ello, todos 
tienen responsabilidad. 

El señor ZEPEDA (Presidente) .—Co-
rresponde votar, sin perjuicio de que los 
señores Senadores puedan fundar el voto. 

En votación. 
El señor FIGUEROA (Secretario).— 

¿Se apruebar o no el artículo propuesto 
por la Comisión? 

— (Durante lai votación). 
El señor VIAL.—Fundaré el voto. 

Estimo que las observaciones del señor 
Ministro no son pertinentes. 

El artículo 89 tiene por objeto compen-
sar el menor poder adquisitivo de algunos 
sueldos con motivo de la inflación. ¡No 
mezclemos este asunto con otras alzas, de-
bidas o indebidas! 

El espíritu de la ley de los empleados 
particulares, en el sentido de reajustar 
únicamente el sueldo vital y en menor pro-
porción los superiores a él, en mi concep-
to, destruye toda jerarquía. No hay nin-
guna razón de justicia que impida reajus-
tar, en su totalidad, tanto ese sueldo co-
mo aquellas remuneraciones ascendentes 
al doble o al triple de él. 

Por lo tanto, el artículo 89, a mi juicio, 
si bien no cumple en toda su magnitud 
los fines perseguidos, _ es un paso hacia 
la forma como debe enfrentarse el pro-
blema. 

Voto que sí. 
El señor PABLO.—Al fundar el voto, 

deseo hacer un alcance a las palabras del 
señor Ministro, quien ha aseverado que 
este reajuste, dados los términos del ar-
tículo, se otorgará de inmediato. 

No es así, pues uno de los artículos 
tránsitorios del proyecto dispone que 
aquél regirá desde el l 9 de enero de 1964. 
Por lo tanto, sus palabras acerca de lo 
que puede suceder el próximo mes de ene-
ro carecen de validez en esta ocasión. 

En seguida, debo protestar por la afir-
mación del señor Ministro en el sentido 
de que el único objetivo de la Oposición es 
crear problemas al Gobierno. 

Nosotros también somos chilenos, te-
nemos sentimientos patrióticos y debemos 
aportar nuestros puntos de vista frente 
a la materia en discusión. Consideramos 
que deben preservarse los salarios contra 
la pérdida de su poder adquisitivo. 

En cuanto al problema inflacionario, ya 
tuve oportunidad de señalar, en la sesión 
de ayer, que sus causas son innumerables, 
en especial algunas de carácter estructu-
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r$l, sobre las cuales no se actúa. Siempre 
.cogemos el rábano por las hojas; es decir, 
sól\> atendemos a los fenómenos de pro-
pagación y no a las causas fundamentales. 
Debido a, eso no se hace nada. 

En tales condiciones, atribuir la infla-
ción exclusivamente a los reajustes de 
sueldos y salarios, los cuales sólo tienen 
por objetó compensar el poder adquisitivo 
perdido, no corresponde a la realidad que 
vive el país. 

Voto que sí. 
El señor TOMIC.—Estimo que, en esta 

época, ya ha pasado a ser un poco de co-
nocimiento elemental en economía que los 
aumentos en el costo de la vida pueden 
provenir de diversos factores. No se pue-
de seguir insistiendo en que el único fac-
tor determinante de la inflación y a las 
alzas de precios en la economía de un 
país, debe ser, buscado en los niveles de 
las remuneraciones del trabajo. 

Como tesis general, es ésta ya una ver-
dad elemental; y, -aplicada a la realidad 
chilena, el asunto es claro. 

Se ha. producido primero la desvalori-
zación de nuestra moneda, lo cual ha in-
fluido en la estructura de los precios. Es-
to lo vemos reflejado en las estadísticas 
oficiales y luego en la actitud del Gobier-
no, que ha enviado un proyecto sobre re-
ajuste de quince por ciento, el cual, a su 
juicio, representa la compensación por la 
pérdida del valor adquisitivo de salarios 
y sueldos. 

Pero este porcentaje es una cifra arbi-
traria, como ha quedado demostrado ¿on 
los propios argumentos dados por el Eje-
cutivo y contradichos hoy por la circuns-
tancia de ser la desvalorización moneta-
ria mayor que la determinada por el au-
mento del dólar a 1.400 pesos, paridad 
que se tuvo en vista para fijar tal rea-
juste. 

En resumen, no se puede alegar en el 
Senado sobre la base de que los parlamen-
tarios que estamos luchando por compen-
sar la pérdida del poder de compra de-

terminada por la devaluación monetaria 
y, en general, por la ineficacia de la ges-
tión gubernativa en la dirección de la eco-
nomía; de que cuantos estamos bregando 
por resarcir la disminución del poder ad-
quisitivo de dos millones de jefes de fa-
milia, pretendemos provocar entorpeci-
mientos al Gobierno o actuamos de una 
manera arbitraria o demagógica. 

Es necesario tener presente que el Go-
bierno, todos sus miembros y quienes nos 
sentamos en estas bancas no somos sino 
servidores del país. Hemos sido elegidos 
para servir a la nación, no para ser sus 
señores. En consecuencia, cuando se pre-
sentan situaciones de hecho perjudiciales 
al bien común, que afectan a dos millones 
de hogares y reducen el poder de compra 
de nuestros conciudadanos, estamos obli-
gados a reconocer tales hechos y a devol-
ver a quienes son nuestros mandantes el 
derecho a sus legítimos medios de vida. 
De eso se trata. No creo que el. Senado 
pueda admitir la idea de que quienes pro-
ceden de esa manera desean crear difi-
cultades al Ejecutivo, guiados por espíri-
tu mezquino, mínimo e irresponsable. 

Estimamos que hay irresponsabilidad 
en la gestión del Gobierno cuando éste no 
reconoce esos hechos sociales; que son in-
discutibles. 

Por lo demás, en lo que respecta al ar-
tículo 8?, su alcance ya ha sido explicado 
por el Honorable señor Pablo¿ No influirá 
para nada en la situación real que existirá 
en 1963. 

El señor VIAL.—Y aunque influye-
r a . . . 

El señor TOMIC.—Una vez aprobado 
este precepto, empezará a regir recién en 
enero de 1984. Por .consiguiente, aun 
cuando él surtiera algún efecto el año ve-
nidero, seguiría teniendo valor la tesis 
general que he propuesto: el manteni-
miento del poder comprador del trabajo, 
la única mercancía que el asalariado ven-
de en el mercado nacional. El empleado 
y el obrero tienen derecho a ser retribui-
dos por su trabajo, por su mercadería, lo 
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mismo que otros sectores sociales, produc-
tores de bienes agrícolas o industriales o 
de servicios. Si el asalariado no puede 
ofrecer otra cosa, ¿ en nombre de qué prin-
cipio moral o patriótico puede establecer-
se que esta única mercadería tendrá un 
reajuste inferior a la producida por el 
capital? Para nosotros, es totalmente in-
comprensible la mera circunstancia de ra-
zonar o adoptar medidas de hecho sobre 
la base de que debe castigarse al traba-
jador, al hombre de carne y hueso que 
entra al mercado nacional sin otra merca-
dería que su trabajo, para dar garantías 
al capital, invirtiendo el orden moral y 
normal de una economía sana. 

Voto que sí. 
El señor WACHHOLTZ.—Voy a fun-

dar el voto. 
En representación de mi partido, en la 

Comisión de Trabajo hube de considerar 
dos aspectos: el reajuste del poder adqui-
sitivo perdido a causa de la inflación, que 
todos sabemos cómo se ha originado, y lá, 
modificación del principio de distribución 
del ingreso nacional. 

Se pretende permitir la recuperación 
del ingreso perdido y emprender, alguna 
vez, la tarea de nivelar las remuneracio-
nes de todos los asalariados, ,en especial 
mediante el alza de las más bajas. En ese 
entendido, hemos aprobado la indicación, 
que estimo justa. Y lo hemos hecho con 
prudencia, pues sus disposiciones debe-
rían regir a partir del año en curso, y no 
desde 1964. 

A mi juicio, el señor Ministro ha sido 
muy injusto al suponed que quienes apo-
yan este precepto persiguen provocar la 
inflación. ¡Quien la desencadenó fue el 
Ejecutivo, al dictar decretos de alza cte 
los precios! Entonces debió haber pregun-
tado el señor -Ministro por qué actuó en 
esa forma el Gobierno. Allí habría halla-
do al causante de la inflación. 

La causa de este proceso en el país es 
la mala organización financiera, económi-
ca y social. Todos conocemos la inmensa 

desproporción existente, originada duran-
te esta gestión gubernativa, entre el ¡n„ 
greso privado y el público. 

Cuando el señor Ministro acusa al Par-
lamento de inflaeionista, debería pensar 
en todos los proyectos sobre nuevos' tri-
butos y gastos o con déficit presupuesta-
rios que nos envía. Entonces vería quién 
es el responsable de la inflación. El pro-
yecto en discusión fue enviado al Congre-
so con posterioridad a las medidas adop-
tadas por el Ejecutivo para autorizar al-
zas de precios. Es en tales alzas donde el 
señor Ministro debería buscar la causa del 
proceso inflacionario. 

Nuestro partido dará sus votos al ar-
tículo, por estimarlo de justicia, y recha-
za con toda energía la acusación del se-
ñor Ministro de que es en el Congreso don-
de se origina el proceso inflacionario, 
pues este poder del Estado no ha hecho 
sino continuar por el camino de la infla-
ción promovido por el Ejecutivo. 

Voto que sí. 
El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 

¿Me permite, señor Presidente? 
En realidad, no deja de ser impresio-

nante lo dicho en esta sala como conse-
cuencia de las palabras del señor Ministro 
del Trabajo y 'Previsión Social. A mi jui-
cio, el Gobierno debe ser ecuánime tanto 
para atender al sector privado como al 
sector público, y estimo que le ha faltado 
esa ecuanimidad. Son muchas las leyes 
dictadas en beneficio de este último que 
versan, no sólo sobre aumentos de remu-
neraciones sino de reajustes de éstas y 
de reestructuraciones de plantas y , ' en 
consecuencia de rentas. Si el señor Mi-
nistro. hiciera un análisis de los beneficios 
otorgados por diversas leyes á los servi-
dores del Estado, durante los últimos dos 
años, se percataría de que este sector ha 
percibido mejoramientos que van del 
ochenta al ciento por ciento de sus re-
muneraciones. 

El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).—Pero el Con-
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£-resc siempre los ha encontrado escasos. 
' El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 

Probablemente, pero la iniciativa en ma-
teria de mejoramientos como el que se-
ñalo es y ha sido del Ejecutivo, según co-
rresponde de acuerdo con la Carta Fun-
damental. 

Ahora se trata de reponer la pérdida 
de poder adquisitivo experimentada por 
el sector privado; pero lo que en verdad 
interesa es que tanto el comercio como la 
industria incrementen su actividad den-
tro del proceso económico y social de Chi-
le. Es el efecto más importante que se 
persigue con el proyecto: evitar el estan-
camiento de las actividades productoras y 
del comercio. Ya hemos visto que en los 
Estados Unidos se estudia una rebaja de 
los tributos a las' personas y a las empre-
sas, pese al tremendo déficit fiscal de ese 
país. Se piensa que una medida de esta 
especie generará dinero libre, qüe irá a 
impulsar la actividad creadora, y que esta 
mayor actividad permitirá al fisco norte-
americano reponerse del déficit presu-
puestario. ¡Ya tenemos una idea, una po-
lítica que considerar como ejemplo! Pero 
la ideología y la política chilena son al 
revés; pueden definirse como la actitud 
del perro del hortelano: no come ni deja 
comer; y ello es algo fatal. 

Hay, empero, otros antecedentes que 
mueven a apoyar estos aumentos. Me ha 
impresionado, por ejemplo, la reciente 
pastoral de los obispos chilenos, que es-
tremeció la conciencia nacional, sobre to-
do cuando declara que hay en Chile sec-
tores sociales que viven en condiciones in-
feriores a las que corresponden al ser 
humano. El legislador que piensa con res-
ponsabilidad no puede dejar de impre-
sionarse con estos antecedente^ ni negar 
su voto a un proyecto de ley sobre au-
mento de salarios, aun cuando, mediante 
éste, no se logre reponer todo lo perdido 
a causa de las alzas de precio y la deva-
luación monetaria, sino parte de ello. 

Voto afirmativamente. 

El señor IBAÑEZ.—Pido la palabra, 
señor Presidente. 

Al votar este artículo, deseo manifestar 
que respaldo ampliamente lo expresado 
por el señor Ministro del Trabajo y de-
jar público testimbnio de mi pensamiento, 
porque, en esta disposición, como en las 
demás que se han votado en la mañana 
de hoy, se están definiendo importantes 
posiciones políticas; y me parece necesa-
rio que cada uno asuma claramente sus 
responsabilidades frente a los hechos que 
vendrán. 

Me parece extraordinariamente grave 
la tendencia que se observa en todo el Par-
lamento de restablecer o de revivir una 
inflación descontrolada como la que afec-
tó al país hasta hace pocos años. Soy con-
trario a esa política y, por lo mismo, es-
timo de mi deber expresar mi oposición a 
medidas que han de desembocar, ineludi-
blemente, en un pernicioso proceso infla-
cionista. 

Hay quienes se' lamentan de las alzas 
de los precios, esto es, de la inflación que 
se observa en el país, en circunstancias de 
que, cuando esas personas pueden contri-
buir a frenar esa tendencia, no sólo no lo 
hacen, sino que adoptan una actitud que 
nos llevará a la inflación de manera des-
controlada. 

Aquí se ha dicho que "se" ha producido 
la desvalorización de la moneda. Esto me 
recuerda esa frase que se oye en una casa 
cuando, al entrar y observar que un ja-
rrón está quebrado, se pregunta: "¿Qué 
ha sucedido?", y se nos responde que el 
jarrón "se quebró". Los jarrones no se 
quiebran solos. La inflación no se pro-
duce sola: es producida por medidas de-
magógicas, por actitudes económicas des-
acertadas. 

El señor PABLO.—O por incompeten-
cia para manejar la economía. 

El señor IBAÑEZ.—Los principales 
responsables del proceso inflacionista, en 
Chile, han sido muchos de los sectores po-
líticos representados en el Parlamento. 
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El señor PABLO.—Hace cien años que 
hay inflación. 

El señor IBAÑEZ.—La actitud que 
adoptan hoy esos mismos sectores está 
revelando que el propósito de impulsar 
una política inflaeionista no se ha debili-
tado en ellos ni en lo mínimo. 

Respondiendo a la interrogante del Ho-
norable señor Tomic de por qué se casti-
ga a los sectores del trabajo, pregunto a 
todos mis colegas si las medidas que es-
tamos adoptando hoy tendrán o no ten-
drán repercusión'sobre los precios; si es-
tas compensaciones, como aquí se las lla-
ma con eufemismo, acarrearán o no aca-
rrearán efectos inflacionistas. 

El señor CORBALAN (don Salomón). 
—¡Sí, van a tener influencia sobre los 
aumentos de los precios; pero... 

El señor IBAÑEZ.—El señor Senador 
ha dicho que estas medidas repercutirán 
en los precios. En consecuencia, devuelvo 
la pregunta y digo: ¿por qué van a se-
guir castigando a los sectores del traba-
jo con medidas que, todos lo sabemos, re-
percutirán en los precios? 

El señor CORBALAN (don Salomón). 
—¡Aumento de precios! 

El señor IBAÑEZ.—Por lo demás, esta 
política representa una actitud discrimi-
natoria contra los asalariados* del sector 
público, porque se aumentan por ley las 
remuneraciones del sector privado en 
porcentajes mucho más altos que los asig-
nados a aquél, lo cual significa transfe-
rir hacia el sector privado el poder de 
compra, bastante reducido, de los servi-
dores del Estado. 

No niego que haya buen espíritu de 
parte de muchos legisladores, o un senti-
do social no bien respaldado, por "desgra-
cia, por el conocimiento sólido de los efec-
tos económicos de estas medidas. Pero a 
la vez deseo expresar que existe concien-
cia clara, de parte de ciertos sectores po-
líticos, de que tales medidas crean gra-
-ves dificultades al Gobierno. 

Por último, deseo agregar que quienes 
miran con especial complacencia la ac-
titud que hoy asumen algunos parlamen-
tarios en el Congreso son ciertos grupos 
económicos que esperan beneficiarse con 
estas medidas... 

El señor CORBALAN (don Salomón). 
—¿Qué grupos económicos? ¿Por qué no 
los nombra? 

El señor IBAÑEZ.—Grupos que actúan 
en la vida económica del país, pero que 

no prestan servicios económicos a la co-
munidad y que se beneficiarán con las 
medidas inflacionarias que apruebe en el 
Parlamento. 

El señor CORBALAN (don Salomón). 
—¿Qué gri^pos económicos? ¿Por qué no 
lo dice? ¿Su firtna, que pide 32% de au-
mento en los precios? ¡Diga las cosas co-
mo son! ¡Hasta cuánto tenemos que so-
portar ! 

El señor IBAÑEZ.—El señor Senador, 
a falta de argumentes para contestar mis 
razonamientos... 

El señor PABLO.—No podemos con-
testar, si no precisa... 

El señor IBAÑEZ.—...trata de atacar-
me en forma personal. 

El señor CORBALAN (don Salomón). 
—Demuestro su inconsecuencia. Como em-
presario, aumenta los precios; como le-
gislador, se opone a toda compensación. 

El señor IBAÑEZ.—Por lo menos, mis 
argumentaciones quedan en pie. 

Termino reiterando que la aprobación 
de estas disposiciones causará grave da-
ño a les asalariados del país. Por ese mo-
tivo, he votado en contra de los artículos 
anteriores y lo hago respecto de éste. 

El señor VON MÜHLENBROCK.—Se-
ñor Presidente, las palabras del Honora-
ble señor Ibáñez me obligan a fundar mi 
voto. 

En la sesión del miércoles, Senadores 
de distintas bancas dieron diversas razo-
nes en apoyo de sus respectivas posicio-
nes. Yo expliqué largamente las mías. 
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Como lo recordé entonces, Chile tiene 
la obligación de dar cumplimiento a com-
promisos formales asumidos cuando sus-
cribió la Carta de las Naciones .Unidas y 
a las graves responsabilidades que con-
trajo cuando adhirió, en Punta del Este. 
a la Alianza para el . Progreso, de levan-
tar el nivel de vida de los humildes y, en 
especial, de impulsar una redistribución 
del ingreso nacional. 

El problema en debate ya fue defini-
do hace muchos años por el ilustre eco-
nomista del Partido Conservador don Héc-
tor Rodríguez de la Sotta, quien, en una 
frase muy hábil, señaló la situación de in-
ferioridad en que se encuentran los sec-
tores de trabajadores respecto de la in-
flación y manifestó que "mientras los 
precios suben por el'ascensor, los salarios 
lo hacen penosamente por la escalera". 

En verdad, cuando el Ejecutivo propu-
so el reajuste de 15%, la paridad cambia-
ría estaba a $ 1.400 por dólar; pero, en 
este momento, ella pasa de $ 1.600. Nada 
más justo, entonces, que la Comisión de 
Trabajo y el Senado sean consecuentes 
con la realidad económica y el grave .da-
ño sufrido por el sector de consumidores 
y eleven el reajuste a la proporción en 
que influirá el alza del dólar sobre el cos-
to de la vida. 

A mí me preocupan las tremendas ten-
siones sociales que soporta la nación; me 
preocupa profundamente —vuelvo a re-
petirlo— la suerte de la democracia chi-
lena. Pienso que ella, abandonando vie-
jos tabús que fracasaron en Chile, debe, 
abierta y resueltamente, engarar la ver-
dad. No creo que al mantener la capaci-
dad adquisitiva, el poder de compra de la 
nación, estemos incrementando el proce-
so inflacionista y perjudicando a la eco-
nomía. Por el contrario, el país se resien-
te por falta de actividad, de productivi-
dad. Al mantener el poder de compra, es-
tamos sirviendo a toda su economía. De 
ahí que debemos considerar el gravísimo 

error que significa pretender abordar el 
reajuste de los emolumentos de los em-
pleados particulares sobre la base de un 
sueldo vital, pues se crea enorme dese-
quilibrio. Recuerdo que el señor Ministro 
de Economía, hace un año, dijo que el 
80% de los imponentes de las cajas de 
previsión ganan menos de doscientos es-
cudos mensuales. Esto debe corregirse. 
Por eso —y es bueno que los' Honorables 
colegas asuman responsabilidades— esti-
mo que estamos sirviendo a la economía 
nacional, a nuestra democracia y al pue-
ble, al corregir la gravísima injusticia que 
se arregla con el artículo 89. 

'Por estas razones, voto afirmativamen-
te. 

El señor TOMíC.—Nosotros estamos 
defendiendo la democracia; no habría me-
jor negocio para la Oposición que llevar 
al pueblo a la desesperación. 

El señor LARRAIN.—Señor Presiden-
te, en la Comisión de Trabajo voté en con-
tra, no sólo por las razones dadas por los 
Honorables colegas, sino porque no com-
parto el criterio de los autores de la idea 
ni pienso que todos los problemas del tra-
bajo pueden corregirse mediante la dic-
tación de leyes. Si así fuera, no com-
prendería el egoísmo de limitar este rea-
juste a dos sueldos vitales. Si tuviera la 
seguridad de que, mediante leyes, es po-
sible mejorar en forma efectiva y real el 
nivel de vida de los asalariados, dictaría 
leyes muchos más valientes, : no con el 
egoísmo y la cobardía que resultan de dar 
por ley determinado reajuste hasta dos 
sueldos vitales y de limitarlo de dos a 
cinco vitales. No comparto este punto de 
vista. Pienso, por el contrario, que el me-
joramiento del nivel de vida de los tra-
bajadores debe obtenerse por otros ca-
minos; principalmente impulsando, y no 
matando, la iniciativa privada, como ocu-
rrirá con disposiciones de esta naturale-
za. 

Si los empleados llegaran a tener segu-
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ridad, mediante reajustes dictados por le-
yes, de que mejorarán su sueldo sin nin-
gún esfuerzo de su parte, sin estímulo 
para superarse, ni interés por lograr 
producir más, se creará, precisamente, lo 
contrario de lo que se pretende: se pro-
ducirá menos y, en definitiva, habrá peor 
nivel de vida para nuestra población. 

Se ha hablado mucho —y de ello se ha 
hecho bastante alarde— de la injusticia 
que significa la actual legislación, la ley 
N9 7.295, que fi ja como límite del reajus-
te un sueldo vital. 

Pero pregunto —y ya tuve oportuni-
dad de señalarlo al Senado hace algunos 
días—: en la práctica, ¿los reajustes que 
han tenido los empleados particulares co-
rresponden a ese escasísimo reajuste otor-
gado— lo reconozco hidalgamente, muy 
escaso— por la ley 7.295? 

A riesgo de ser majadero, repetiré ci-
fras contenidas en un informe presenta-
do por la Superintendencia de Seguridad 
Social. Señala como los sueldos de los em-
pleados particulares— ya que ésta es la 
materia de que se trata— subieron, en 
millones de escudos, de 177,2 en el año 
1959, a 210,7 en el año 1960. Y no su-
bieron en el límite de hasta un sueldo vi-
tal, sino en el promedio de todos los suel-
dos del país, en cerca de 20%, mientras 
la inflación no llegaba a 10% en el mis-
mo período. 

El señor PABLO.—Con una inflación 
que fue del 36%. 

El señor LARRAIN.—Y en el año si-
guiente, de 210,7, a 242,6; es decir nue-
vamente en porcentaje muy superior al 
dóble.de la desvalorización ocasionada por 
el alza del costo de la vida. 

¿Qué está demostrando esto? Lo que 
vengo sosteniendo:- que estas leyes deben 
ser de excepción, sólo para resguardar 
ciertos principios fundamentales. 

Convengo en la defensa del sueldo vi-
tal y del salario mínimo y en que éstos 
deben ser establecidos para resguardar el 
nivel indispensable, el correspondiente a 

las necesidades fundamentales de una f^, 
milia. Es evidente su justicia. 

Pero, pasado este punto, deben fun-
cionar otras leyes económicas que, en de-
finitiva, son mucho más beneficiosas, 
como lo está demostrando la realidad de 
los hechos, que las normas aquí dictadas 
precipitadamente. Estas no benefician, en 
definitiva, a los trabajadores y, en cam-
bio, los perjudican, porque impiden una 
mayor producción, lo único que .puede 
mejorar el nivel de vida de todos los tra 
bajadores del país. 

Nada más, señor Presidente. No puedo 
votar por estar pareado con el Honorable 
señor Rodríguez. ' 

El señor CASTRO.—Señor Presiden-
te, como el Senado habrá podido obser-
var, llegué un poco atrasado a esta discu-
sión. Sin embargo, por las intervenciones 
que alcancé a escuchar, colijo que el señor 
Ministro del Trabajo y Previsión Social, 
representante del Ejecutivo en esta sala, 
ha formulado críticas al Parlamento por 
la forma ligera y, según me parece, de-
magógica, ha dicho, con que procede... 

El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).—Eso lo ha di-
cho Su Señoría y no yo. 

El señor CASTRO.—El señor Ministro 
se ha acostumbrado a llegar al Congreso 
con una especie de fusta. Así lo he podi-
do apreciar en dos o tres sesiones. En 
cuanto un parlamentario pronuncia una 
frase que le disgusta, el señor Ministro de-
senvaina la imaginaria fusta y, de inme-
diato, quiere salir a cortar pescuezos. 

Dije "me parece", y no hay necesidad 
de- que el señor Ministro —y excúsenme 
que emplee un término chileno y muy grá-
fico— "se suba al guindo", tan a menudo, 
pues es sumamente peligroso, ya que a 
quienes se súben tan fácilmente es tam-
bién fácil bajarlos... 

El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).—Así lo estimo 
yo también. 

El señor CASTRO.—De modo que ten-
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ga mucho cuidado para que ello no le ocu-
rra. 

El señor Ministro debe comprender 
viene a una sesión a cambiar ideas y, 

si quiere ser respetado, debe comenzar por 
respetar y no dedicarse a dar consejos y 
emplear adjetivos desusados en las rela-
ciones entre el Ejecutivo y el Parlamen-
to. 

Por eso, me parece extraño que el se-
ñor Ministro haya venido a llamar la aten-
ción al Senado e, indirectamente, a la Cá-
mara, sobre la forma como se ha legis-
lado en esta materia. Sobre todo, me pa-
rece muy singular su actitud, pues él re-
presenta a un Gobierno formado por los 
partidos tradicionales del país. A mi jui-
cio, el señor Ministro debería hacer una 
diferencia al respecto. 

A quienes formamos la Oposición al 
Gobierno, no nos puede exigir que legis-
lemos como lo desea el Ejecutivo. 

El señor Ministro participa en reunio-
nes en la Moneda con los partidos de Go-
bierno. Debiera, entonces, al adjetivar, 
hacer algunas diferencias, y no venir sen-
cillamente a criticar a todo el Parlamen-
to. 

Deseo empaparme en las enseñanzas de-
mocráticas provenientes de los grupos po-
líticos tradicionales que sustentan al Go-
bierno. Quisiera perfecionar mis puntos 
de vista; pero no puedo hacerlo, y me en-
cuentro |un poco sorprendido cuando el 
señor Ministro, representante de un Go-
bierno integrado por partidos tradiciona-
les, se queja del Parlamento, en el cual 
constituyen mayoría las corrientes políti-
cas que lo apoyan, y sobre todo cuando, 
hace pocas horas, se han realizado reu-
niones de éstas en las oficinas del ex Vi-
cepresidente de la República. 

Entonces, tendrá que perdonar el se-
ñor Ministro que haya aquí, no diré ofus-
cación, sino desconcierto absoluto, el cual 
será mayor en la opinión pública si ob-
serva que después de tantas y cansadoras 
reuniones de los partidos de Gobierno, lle-

gue luego al Parlamento un representan-
te de aquél a quejarse contra éste, no 
obstante estar el Congreso dominado por 
los parlamentarios que forman Gobierno. 
En buenas cuentas, es un enredo del cual 
no creo que la democracia obtenga algún 
beneficio. 

De tal manera que el representante del 
Ejecutivo debiera emplear su ofuscación 
en llamar la atención a quienes corres-
ponde, y no en lanzar sencillamente de-
nuestos y culpar al Parlamento por su 
manera de legislar, que disgusta al Pre-
sidente de la República y a sus perso-
neros. 

El señor TOMIC.—Tampoco los parla-
mentarios deben estar al servicio del Go-
bierno. 

No tiene por qué extrañarse de que aquí 
exista un criterio distinto del de la Mo-
neda. 

El señor CASTRO.—Considero atendi-
ble la observación del Honorable señor 
Tomic, pero resulta que también los par-
tidos de Gobierno, actuando de acuerdo 
con él, aprueban disposiciones absoluta-
mente perjudiciales para los intereses del 
país. Entonces se aplica otro criterio, 
emanado de los partidos mayoritarios del 
Congreso. 

Por otra parte, he deseado intervenir 
en el debate por la imagen leve y fina oí-
da denantes referente al jarrón. No exis-
te nada que estimule más el espíritu que 
hablar de cristales. Cuando se habló de 
jarrones, pensé en uno checoslovaco o, 
tal vez, en alguno de Sevres o, quizás, en 
alguno de las cristalerías de Hungría o 
de Alemania, que ha progresado tanto. 
Son jarrones sólidos. 

Estoy completamente de acuerdo en que 
dé pena cuando se triza un jarrón y na-
die sabe para qué ni por qué. La triza-
dura de un jarrón estaría bien empleada, 
si se lo quebrara en la cabeza dura de un 
cabeza dura. De manera que votaré en 
favor del artículo, más que nada porque 
alguna vez habrá un jarrón bien sólido 
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a mi mano para trizarlo de buena mane-
ra. 

—Se aprueba el informe. (14 votos por 
la afirmativa, 5 por la negativa y 4 pa-
reos). 

El señor FIGUEROA (Secretario).— 
La Comisión propone agregar el siguien-
te artículo 99, nuevo, que corresponde al 
inciso primero del artículo 49 del pro-
yecto de la Cámara: 

"Artículo 99—Los sueldos mínimos fi-
jados para los periodistas, en conformi-
dad a lo dispuesto en la Ley N9 14.837, 
regirán desdé el 8 de septiembre de 1962". 

—Se aprueba. 
El señor FIGUEROA (Secretario).— 

Artículo 79. Pasa a ser 10. 
La Comisión propone remplazar las pa-

labras "determinará el reajuste", por las 
siguientes: "determinarán los reajustes 
respectivos". 

—Se aprueba lo propuesto en el se-
gundo informe. 

El señor FIGUEROA (Secretario).— 
Artículo 99. Pasa a ser artículo 12. 

La Comisión propone reemplazar la re-
ferencia al artículo "79" por otra al ar-
tículo "10". 

El señor ZEPEDA (Presidente).—Es-
ta modificación es consecuencia de la an-
terior. 

—Se aprueba lo propuesto en él segun-
do informe. 

El señor FIGUEROA (Secretario).— 
Artículo 10. Pasa a ser 13. 

La Comisión propone sustituir en el in-
ciso segundo la frase "al 25% de cinco 
sueldos vitales o cinco salarios mínimos", 
por la siguiente: "al 25% de cinco sala-
rios mínimos y al 15% de cinco sueldos 
vitales". 

Por su parte, el señor Ministro del Tra-
bajo renueva indicación para reemplazar 
el guarismo "25%" por "15%". 

El señor ZEPEDA (Presidente).— 
También es consecuencia de lo aprobado 
anteriormente. 

—Se aprueba lo propuesto en el segun-
do informe. 

El señor ZEPEDA (Presidente) 
consecuencia, queda rechazada la indica 
ción del señor Ministro. 

El señor FIGUEROA (Secretario) 
Artículo 14. Pasa a ser artículo 17. 

La Comisión propone agregar los si-
guientes incisos: 

"Las imposiciones de los obreros agrí-
colas, a contar desde el l 9 de mayo de 

1964,. se harán sobre las remuneraciones 
totales que perciban, de acuerdo con las 
definiciones y normas contenidas en ei 
artículo 29 de la Ley N9 10.383. En nin-
gún caso, dichas imposiciones podrán ha-
cerse sobre montos de salarios inferiores 
al salario mínimo respectivo. 

"Todas las normas que rijan para la de-
terminación y recaudación de las imposi-
ciones de la Ley N9 10.383, se aplicarán 
también a todos los demás recursos que 
dicho Servicio recaude o deba recaudar 
por aplicación de cualquier disposición le-
gal vigente". 

El señor ZEPEDA (Presidente).—En 
discusión. 

Ofrezco la palabra a un señor Senador 
que apoye lo propuesto en el segundo in-
forme. 

El señor WACHHOLTZ.—El artículo 
en debate viene a reparar una injusticia 
que existió durante mucho tiempo en nues-
tro país, cual es la diferencia entre el sa-
lario mínimo de los obreros campesinos y 
el salario • mínimo industrial. Esta idea 
había sido aprobada ya por unanimidad 
en oportunidades anteriores en las Comi-
siones y por gran mayoría en el Senado. 
Por desgracia, hubo veto del Ejecutivo y 
ella no pudo prosperar. Se la ha renova-
do en esta ocasión y espero que ahora 
éste le preste su acogida dentro de sus 
atribuciones constitucionales. 

Entiendo que el señor Ministro, en este 
aspecto, ha manifestado también su con-
formidad. Mi partido, como lo hizo la vez 
anterior, volverá a apoyar el artículo. 

El señor CORBALAN (don Salomón). 
—La indicación por la cual yo propuse 
agregar los incisos en debate tiende a re-
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solver un viejo problema relacionado con 
el decreto con fuerza de ley sobre los sa-
larios mínimos campesinos, en virtud del 
cual las imposiciones de los obreros agrí-
colas deben ser hechas sólo sobre el sala-
rio mínimo y no sobre el que efertivamen-
te ganan dichos trabajadores. 

Hay campesinos que ganan más del sa-
lario mínimo; sin embargo, las imposicio-
nes sólo se computan sobre el salario mí-
nimo, con grave perjuicio para el Servi-
cio de Seguro Social, que se desfinancia, 
y para los propios obreros agrícolas, que 
resultan perjudicados en sus beneficios. 
Los subsidios se calculan sobre pl monto 
imponible; de modo que, aunque ganen 
más que el mínimo, ellos son calculados 
sobre éste. Al jubilar un obrero campe-
sino, después de los 65 años de edad, reci-
be una pensión correspondiente al salario 
mínimo, aun cuando haya ganado más du-
rante su actividad. 

Esta es una situación totalmente discri-
minatoria comparada con la del resto de 
los imponentes afectos a los diversos sis-
temas de previsión social. Es la única ex-
cepción existente, y ella va en contra de 
los trabajadores agrícolas, lo que, agre-
gado a la situación bastante precaria en 
que éstos se encuentran, hace todavía más 
injusto el régimen de salarios y de segu-
ridad social de dicho sector. 

Porotales razones, hemos formulado la 
indicación que comento, aprobada en la 
Comisión. El señor Ministro del Trabajo 
también aceptó la idea en ella contenida. 
Se propuso en la indicación que las nor-
mas auspiciadas por ella empezaran a re-
gir a partir del l 9 de mayo de 1963. Sin 
embargo, la Comisión estimó que, como 
había varias enmiendas al régimen de los 
campesinos, para no agravar más el pro-
blema, convenía reemplazar dicha fecha 
por el l 9 de mayo de 1964. Así lo acogió 
la Comisión. Solicito que en igual sentido 
se pronuncie la sala. 

—Se aprueba lo propuesto en el segun-
do informe. . 

El señor FIGUEROA (Secretario).— 
El señor Ministro formula indicación pa-
ra reemplazar el artículo 12 del primer 
informe por el siguiente: 

"Artículo 12.—El monto del aumento 
del salario mínimo agrícola que se fije a 
partir del l 9 de mayo de 1963 no podrá 
ser inferior al aumento que se conceda al 
salario mínimo industrial y tampoco po-
drá fijarse un salario mínimo agrícola in-
ferior al 80% del salario mínimo indus-
trial". 

El señor ZEPEDA (Presidente.—En 
discusión. 

Ofrezco la palabra. 
El señor GALVEZ (Ministro del Tra-

bajo y Previsión Social).—El artículo aus-
piciado por el Gobierno tiende a que, en 
forma paulatina, se vaya mejorando el 
salario mínimo campesino y dispone que 
éste recibirá un aumento no inferior al 
que corresponda al salario mínimo indus-
trial. Como este .último se halla.en un ni-
vel más alto, es ^vidente que su monto 
en dinero será superior al que correspon-
derá al salario agrícola. 

De ahí que consideremos esta disposi-
ción como el primer paso para acercar 
el salario mínimo agrícola al salario in-
dustrial mínimo. Se agrega, además, que 
el primero en caso alguno podrá ser in-
ferior al 80% del segundo. 

La proposición del Gobierno tiene por 
finalidad qué, en el plazo de dos años, 
se logre equiparar el monto de ambos sa-
larios, mientras el primer informe los co-
loca de inmediato en un mismo nivel. Ade-
más, el primer informe reemplaza el gua-
rismo 1'25%", que corresponde a la parte 
del salario que debe pagarse en dinero, 
por "50%". En seguida, deben tenerse 
presentes las diversas medidas adoptadas 
para aumentar el salario agrícola y las 
respectivas imposiciones previsionales. 

Ha creído el Gobierno que este conjun-
to de medidas —que el salario agrícola 
sea imponible íntegramente; que se lo 
equipare de inmediato al industrial, y que 
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las regalías se limiten al 50% del salario 
mínimo— repercutirán fuertemente en la 
agricultura. Por eso y por creer que el 
agricultor no está en« condiciones de afron-
tar ahora mismo los desembolsos consi-
guientes, el Ejecutivo mantiene su crite-
rio de llegar en forma progresiva y pau-
latina al objetivo señalado por los señores 
Senadores. 

Tal es la explicación que deseaba dar 
acerca del contenido de la indicación que 
me he permitido formular. 

Para concluir, quiero, en esta oportuni-
dad, recoger algunas expresiones vertidas 
en la sala por señores Senadores que han 
criticado las palabras pronunciadas por 
el Ministro que habla en el debate ante-
rior. 

Al manifestar que esas medidas des-
atarán en el país un proceso inflacionis-
ta, estoy señalando las consecuencias que 
veo venir tan pronto se aprueben muchas 
de ellas. No creo, al decirlo, ofender a 
ningún señor Senador, y no me explico 
que la imaginación de un señor parlamen-
tario haya podido pretender que mis ex-
presiones constituyen un látigo, espíritu 
que no he tenido ni jamás he demostrado. 

Las palabras que he pronunciado co-
rresponden a mi pensamiento. Si éste hie-
re la imaginación o el sentir de señores 
Senadores, por la discrepancia que signi-
fique, es un problema de apreciación. 

No dije, en ningún instante, que el Se-
nado estuviera actuando con criterio de-
magógico, y por eso interrumpí al señor 
Senador cuando manifestó que me había 
expresado en esos términos. He expresa-
do —y lo reitero— que el conjunto de 
lo aprobado por el Senado contribuirá a 
desarrollar un proceso inflacionista de 
grandes proporciones. 

No he dicho, tampoco, que el factor re-
muneraciones sea lo único que determine 
el proceso inflacionista, lo cual estaría en 
contradicción con esas nociones elemen-
tales a que se refirió el Honorable señor 
Tomic. Es evidente que todos los que, en 

este, país, hemos vivido durante largos 
años un proceso inflacionista, hemos es. 
cuchado toda oíase de discursos y progra. 
mas, hemos visto despachar toda suerte 
de leyes y dictar numerosas medidas para 
combatir la inflación; por lo tanto, cono, 
cemos perfectamente cuáles son los fac. 
tores que influyen en ese proceso. 

Pero me ha quedado una impresión de 
la labor legislativa: en los períodos en 
que se ha querido restablecer el poder 
comprador del pueblo sobre la base de 
darle mayores porcentajes, se ha desarro-
llado con más intensidad el proceso in-
flacionista. Es un hecho histórico que el 
porcentaje... 

El señor VIAL.—No dicen eso las esta-
dísticas, señor Ministro. 

El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).—... más alto 
de reajuste de remuneraciones, que ha si-
do del cuarenta y tantos por ciento, se 
otorgó en el período después del cual vino 
la mayor alza del costo de vida. 

Por consiguiente, todos sabemos que 
no es por medio de leyes, según lo señaló 
el Honorable señor Larraín, como eleva-
remos el nivel dé vida de los trabajado-
res, ni dándoles porcentajes tales o cua-
les. Por la vía de los porcentajes, desde 
que los hemos puesto en marcha, les he-
mos concedido ya más de diez mil por 
ciento de aumento de. remuneraciones, y 
es evidente que estamos muy lejos de ha-
ber mejorado las condiciones de vida de 
los trabajadores. 

Todos estamos convencidos de que no 
se trata sólo de un proceso de distribu-
ción de la riqueza, sino de creación de 
ella, que es lo que realmente nos sacaría 
de la situación en que estamos. Tales me-
didas. cuando se exageran, atentan contra 
la creación de la riqueza y, por ende, con-
tra una justa distribución de ella en el 
sector del trabajo. 

¿No se há dicho en el Senado que el 
ingreso "per capita" alcanzaba apenas a 
6\)0 dólares? 
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El señor TOMIC.—Mucho menos. 
El señor GALVEZ (Ministro del Tra-

bajo y Previsión Social).—Mucho menos, 
dice el señor Senador. Sx lo considerára-
mos en 600 dólares, la distribución sería 
de 50 dólares mensuales "per capita". Si 
ahora les estamos dando mucho más de 
lo que corresponde a esa distribución, ¿no 
será porque estamos quitando algo a otro 
sector? Mientras más rentas altas existan 
en el país, mayor será, también, el au-
mento de cesantía y menores las posibili-
dades de trabajo. 

Tengo esa convicción honrada. Puedo 
estar equivocado, señores Senadores, pe-
ro la posición que sostengo, creo de mi de-
ber expresarla con absoluta claridad y 
franqueza. 

Estimo que la disposición en debate es 
exagerada en cuanto se refiere al reajuste 
de remuneraciones, pues no logra el, ob-
jetivo que se propone, cual es elevar las 
condiciones de vida y mejorar el ingreso 
real de los trabajadores. 

En cambio, la política de estabilización-
del Gobierno, pese a sus defectos, que los 
ha tenido, como toda iniciativa humana; 
pese a las discrepancias que puedan exis-
tir frente a ella, ha significado para el 
sector del trabajo, sin duda alguna, un in-
greso real superior al qqe tuvo en otros 
años. Tanto es así que en la ley en estudio 
se está hablando de "abono" de aquellos 
reajustes que han excedido al alza del cos-
to de la vida. Se está reconociendo, en 
muchos sectores, que por vía de convenios 
se dieron porcentajes de reajustes que ex-
cedieron al alza del costo de la vida, en 
este período de estabilización auspiciado 
por el Gobierno. 

Muchos otros ejemplos podrían citarse, 
pero en esta intervención mía ,respecto 
del problema general, que será la última, 
para no molestar a los señores Senadores, 
vuelvo a insistir en que este conjunto de 
disposiciones, en mi concepto, no logrará 
el objetivo .deseado y que, en cambio, de 
aprobarse todas las indicaciones sobre la 

agricultura, sin duda el mayor costo pe-
sará enormemente sobre los productos 
agrícolas, en especial la leche, la carne y 
todo lo que significa alimentación. Eso," 
sin duda, acelerará el alza de precios de 
todos los artículos y de nuevo "tendremos 
un proceso inflaeionista que exigirá ma-
yores reajustes para compensar el au-
mento de precios que aquéllos, en parte, 
están desatando. 

El señor ZEPEDA (Presidente).— 
Ofrezco la palabra a algún Senador que 
desee impugnar el artículo. 

El señor WACHHOLTZ.— Necesito 
unos cinco minutos, solamente, señor Pre-
sidente. 

El señor ZEPEDA (Presidente).—Tie-
ne la palabra Su Señoría y, a continua-
ción, el Honorable señor Tomie. 

El señor CQRBALAN (don Salomón). 
—¿Y yo, señor Presidente? 

El señor ZEPEDA (Presidente).— 
Oportunamente solicitaré el acuerdo de la 
sala, para conceder la palabra a Su Se-
ñoría. 

El señor WACHHOLTZ.—Creo que va-
le la pena estudiar este precepto deteni-
damente. 

El señor Ministro hace mucho hincapié 
en lo que significaría igualar el salario 
campesino al industrial. Ha sostenido que, 
a pesar de estar de acuerdo con la idea, 
desea llevarla a la realidad en dos etapas. 
Con tal propósito, el Ejecutivo propone, 
en su indicación, conceder al sector cam-
pesino sólo el 80% del salario mínimo 
industrial, en vez del 100%. 

Yo preguntaría a Su Señoría si puede 
decirnos cuánto significa esto dentro del 
ingreso nacional. Según creo, cálculos muy 
sencillos permiten afirmar que no signi-
ficará más dé 30 millones de escudos. 
Qué proporción existe entre este gasto, 
que el señor Ministro encuentra pernicio-
so para la economía nacional, y el que de-
berán afrontar los agricultores, en virtud 
de la reforma a la contribución de los 
bienes raíces, ascendente a más de 70 mi-
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Uones de escudos, y por concepto de re-
puestos y materiales importados, como 
consecuencia de la política seguida con el 
dólar? ¿Por qué el señor Ministro no ha. 
puesto énfasis en esos rubros? ¿Por qué 
se preocupa tanto de estos 30 millones, que 
beneficiarán a 350 mil ciudadanos, los 
más desposeídos de la nación, y les darán 
poder de compra para sacarlos de la mi-
seria infamante en que viven? ¿Por qué 
Su Señoría no se preocupa de saber lo aue 
ocurre entre los agricultores, como con-
secuencia del alza en los artículos impor-
tados, que les significa afrontar un ma-
yor pago de más de 70 millones de es-
cudos? 

El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).—Tuve oportu-
nidad de analizarlo, señor Senador, y 
contribuí en mucho a la adopción de las 
medidas qué han significado reducir de-
rechos de internación. 

El señor WACHHOLTZ.—A pesar de 
las buenas intenciones del señor Ministro, 
debo expresar que a los agricultores se 
les han recargado sus costos en 70 mi-
llones de escudos por concepto de mayores 
precios de productos de importación. Y 
sabemos que el problema del dólar deriva 
de errores manifiestos del Ejecutivo., Por 
ejemplo, ha contratado deudas en esa mo-
neda, en circunstancias de que percibe in-
gresos en escudos. Desearía oír alguna 
explicación al respecto. 

¿Qué proporción hay entre un hecho y 
ei otro? Los agricultores deberán sopor-
tar, con motivo del proyecto de ley ya 
aprobado, que eleva las tasas tributarias 
de bienes raíces, un mayor gravamen de 
70 millones de escudos. Todavía más: es-
tá en tramitación otro proyecto que crea 
nuevos tributos. ¿No tiene nada que ver 
esto con el proceso que estudiamos? ¿No 
hay ninguna responsabilidad del Ejecuti-
vo en ello? ¿No sabemos, acaso, que, por v 

mala política agraria, se importaron pro-
ductos por valor de más de cien millones 
de dólares, en circunstancias de que si di-

chos artículos se hubieran producido en 
el país habrían dado más trabajo y recur. 
sos a la agricultura? ¿Cómo puede el se, 
ñor Ministro oponerse a un gasto tan in_. 
significante, de 30 millones de escudos 
cuando los desaciertos del, Ejecutivo han 
representado sumas muy superiores? 

El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).—Creo que, en 
conjunto, el gasto supera los 70 millones, 
señor Senador. 

El señor WACHHOLTZ.—Su Señoría 
sabe que, de acuerdo con la cotización de 
los seguros campesinos, según estadísti-
cas del Servicio de Seguro Social, los 346 
mil obreros campesinos ganan 52 mil mi-
llones de pesos. En otra oportunidad, ma-. 
nifesté que ganaban tanto como los cinco 
mil mayores jerarcas de la Administra-
ción Pública. ¡Piense en la desproporción 
que éxiste! Este 20% que estamos discu-
tiendo ¿cuánto significa dentro de las ci-
fras que confrontamos? No vale la pena 
formular esta indicación. No tiene base la 
afirmación del señor Ministro de que la 
disposición en debate incrementará el 
proceso inflacionista, si estamos viendo 
que otros desaciertos del,Ejecutivo están 
perturbando más nuestra economía. Yo 
pediría al señor Ministro que retirara su 
indicación, pues^no guarda ninguna pro-
porción con los valores analizados ni con 
los efectos que, según Su Señoría, se pro-
ducirán. 

Además, el señor Ministro está confun-
diendo lás causas con los efectos. Los re-
ajustes son consecuencia de Jos desacier-
tos económicos del Ejecutivo. Estamos, 
compensando. 

Hay otro aspecto fundamental. Esta-
mos dando cumplimiento a las declara-
ciones que el propio señor Presidente de 
la República ha hecho en los Estados Uni-
dos y haciendo efectivas las obligaciones 
contraídas en Punta del Este. Todas- las 
declaraciones del Primer Mandatario 
tienden a demostrar su propósito de ter-
minar con los niveles subhumanos. ¿Por 
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dónde debemos comenzar? Por los secto-
res más bajos, más desvalidos. Esa es la 
razón de nuestra indicación. 

Estamos ante uno de lo3 proyectos más 
trascendentales que ha debatido el Parla-
mento. Lo estimo el paso más adelantado 
para cumplir honestamente los compromi-
sos de Punta del Este, que ha suscrito el 
país. 

El señor TOMIC.—Las palabras del Ho-
norable señor Wachholtz me ahorran ar-
gumentar sobre la materia específica que 
Su Señoría abordó. 

Deseo —Su Señoría me citó cortésmen-
te— corregir una observación del señor 
Ministro. 

No hemos objetado que exprese con 
franqueza su pensamiento, sino que su-
ponga —y esto sí lo dije— que los parla-
mentarios de Oposición legislan en esta 
forma porque desean crear dificultades 
al Gobierno. Se trata,' evidentemente, de 
una suposición temeraria y —si el señor 
Ministro me permite— impropia. 

Legislamos en esa forma por estimar 
que así cumplimos nuestro deber con el 
país. Si quisiéramos crear dificultades al 
Gobierno, no quepa duda al señor Ministro 
de que bastaría llevar al pueblo a la in-
capacidad para comprar y obtener niveles 
mínimos de vida. Sería la manera más 
eficaz de provocar en los sectores más 
amplios un estado de ánimo tal que per-
mitiría terminar con las estructuras ac-
tuales. 

Respecto de lo más sustantivo de este 
debate, deseo recoger en términos gene-
rales las cifras dadas con relación al in-
greso "per capita". 

El señor Ministro ha argumentado so-
bre la base de seiscientos dólares de in-
greso "per capita". Recuerde el Senado 
que la familia chilena, según las estadís-
ticas, se compone de padre, madre y de 
3,3 hijos por familia. Si empleamos tér-
minos moderados y la reducimos a cinco 
personas, a base del ingreso "per capita" 

de seiscientos dólares, tendríamos tres 
mil dólares al año,, es decir, cuatro millo-
nes de pesos anuales, considerando la co-
tización más baja de esa divisa. Ello 
equivale a decir, teóricamente hablando, 
que el ingreso "per capita" de la familia 
campesina debiera ser del orden de los 
cuatrocientos mil pesos al mes. 

¿Quién puede negar en el Senado, que 
tal cálculo constituye una barbaridad? 

Bien sabemos que el salario mínimo, fi-
jado por decreto por el señor Ministro, 
no alcanzo, a mil pesos diarios para el de-
partamento de Santiago, incluyendo las 
regalías. >en el año en curso. 

¿Cómo suponer que el ingreso real por 
familia es de cuatrocientos mil pesos al 
mes, en circunstancias de no'alcanzar, se-
gún decreto gubernativo, a treinta mil 
pesos mensuales? ¿Qué significa eso? 
Sencillamente, que el adjetivo empleado 
por el Honorable señor Wachholtz, cuando 
habló de condiciones de vida infamantes, 
tiene plena validez. Así se estaría distri-
buyendo la riqueza en Chile, en esa for-
ma inicua: ¡un tercio de la población 
obligada ,a vivir con menos del 10% del 
ingreso teórico "per capita" del país! 

¿No es éste, precisamente, el momento 
de impedir que continúe tal estado de co-
sas, de aminorar siquiera en parte los des-
niveles que en la realidad alcanzan carac-
teres de iniquidad e infamia? En mi 
concepto, no se trata de abusar de las pa-
labras. sino de apoyarse en las cifras arit-
méticas. 

Por eso, sostengo que el ingreso no es 
de seiscientos dólares por habitante al 
año, sino de poco más de la mitad de di-
cha cifra, si nos atenemos a los cálculos 
oficiales hechos por organismos interna-
cionales, y todavía, tomando como, refe-
rencia el dólar de 1959. Pero aun así, re-
duciendo el ingreso "per capita" a la mi-
tad de la cifra dada aquí, todavía las di-
ferencias en la capitalización del ingreso 
o renta nacional son tan desmesuradas 
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que no hay duda, señor Ministro, de que 
tocamos un problema de orden moral y 
no sólo de financiamiento. 

¿Por qué ocurre esto? Por diferentes 
razones. Comencemos por algunas simples, 
que el señor Ministro conoce, pero que 
vale la pena traer a luz, a fin de no seguir 
engañándonos con la argumentación de 
los efectos inflacionarios producidos por 
los reajustes de remuneraciones. Estos 
pueden ser de dos tipos: primero, pre-
ventivos, o sea, derivados de presiones 
políticas o de fines electorales de deter* 
minadas mayorías parlamentarias. A ellos 
puede imputarse, legítimamente, la res-
ponsabilidad primaria o fundamental de 
la inflación. El otro grupo lo constituyen 
los reajustes de tipo compensatorio. Na-
die puede negar que la población de Chi-
le aumenta en doscientas mil personas 
por año. Si la producción no sube en la 
misma proporción, se está, al borde de 
un factor inflacionario, de un aumento 
de la demanda sobre la misma masa de 
bienes y consumo disponibles. ¿Y qué 
culpa tiene la gente? ¿Cómo podría cul-
parse al pueblo por tener hijos? 

En verdad, ello no debería extrañarme. 
Tuve oportunidad de oír por radio a un 
periodista, que escribe en uno de los dia-
rios de mayor prestigio y circulación en 
Chile, quien tuvo el coraje de afirmar, en 
dos artículos —el primero titulado "El 
mal de Chile", y el segundo, "Solución"—, 
que el mal del país proviene de la poca 
riqueza y de la mucha gente. La solución, 
según él, consiste en suprimir la asigna-
ción familiar, a fin de que los pobres no 
procreen. Ésto ha sido escrito y publica-
do —repito— con su firma. Lo escuché 
en las radios de Valparaíso y apareció en 
el principal diario de Santiago. 

El señor ZEPEDA (Presidente).—Ha-
go presente al señor Senador que se ha 
excedido en el tiempo. 

El señor TOMIC.—No tenía esa impre-
sión, señor Presidente. Pero, como no de-
seo abusar de la paciencia del Senado. 

termino expresando que me parece de ob-
jetiva conveniencia, también por razone^ 
de la más estricta técnica económica 
crear poder de pago en la masa campe* 
sina, a fin de encontrar en el mercado 
terno, con menos sacrificios, el margen de 
expansión que buscamos para acelerar la 
producción, riqueza y productividad de] 
trabajador chileno. 

Tenemos dentro de casa la posibilidad 
de una ampliación importante, si crea-
mos en la masa poder de compra suficien-
te. Y aquí llego a un punto que no llama-
ra la atención del señor Ministro, hom-
bre culto y bien intencionádo, pero sí de 
mucha gente que razona de modo prima-
rio. 

Hay una manera segura de «vitar que 
los precios suban: impedir que la gente 
tenga poder de compra. Si no lo tiene, los 
precios no subirán, porque no habrá com-
pradores. Evidentemente, sobran adjeti-
vos para calificar tal procedimiento. Ata-
car el proceso inflacionario reduciendo el 
nivel de vida, disminuyendo la capacidad 
de compra, deprimiendo el consumo, cons-
tituye uñ recurso inaceptable, sobre to-
do en un país como el nuestro. Ayer oí-
mos a un Senador de ilustre condición y 
recta intención, el Honorable señor Von 
Mühlenbrock, apelar a la conciencia del 
Senado para asegurar, como ideal, un in-
greso de siquiera cincuenta centavos de 
dólar al día para la tercera parte de la 
población. 

Esto, Honorable colega —y le ruego 
que me excuse, pues conozco lo que vale 
su pensamiento y conociendo la generosi-
dad de su espíritu—, no debió decirlo 
nunca. ¡Por ningún motivo! 

Plantear como ideal de vida organiza-
da en el país un nivel de vida infaman-
te, es inaceptable. 

No podemos aspirar al ideal de que los 
niños chilenos alcancen a vivir dos años, 
en vez de morir un año después de ha-
ber nacido. Necesitamos que no mueran 
antes de haber vivido en condiciones "hu-
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manas. Y en cuanto a la masa campesi-
na, debemos aspirar a que alcance ingre-
sos que le permitan un nivel mínimo de 
vida, dadas su condición de seres huma-
nos y de partícipes de la economía na-
cional. ¡"Cincuenta centavos de dólar es 
una cifra escandalosa, donde quiera que 
se diga! 

Ya sé que el deseo de Su Señoría se 
basa en la realidad actual, muy inferior 
a dicha cifra escandalosa. Parece, sin em-
bargo, un ideal. Pero no preparemos psi-
cológicamente a la juventud, al pueblo ni 
a los sectores interesados en el progreso 
nacional, para alcanzar metas tan exi-
guas. 

Hago presente este hecho para desta-
car al señor Ministro que, desde el punto 
de vista económico-social, que tanto a él 
como a nosotros nos interesa; desde el 
punto de vista de los valores sustantivos 
—no de su expresión adjetiva—, es ne-
cesario incorporar a esa tercera parte de 
la población nacional al orden social, pa-
ra que sea beneficiaría de él y no siga 
siendo víctima. 

¿Quién de nosotros aceptaría vivir un 
mes con un nivel de ingresos de cincuen-
ta centavos de dólar por día? ¿Cómo pe-
dir que se sientan solidarios de esta es-
tructura social a quienes son sus vícti-
mas ? 

Por esta razón social y por una de or-
den moral, ruego al señor Ministro —sé 
que es una petición un tanto Cándida— 
retirar su indicación y apoyar el pro-
pósito de conceder un nivel mínimo de 
vida a los grandes sectores campesinos. 

El señor ZEPEDA (Presidente) .—Tie-
ne la palabra el Honorable señor Salo-
món Corbalán. A continuación, el señor 
Ministro. 

El señor CORBALAN (don Salomón). 
—Retiro ,mi petición. Hablaré al fundar 
mi voto. 

El señor ZEPED,A (Presidente) .—Tie-
ne la palabra el señor Ministro. Hago 
presente a¡ Su Señoría que está por llegar 
el término de la sesión. 

El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).— Seré breve, 
pues, hay interés en votar. 

Dos señores Senadores han solicitado al 
Ministro que habla el retiro de su indi-
cación. Debo explicarles por qué no ac-
cederé a su solicitud, no obstante compar-
tir ampliamente los fines y objetivos que 
ellos persiguen. 

He manifestado en la Comisión —tam-
bién lo expresé en la sala— que el deseo 
del Gobierno es alcanzar ese nivel míni-
mo. Todas las razones dadas por Sus Se-
ñorías pesan en nuestro ánimo y en nues-
tra conciencia tanto como en los suyos. 
Porque los Honorables Senadores han 
aducido esas razones, el Gobierno ha es-
tado tratando de acercar el salario míni-
mo del obrero agrícola al de los. trabaja-
dores industriales. Pero en todos noso-
tros debe surgir esta pregunta: si el pro-
blema del campesino no es sólo de ahora, 
pues viene arrastrándose desde hace cin-
cuenta o más años, ¿por qué se pide al 
Gobierno actual que haga, en brevísimo 
plazo de su gestión gubernativa, lo que 
otros no hicieron en'tantos años? ¡Si no 
estamos pidiendo postergar la solución 
para el futuro, sino que se resuelva en 
un período de dos años! Hemos señalado 
una meta clara y precisa: empezará a 
cumplirse el 1° de mayo próximo, y en el 
curso de 1964 se habrá satisfecho esta 
aspiración de los señores Senadores, que 
el Gobierno también comparte. 

No se puede sostener que los Gobiernos 
anteriores no resolvieran el problema por 
falta de interés para hacerlo, sino porqué 
él tenía repercusiones muy hondas y gra-
ves, que Sus Señorías conocen. 

Comprendo que el salario mínimo que 
aquí se consigna lo podrán pagar los pro-
pietarios de las grandes haciendas, de los 
grandes fundos, quienes tengan métodos 
mecánicos, hayan utilizado regadíos, dis-
pongan de maquinarias y capital. Pero 
el modesto campesino, ese que corre a los 
bancos para obtener capital, ¿con qué 
recursos afrontará de inmediato la solu-
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ción del problema? Por eso mismo, que-
remos prevenirlo de que es propósito de 
los poderes públicos establecer una nive-
lación mínima y darle plazo para que 
tenga oportunidad de condicionar su ma-
nera de trabajar de modo que pueda pa-
gar el salario mínimo. 

Por último, los agricultores que utili-
zan maquinarias para trabajar, disponen 
de capital y tienen obras de regadío son 
los que menos obreros ocupan, pues la me-
canización ha desplazado a la mano de 
obra. Esta tiene influencia mucho más 
fuerte en los agricultores que usan me-
nos maquinarias. Son éstos precisamente, 
quienes están en peor situación para ha-
cer los desembolsos que la presente ini-
ciativa legal les significa. 

Las razones expuestas nos mueven a 
solucionar prudentemente el problema, que 
durante largos años se ha arrastrado en 
el país. Por eso, aun cuando he escucha-
do el criterio de la mayoría del Senado, 
debo mantener la indicación presentada. 

El señor ZEPEDA (Presidente) . ^ E n 
votación. 

— {Bufante la votación). 
El señor CORBALAN (don Salomón). 

—Sólo ocuparé dos minutos para fundar 
mi voto contrarío a la indicación del se-
ñor Ministro y pedir que se mantenga la 
redacción del artículo de acuerdo con el 
texto del segundo informe de la Comisión 
de Trabajo y Previsión Social, originado 
en indicación de los Honorables señores 
Wachholtz, Pablo y el que habla. 

Se trata de dos aspectos. Uno, de lle-
gar a una nivelación del salario mínimo 
campesino con el jornal mínimo indus-
trial, a partir del l 9 de mayo del próximo 
año. No se quiso hacer desde ahora, por 
considerar que ello produciría, evidente-
mente, trastornos dentro del proceso agrí-
cola. En cambio, se propone hacerlo a par-
tir del l 9 de mayo próximo, por ser la fe-
cha en que se renuevan los contratos agrí-
colas. 

En segundo lugar, en la indicación es-
tá contenido otro aspecto importantísimo; 
limitar las regalías, que actualmente pue. 
den ser de hasta el 75% del salario mí. 
nimo campesino, al 50% del mismo. Esta 
idea es también vieja aspiración de 
aquellos sectores postergados del campo, 
de los dirigentes de la clase trabajadora 
chilena y de muchos parlamentarios que 
hemos sostenido, en reiteradas oportuni-
dades, ese criterio. La Comisión acogió la 
idea, por encontrarla de absoluta justicia 

Para responder a lo que acaba de de-
cir el señor Minjstro en cuanto a que 
pretendemos que el Gobierno resuelva, 
de una sola vez, todos los problemas del 
trabajo y las dificultades del campesi-
nado, puedo asegurar que los aspectos 
sobre los cuales se legisla en esta oportu-
nidad y las situaciones analizadas duran-
te el debate constituyen sólo una parte 
de todo el gran drama de los asalariados 
que laboran los campos, de las cuestiones 
de la agricultura y del campesinado chi-
lenos, que ni siquiera se han comenzado 
a resolver. Pero conviene destacar que el 
Gobierno anterior dictó el decreto con 
fuerza de ley 224, sobre salario mínimo 
agrícola, en circunstancias de que, hasta 
ese entonces, no existió el jornal mínimo 
campesino. Asimismo, dictó el.decreto so-
bre indemnización por-años de servicios, 
para beneficiar, también, al sector de im-
ponentes del Servicio de Seguro Social 
compuesto por los campesinos. 

Al respecto, podemos manifestar que 
a este Gobierno no le correspondería sino 
una cuota del esfuerzo que debe hacerse 
con la comunidad nacional para mejorar 
las condiciones de vida del trabajador del 
campo. Ese esfuerzo consiste en que, al 
aprobar la indicación, se llegaría, al me-
nos, a nivelar el salario mínimo campesi-
no con el jornal mínimo industrial. Tal 
es el problema planteado en esta oportu-
nidad, al cual no puede dársele otro al-
cance ni tiene las proyecciones que supo-
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ne el señor Ministro, quien ha querido 
impresionarnos hablando dé la quiebra 
de la agricultura nacional. Sabemos que 
la crisis de esta rama de la producción 
viene desdé muy atrás y se ha producido 
por razones ajenas á las tentativas de me-
jorar la condición del campesinado chi-
leno. 

Se ha pretendido resolver esa crisis me-
diante la ley de reforma agraria, cuyo 
contenido total no compartimos y cuya 
orientación y finalidades nada tienen que 
ver con ese problema. A nuestro juicio, no 
puede seguirse manteniendo por más tiem-
po en situación de miseria, hambre y an-
gustia a un gran sector de trabajadores, 
como son estos 350 y tantos mil hombres 
que laboran en la agricultura nacional. 

Por estas consideraciones, voto en con-
tra de la indicación del señor Ministro y 
por el mantenimiento del artículo en la 
forma propuesta por la Comisión. 

El señor PABLO.—Al fundar mi voto, 
debo coincidir plenamente con las argu-
mentaciones hechas por mis Honorables 
colegas señores Tomic, Wachholtz y Salo-
món Corbalán en favor de la proposición 
formulada por la Comisión de Trabajo. 

Durante el debate, se ha planteado la 
relación que se cree existe entre las al-
zas de salarios y el proceso inflaeionista. 
Hemos escuchado al Honorable señor Ibá-
ñez decir que los parlamentarios debemos 
tener conciencia de que, al aceptar los au-
mentos de sueldos y salarios, damos nue-
vo impulso a la inflación. 

Por eso, respecto de un artículo que tie-
ne muy pocas implicancias desdé el pun-
to de vista del impacto general —como el 
que aprobó el reajuste de la escala úni-
ca automática, del fiual fui autor—, me 
extraña un poco la vehemencia puesta en 
el hecho de que el reajuste actual se ha-
ga de acuerdo con el alza del costo de la 
vida para un sueldo vital, y la modifica-
ción afecte sólo el poder adquisitivo de 
dos sueldos vitales. 

Repito que me parece un poco extraño 

ese planteamiento, esa argumentación. 
¿Qué dirían los señores Senadores que 

así piensan si, el día de mañana, al subir 
el precio de la bencina —que afecta a to-
do el proceso de la producción y que, en 
consecuencia, provoca alzas generales de 
precios—, se arguyera que el aumento no 
puede llevarse a la práctica porque pro-
ducirá inflación? Replican muchos: "¡Pe-
ro el costo de la bencina ha subido!" 

Ese es el problema' frente a los sala-
rios, ¿Por qué negar ese argumento a 
quienes perciben rentas mínimas y viven 
en la miseria, cuando se pretende reajus-
tar ese mínimo con relación al poder ad-
quisitivo perdido? ¿Por qué mantenerlo 
sólo para aquellos productos que provie-
nen del capital? 

Tenemos conciencia, al plantear el pro-
blema, de que un alza de los salarios agrí-
colas provocará, sin duda alguna, aumen-
to de costo de los alimentos, el cual evi-
dentemente, deberán pagar los sectores 
industriales. Pero ¿cómo no se ha de be-
neficiar, por otra parte, la industria chi-
lena cuando el trabajador del campo ten-
ga poder adquisitivo? ¿Cómo no se ha de 
estimular el consumo de bienes industria-
les, de zapatos, de vestidos? Todo esto, a 
mi modo de ver, no" admite discusión. 

¿Por qué aplicar determinado criterio 
cuando aumenta el costo de los bienes que 
provienen del capital, que también pro-
voca inflación, y otro cuando se trata de 
garantizar salarios mínimos de acuerdo 
con la condición de seres humanos? 

Estimo, que debe ponerse el acento en 
los problemas sociales. La economía no 
consiste sólo en números, no trata única-
mente de cifras. En política económica 
también, y sobre todo, debe manifestarse 
cierta adhesión a los grupos más modes-
tos. Nuestro deber de legisladores no re-
side sólo en confrontar cifras, sino enve-
lar porque el nivel de vida sea compati-
ble con las necesidades humanas. 

Por eso, no entiendo aquel planteamien-
to, y lo he rechazado. Por la misína razón, 
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con ardor, defendí en la Comisión esas 
indicaciones, algunas de las cuales deri-
van de mi propia iniciativa. Sostengo que, 
al hacer esta reforma con relación al 
campo, estamos colaborando eficazmen-
te, no sólo a salvar al campesino chileno, 
sino a crear niveles mayores de trabajo 
en el sector industrial. 

Voto que sí, es decir, contra la indica-
ción del señor Ministro. 

El señor FIGUEROA (Secretario).— 
Se está votando la indicación del señor 
Ministro. 

El señor PABLO.—Voto que no. 
El señor AHUMADA.—Quiero fundar 

el voto. 
Nuestro partido ha mantenido, en for-

ma invariable, tanto ahora como en otro 
proyecto de ley donde se trató el proble-
ma y en que el Ejecutivo sostuvo el cri-
terio reiterado ahora, el deseo de que los 
campesinos tengan iguales remuneracio-
nes que los sectores industriales; de ter-
minar con esta discriminación, que única 
y exclusivamente crea en el campo Situa-
ciones económicas verdaderamente an-
gustiosas para un sector respetable de 
nuestra población. 

Por eso, en un proyecto anterior, el 
Honorable señor Wachholtz, junto con el 
Senador González Madariaga y el que ha-
bla, formulamos indicación en ese senti-
do, la cual fue aprobada por el Congre-
so e iba a ser ley de la República; pero 
por desgracia, el Presidente de la Repú-
blica la vetó. 

He visto cómo los sectores reunidos en 
la Sociedad Nacional de Agricultura, en 
el día de hoy, publican una inserción pa-
gada sobre el reajuste de los jornales agrí-
colas. En ella se argumenta en la misma 
forma como lo está haciendo el señor 
Ministro del Trabajo. 

Nosotros estimamos que debe irse a una 
modificación sustancial en la estructura 
agraria. Ella, no sólo tiene relación con la 
tenencia de la tierra, sino con el régimen 
social del campesinado. En consecuencia, 

dicha modificación está contenida en ia 

indicación patrocinada por un grupo de 
Senadores y aprobada en la Comisión- de 
Trabajo. 

Mantenemos esa posición, que es doctri-
naria ; que emana de acuerdos de nuestras 
convenciones; que significa cambiar sus-
tancialmente la estructura agraria en el 
país y acercar al goce de la civilización a 
muchos hombres que, hasta el momento, 
no han usufructuado en forma plena de 
los derechos inherentes a la satisfacción 
de necesidades esenciales. 

Por ello, votaremos en contra de la in-
dicación que el Ejecutivo ha renovado. 
Mantendremos el criterio de la Comisión, 
el cual deriva de la indicación que un gru-
po de Senadores hemos presentado en la 
sala y aprobada por amplia mayoría. 

Voto en contra de la indicación del se-
ñor Ministro y en favor del criterio man-
tenido por la Comisión en su segundo in-
forme. 

El señor VON MÜHLENBROCK.—Se-
ñor Presidente, no deseo, por motivo al-
guno, que el espíritu de la intervención 
que tuve el miércoles en la Sala sea con-
fundido. Los conceptos del Honorable se-
ñor Tomic me hacen sentir ese temor. 

Recurrí al Senado y golpeé su concien-
cia al hacer una comparación en la tesis 
de quienes discurren sobre el valor real 
del dólar. Pregunté cuál sería ese valor y, 
al continuar en la paradoja, terminé pre-
guntando cuál sería el valor real del sa-
lario mínimo del hombre, y si sería po-
sible pagar, frente a un jornal mínimo de 
15 dólares que percibe el campesino nor-
teamericano, al hombre eje de nuestra 
economía, al campesino chileno, 50 centa-
vos de dólar de corredores, o sea, $ 1.250. 
La cifra golpeó al Senado y al Honorable 
señor Tomic. Comprendo el sentimiento 
de la posición de avanzada de Su Seño-
ría. En vez de 30 centavos, estaba pro-
poniendo 50. 

Por ley —esta es una verdad humillan-
te— hemos establecido una escala de pre-
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lación eij virtud de la cual,,como a parias 
de la India, hemos condenado a 400 mil 
trabajadores, a tres millones de habitan-
tes de la República a la frustración, la re-
gresión y la maldición de no poder alcan-
zar los beneficios de la cultura y someti-
do a la economía de la nación, al mismo 
tiempo, a la imposibilidad de su desarro-
llo total. 

Mi aspiración es que un día el traba-
jador chileno gane el más alto salario po-
sible, dentro de su productividad y dig-
nidad de hombre. 

Esa es la explicación que quería dar al 
Honorable señor Tomic. La lucha que ve-
nimos sosteniendo Senadores liberales, te-
nazmente, por corregir ese grave error 
social, está inspirada en el propósito de 
dar al pueblo la alta condición humajia 
que le corresponde. 

En la zona que tengo el honor de re-
presentar, las asociaciones agrícolas están 
totalmente de acuerdo en la nivelación re-
volucionaria del trabajador campesino con 
el industrial. Lias sociedades agrícolas que 
forman el Consorcio de Asociaciones Agrí-
colas del Sur, conocido con la sigla CAS, 
han manifestado, tanto al Senador que 
habla como a otros de la misma agrupa-
ción, su acuerdo al respecto. 

De igual manera, directores provincia-
les de dichas asociaciones, de Valdivia, 
Llanquihue y Aisén, me han pedido votar 
favorablemente tal posición. 

Debido a que ayer se nos limitó el tiem-
po al formular nuestras observaciones, no 
alcancé a dar al Senado un dato que, se-
guramente, lo impresionará tanto como el 
primero. ¿No es un absurdo monstruoso, 
un contrasentido que va más allá de la 
paradoja, que el campesino, trabajando 
sobre la tierra, bajo el sol o la lluvia, do-
blada la espalda, tratando de crear el ali-
mento para la patria, gane un salario mí-
nimo de 25 mil pesos mensuales, ampa-
rado por leyes sociales, los partidos polí-
ticos y la democracia chilena? Y cuando 
ya ha cumplido su vida' y no puede tra-

bajar, jubila y recibe subsidios que fluc-
túan entre 25 mil a 36 mil pesos. ¿No 
hay en esto una paradoja amarga y 
atroz? Me parece el más absurdo de los 
contrasentidos. Pienso, por eso, que el 
Senado tiene en sus manos la herramien-
ta fundamental para enmendar ese extra-
ño error, el cual, al ser corregido, eli-
minará uno de los. principales factores de 
tensión social en el país en lo futuro, y 
abrirá a la economía chilena horizontes 
insospechados. 

De consiguiente, voto que no. 
El señor TOMIC.—Muchas.gracias, Ho-

norable colega, por la aclaración. 
El señor VIAL.—Deseo fundar mi vo-

to, señor Presidente, y rogaría al "señor 
Ministro del Trabajo que tuviera la bon-
dad de prestar atención a mis palabras. 

El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).—Siempre oigo 
con mucho interés a Su Señoría, como a 
los demás señores Senadores. 

El señor VIAL.—No es el espíritu de 
explicar por qué voto en contra de la pro-
posición del señor Ministro, lo que me 
mueve a pronunciar estas palabras, sino 
de evitar que quede en pie un criterio eco-
nómico, el cual quiero refutar rápidamen-
te. 

El señor Ministro ha manifestado que 
aumentar los salarios significa, necesa-
riamente, inflación. Por de pronto, en el 
caso actual no se están aumentando los 
salarios, sino, únicamente,, compensando 
el menor valor adquisitivo. 

En numerosas ocasiones, en esta sala, he 
demostrado palmariamente que esta cadu-
ca historia de -que el alza de salarios im-
plica, de manera forzosa, aumento del 
costo de la vida, es totalmente falsa. 

Lo dicho se comprueba por lo sucedido 
en todas "las economías modernas y eu-
ropeas, cuyas estadísticas traje al Senado y 
han sido publicadas en varias oportunida-
des. 

Se comprueba, asimismo, con "lo . sucedi-
do el año 1950, en el cual, frente a un au-
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mentó del costo de la vida de 22%, subie-
ron los salarios en 33% ; y fue uno de los 
períodos en que hubo menos inflación, en 
los últimos 20 años. 

Se comprueba, también, con las mismas 
declaraciones de Su Excelencia el Presi-
dente de la República, quien dijo, en su 
Mensaje, que habían aumentado más los 
salarios que el costo de la vida en el año 
1960. Y no se produjo tampoco, en ese lap-
so, ningún impacto inflacionista mayor. 

La inflación, señor Ministro, se produce 
por otras causas-

Si se pretende constreñir el poder adqui-
sitivo, se produce paralización total del 
país. Si se aumentan los salarios y el po-
der adqui&itivo, se incrementa la produc-
ción y se rebajan también los costos. No 
hay inflación, si se toman las disposicio-
nes pertinentes. 

¿Cuáles son las medidas financieras 
adecuadas? Suprimir la invasión del Fis-
co en el Banco Central para conseguir 
dinero por medio de emisiones inorgáni-
cas que salven su déficit presupuestario; 
disminuir la burocracia; disminuir, en 
general, los servicios "en el país y aumen-
tar la producción. Es decir, que la pobla-
ción activa trabaje, no tanto en servicios, 
sino mucho más en el aspecto productivo. 
Rebajar, también, ciertos impuestos. Y, 
sobre todo, mejorar el ingreso "per capi-
ta" de la masa trabajadora, que, como lo 
expresó el Honorable señor Von Mühlen-
brock, es verdaderamente vergonzoso. 

Para terminar, citaré algunas cifras. 
Si dividimos la población de Chile, 8 

millones de habitantes, entre el sector del 
trabajo y el del capital, pertenecen al pri-
mero más o menos 6.800.000 habitantes. 
Si dividimos el ingreso nacional entre 
las entradas efectivas del trabajo y del 
capital, el primero recibe apenas el 40%. 
Es decir, a esas 6.800.000 personas sólo 
le corresponden 88 dólares de ingreso "per 
capita", mientras que el sector del ca-
pital, representado por 1.200.000 perso-
nas, pasa a tener 1.250 dólares. 

De modo que la aspiración del Honora-
ble señor Von Mühlenbrock de llegar a 

50 centavos al día, que significaría 16o 
dólares al año, hoy no se realiza ni si-
quiera en la mitad. 

Aumentar el ingreso del trabajo es la 
forma de terminar con la inflación, de 
producir auge en el país, y no persistir 
en el caos económico en que estamos. 

Nada más, señor Presidente. 
—Se rechaza la indicación (15 votos 

por la negativa, 5 por la afirmativa y 2 
pareos). 

El señor ZEPEDA (Presidente).—Ha-
go presente a los señores Senadores que, 
de conformidad con lo resuelto por los 
Comités, corresponde despachar el pro-
yecto en esta sesión. Además, por estar 
excedida la hora, los artículos restantes 
deben votarse sin discusión ni fundamen-
to de voto. 

El señor FIGUEROA (Secretario).— 
En el artículo 15, indicación del señor 
Ministro del Trabajo y Previsión Social 
para reemplazar "25%" por "15%". 

El señor ZEPEDA (Presidente).—Si 
le parece a la sala, se dará por rechazada 
con la misma votación. 

Rechazada. 
El señor FIGUEROA (Secretario).— 

En el inciso primero del artículo 16, que 
pasa a ser 19, la Comisión propone re-
emplazar el guarismo "25%" por "15%". 

El señor Ministro, por su parte, propo-
ne reemplazar en todos los incisos el 
porcentaje "25%" por "15%". 

El señor ZEPEDA (Presidente).—Si 
Le parece a la sala, se dará por rechazada 
la indicación del señor Ministro, con la 
misma votación. 

El señor PABLO.—Eso está resuelto. 
El señor ALESSANDRI (don Eduar-

do).—rCon la misma votación, señor Pre-
sidente. 

—Se rechaza la indicación. 
El señor ZEPEDA (Presidente).'—Co-

rresponde votar la modificación propues-
ta por la Comisión. 
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Si no hay observaciones, la daré por 
aprobada. 

—Se wprueba, con los votos contrarios 
del señor Saiomón Corbalán y de los Se-
nadores comunistas. 

El señor FIGUEROA (Secretario).— 
En el artículo 17, que pasa a ser 20, la 
Comisión .propone agregar, como inciso 
final, el siguiente, nuevo: 

"En los regímenes especiales :de asig-
nación familiar obrera, a contar desde el 
1"? de enero de 1963, sólo podrán impu-
tarse a imposiciones los aumentos de asig-
naciones familiares y de beneficios socia-
les y el otorgamiento de nuevos benefi-
cios de esta especie, que en conjunto no 
excedan del doble del último aumento que 
haya experimentado la asignación fami-
liar del régimen general de los obreros 
acogidos al Servicio de Seguro Social. Los 
excedentes que se produzcan pasarán a 
incrementar el Fondo de Asignación Fa-
miliar del Servicio de Seguro Social." 

El señor Ministro propone reemplazar, 
en la letra a), el aumento de E9 0,140 por 
E9 O.lSOppor carga y día trabajado? del 
monto de la asignación familiar, y, en la 
letra b), el porcentaje de 25% del inciso 
segundo por 15%. 

El señor CORBALAN (don Salomón). 
—Se podría rechazar con la misma vo-
tación. 

El señor PABLO.—Es el mismo pro-
blema. 

El señor ZEPEDA (Presidente).—Con 
la venia de la sala, se dará por rechazada 
la indicación del señor Ministro. 

Acordado. 
—Se aprueba el artículo 17 en la forma 

propuesta por la Comisión. 
El señor FIGUEROA (Secretario).— 

En los artículos 18 y 20, el señor Ministro 
ha formulado indicación para reemplazar 
el porcentaje de 25% por 15%. 

—Se rechaza. 
El señor FIGUEROA (Secretario;.— 

El artículo 20 pasa a ser 23, con las si-

guientes enmiendas introducidas por la 
Comisión: 

En el inciso segundo, reemplazar las pa-
labras "el 25% sobre el monto legal de 
las asignaciones familiares", por las si-
guientes: "el 25% sobre el monto legal 
de las asignaciones familiares obreras y 
el 15% sobre el monto legal de las asig-
naciones familiares de los empleados". 

Además, agregar el siguiente inciso fi-
nal : 

"En caso que de la aplicación de estas 
disposiciones resultare que el empleador 
o patrón debe hacer, por cuenta del em-
pleado, imposiciones que no pagó ni retu-
vo al efectuar el pago de la gratificación 
o bonificación, podrá hacer el pago y re-
tención respectivos en dos cuotas, en los 
meses de enero y febrero de 1963". 

—Se aprueba el artículo en la forma 
propuesta por la Comisión. 

El señor FIGUEROA (Secretario).— 
En §1 artículo 21, que pasa a ser 24, la 
Comisión propone reemplazar, en el inciso 
primero, las palabras "en un 25% a con-
tar del 16 de octubre de 1962, las pensio-
nes de empleados y obreros del sector pri-
vado y las de accidentes del trabajo", por* 
las siguientes: "en un 25% las pensiones 
de los obreros, y las de accidentes del tra-
bajo, y en un 15% las pensiones de los 
empleados del sector privado". 

En el. inciso segundo, reemplazar las 
palabras "Este reajuste", por las siguien-
tes: "El reajuste del 15%", y agregar 
después del vocablo "también", entre co-
mas, la siguiente frase: "desde la misma 
fecha". ' 

—Se aprueba el informe y se rechaza 
la indicación del señor Ministro para re-
emplazar el porcentaje áe 25% por 15%. 

El señor FIGUEROA (Secretario).— 
A continuación, la Comisión propone 
agregar, como artículo 25, el siguiente, 
nuevo: 

"Otórgase un plazo de seis meses, con-
tado desde' la promulgación de esta ley. 
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a los asegurados del Servicio de Seguro 
Social, para acogerse a los beneficios de 
la ley N9 10.986. El máximo de los pe-
ríodos de desafiliación que podrán reco-
nocerse en v i r t u d de esta ley será de cinco 
años". 

Se avmeba el artículo. 
El señor FIGUEROA (Secretario).— 

La Comisión propone agregar, con el, nú-
mero 28, el siguiente artículo nuevo: 

"Con cargo a los recursos a que se re-
fiere el inciso segundo del artículo ante-
rior, destíñanse E9 3.500.000 para que el 
Banco del Estado de Chile pague el 15% 
de reajuste de los sueldos de su personal 
en el año 1963". 

El señor ZEPEDA (Presidente).-Si 
le parece a la sala, lo daré por aprobado. 

El señor IBAÑEZ.—Con mi voto en 
contra. 

El señor ALESSANDRI (don Eduar-
do).—Entiendo que es para pagar la bo-
nificación. 

El señor ZEPEDA (Presidente) .—Esa 
suma es para cancelar el 15% de reajuste 
a su personal durante 1963. 

El señor VIAL.—Tairfbién me opongo. 
—Se aprueba el artículo, con los votos 

en contra de los señores Ibáñez y Vial. 
El señor FIGUEROA (Secretario).— 

En el artículo 24, que pasa a ser 29, la 
Comisión propone suprimir los incisos se-
gundo, tercero y cuarto. 

El señor Ministro propone suprimir to-
do el artículo. 

El señor VIAL.—Pido votación. 
El señor ZEPEDA (Presidente).—En 

votación la indicación del señor Ministro. 
El señor CORBALAN (don Salomón). 

—¿Se puede fundar el voto? 
El señor ZEPEDA (Presidente). -No, 

señor Senador. 
El señor VON MÜHLENBROCK.— 

Por los datos que recibí del Banco del Es-
tado, voto que sí. El reajuste cuesta in-
gentes sumas a esa institución. 

—Se atpruetía la indicación (12 votos 

por la afirmativa, 5 por la negativa, una 
abstención y 2 pweos). 

El señor ZEPEDA (Presidente) .—Que-
da suprimido el artículo. 

El señor CORBALAN• (don Salomón). 
—Dejo constancia de que ésta es la única 
votación ganada por el señor Ministro. 

El señor FIGUEROA (Secretario).— 
La Comisión propone reemplazar el ar-
tículo 26, que pasa a ser 31, por el si-

. guíente: 
"Pasarán a incrementar los recursos 

de las Juntas de Auxilio Escolar, en Ja 
proporción que fije la * Junta Nacional de 
Auxilio Escolar, los recursos consultado? 
en la letra c) del artículo 22 de la ley 
N9 14.688. 

"Deróganse los artículos 21, 22 letras 
a)-- y b), 23, 24 y 25 de la ley N9 14.688. 
Los fondos que se hayan acumulado «n 
virtud de la aplicación de estas disposi. 
ciones, pasarán a incrementar los fondn,« 
de asignación familiar de las Cajas de 
Previsión del respectivo sector." 

La indicación renovada por el señrn 
Ministro no corresponde exactamente -a 
la presentada en el segundo informe. Por 
lo tanto, no puede tratarse.-

El señor GALVEZ (Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social).—La retiro. 

—Se apruebai el articulo conforme a lo 
propuesto por la Comisión. 

El señor FIGUEROA (Secretario).— 
A continuación, la Comisión propone 
agregar como artículo 32, el siguiente, 
nuevo: 

"Agréganse al artículo 150 del Código 
del Trabajo a continuación del inciso 49 

los siguientes incisos nuevos: 
"Practicada la liquidación definitiva 

por Impuestos Internos y aun cuándo se 
hubieren interpuesto recursos administra-
tivos o judiciales en su contra, los éffi-
pleadores y patrones estarán obligados a 
pagar las gratificaciones y participacio-
nes legales dentro del plazo de 15 días 
contados desde que dicha liquidación se 
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haya practicado. El retraso en el pago por 
más de 30 días contados desde la misma 
fecha sujetará al infractor a la pena cor-
poral y multas fijadas en el artículo 12 
de la ley 12.927, la que se aplicará a re-
querimiento de parte o de la respectiva 
Inspección del Trabajo, sin que sea nece-
sario el requerimiento a que se refiere el 
inciso 59 del artículo 13 de la misma ley, 
para hacer efectiva la responsabilidad 
penal. 

"Se presumirá doloso todo retardo su-
perior a los plazos señalados en el inciso 
precedente, y sólo procederá la excarce-
lación previo pago de las cantidades adeu-
dadas, sus intereses legales y las multas 
respectivas, en su caso." 

El señor ALESSANDRI (don Fernan-
do).—Con la misma votación anterior. 

—Se aprueba, el artículo. 

El señor FIGUEROA (Secretario).— 
Por último, la Comisión propone agre-
gar el siguiente artículo transitorio, 
nuevo: 

"El artículo 89 regirá a partir del l 9 

de enero, de 1964. 
"El artículo 16 regirá a partir del l 9 

de enero de 1963. 
"El reajuste que concede él artículo 18 

regirá hasta el 31 de diciembre de 1963." 
—Se aprueba. 
El señoY ZEPEDA (Presidente).— 

Terminada la discusión del proyecto. 
Se levanta la sesión. 
—Se levantó a las 13.29. 

Dr. René Vuskovic B. 
Jefe Accidental de la Redacción. 
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A N E X O S 

ACTAS APROBADAS 

LEGISLATURA EXTRAORDINARIA 

SESION 33*, EN 13 DE DICIEMBRE DE 1962. 

Especial 

(De 17,30 a 19,30 horas) 

Presidencia del señor Zepeda (don Hugo). 
Asisten los Senadores señores Aguirre Doolan, Ahumada, Alessan-

dri (don~Eduardo), Alessandri (don Fernando), Alvarez, Amunátegui, 
Barros, Bossay, Bulnes, Castro, Contreras (don Víctor), Corbalán (don 
Salomón), Correa, Corvalán (don Luis), Curti, Echavarri, Gómez, Ibá-
ñez, Jaramillo, Larraín, Letelier, Pablo, Quinteros, Rodríguez, Sepúlve-
da, Tarud, Tomic, Torres, Vial, Videla, Von Mühienbrock y Wachholtz. 

Concurren, además, los Ministros de Hacienda, señor Julio Philippi, 
y de Minería, don Joaquín Prieto. 

Actúan de Secretario y de Prosecretario, los señores Federico Wal-
ker Letelier y Luis Valencia Avaria. 

ACTAS 

No hay aprobación. 

CUENTA 

Se da cuenta de los siguientes asuntos: 

Mensajes 

Cuatro de Su Excelencia el Vicepresidente de la República: 
Con los dos primeros, incluye entre los asuntos dé que puede ocu-

parse el Congreso Nacional en la actual legislatura extraordinaria, los 
siguientes proyectos de ley: 

1) El que establece el seguro obligatorio de accidentes del trabajo 
y enfermedades profesionales; 

2) El que modifica la Ley N9 13.676, que autorizó a la Municipa-
lidad de Quinta Normal para contratar empréstitos; 

3) El que autoriza a la Municipalidad de Ranquil para expropiar 
un terreno ubicado en esa comuna; 

4) El que faculta al Presidente de la República para autorizar a 
las Agencias de Ayuda y Rehabilitación u otras instituciones similares, 



SESION 37?, (ANEXO DE DOCUMENTOS) 2805 

sin fines de lucro, para que desarrollen sus actividades en el país; 
5) El que libera de derechos de aduana la internación de diversos 

elementos destinados a la Corporación Chilena, Alianza Cristiana y Mi-
sioneros de Temuco y otros; 

6) El que libera de derechos de internación e impuestos a imple-
mentos destinados a la Fundación Juan Baburizza y a la Fundación Pe-
dro Pizarro Maureirá, ambas de Valparaíso; 

7) El que suspende la aplicación del artículo 72 de la Ley N9 10.336, 
desde el l 9 de septiembre de 1962 hasta el 31 de diciembre de 1963, sólo 
en cuanto afecten a las personas que deban realizar trabajos relaciona-
dos con la Dirección de Estadística y Censo; 

8) El que autoriza a la Municipalidad de Vichuquén para contratar 
uno o más empréstitos, y 

9) El que condona las deudas que tenga por concepto de pavimen-
tación el Obispado de Iquique, con motivo de la ejecución de las obras 
que se indican. 

—Se manda archivarlos. 
Con el tercero, hace presente la urgencia para, el despacho del pro-

yecto de ley que reajusta los sueldos y salarios imponibles de los emplea-
dos y obreros del sector privado. 

—Se califica de "suma" la urgencia y el documento se manda agre-
gar a sus antecedentes. 

Con el cuarto, hace presente la urgencia para el despacho de las ob-
servaciones formuladas por el Ejecutivo al proyecto de ley que consul-
ta normas para favorecer la distribución, comercialización y transporte 
de productos y para reprimir los monopolios. 

•—Se califica de "simple" la urgencia y el documento se manda agre-
gar a sus antecedentes. 

Oficios 

Dos de la Honorable Cámara de Diputados, con los cuales comuni-
ca que ha tenido a bien aprobar los siguientes proyectos de ley: 

1) El que libera de la obligación de efectuar depósito previo de im-
portación y del pago del impuesto adicionaí la internación de cinco mil 
máquinas de coser adquiridas por el Servicio de Seguro Social para ser 
vendidas a sus imponentes. 

—Pasa a la Comisión de Hacienda. 
2) El que reajusta los sueldos y salarios imponibles de los emplea-

dos y obreros del sector privado. 
—Pasa a la Comisión de Trabajo y Previsión Social. 

Con motivo de la calificación de la urgencia solicitada por el Eje-
cutivo al proyecto de ley sobre reajuste de remuneraciones del sector 
privado, usa de la palabra el señor Pablo.' 

Finalmente, se acuerda calificarla de "suma", en el entendido de que 
los Comités acordarán un procedimiento especial para el despacho de es-
te proyecto. 
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A indicación del señor Pablo, se acuerda calificar de "simple" la ur-
gencia pedida para las observaciones del Ejecutivo al proyecto sobre mo-
nopolios. 

Al respecto, usan de la palabra los señores Quinteros y Contreras 
(don Víctor). 

ORDEN DEL DIA 

Observaciones del Ejecutivo al proyecto de ley sobre reajuste de 
remuneraciones del sector público. 

Continúa la discusión de este asunto. 
Sigue usando de la palabra el señor Correa. 
Asimismo, lo hacen los señores Gómez, Ministro de Hacienda, Víc-

tor Contréras y Vial. 
Cerrado el debate y puesta en votación, se aprueba por 19 votos a 

favor, 8 en contra y 2 pareos que corresponden a los señores Videla Lira 
y Amunátegui. 

Artículo 22 

La primera, consiste en suprimir el inciso primero, que dice:. 
Artículo 22.—Las Municipalidades del país deberán depositar sus re-

cursos sólo en el Banco del Estado de Chile, y deberán traspasar men-
sualmente a esta Institución un duodécimo de los fondos que tengan de-
positados en los b'ancos comerciales u otras instituciones desde la fecha 
de publicación de esta ley. 

La segunda, tiene por objeto eliminar la parte final del inciso se-
gundo, desde donde dice: "El Banco del Estado..." 

La Honorable Cámara de .Diputados ha rechazado estas observacio-
nes, e insistido en la aprobación del texto primitivo. 

En discusión general y particular a la vez, cada una de estas obser-
vaciones, usan de la palabra los señores Corbalán y Alessandri (don 
Eduardo). 

Cerrado el debate se acuerda unánimemente por los Comités, some-
ter a votación1 ambas observaciones en conjunto. Fundan su votos los 
señores Von Mühlenbrock, Ibáñez y Wachholtz. 

Terminada la votación, ambas se rechazan por 9 votos a favor, 18 
en contra y 1 pareo que corresponde al señor Videla. 

Repetida, por dos veces, se acuerda insistir con la misma votación. 

Artículo 23 

La que tiene por objeto suprimir este artículo-que es del siguiente 
tenor: 

Articuló" 23.—Serán aplicables al personal de empleados municipa-
les los beneficios establecido? en el artículo 128 del D.F..L. N9 338, de 
6 de abril de 1960. 
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La Honorable Cámara de Diputados ha rechazado esta observación, 
e insistido en la aprobación del artículo primitivo. 

En discusión general y particular a la vez esta observación, usa de 
la palabra el señor Ahumada. 

Cerrádo el debate y puesta en votación, se da por rechazada por 10 
votos a favor, 18 en contra y 2 pareos que corresponden a los señores 
Videla y Amunátegui . 

Repetida, con lá misma votación, se acuerda no insistir. 

Artículo 25 

La que consiste en suprimir este artículo que es del siguiente tenor: 
Artículo 25.—Se deroga el artículo 368 del Código del Trabajo y el 

artículo 166 del D.F.L. N9 338. 
Los trabajadores del Estado, Municipalidades, empresas, institucio-

nes de organismos fiscales o de administración autónoma, semifiscales 
o semifiscales de administración autónoma podrán asociarse en Sindica-
tos. 

Estos Sindicatos podrán constituir libremente Asociaciones, Federa-
ciones o Confederaciones. 

Se exceptúan de las normas de este artículo los personales de las 
Fuerzas Armadas, Carabineros, Investigaciones y Gendarmería. 

La Honorable Cámara de Diputados ha rechazado esta observación, 
e insistido en la aprobación del texto primitivo. 

En discusión general y particular a la vez, usan de la palabra los 
señores Ahumada, Ministro de Hacienda, Rodríguez y Pablo. 

Se suspende la sesión y se convoca a reunión de los. Comités. 

Reanudada, se da cuenta .de los siguientes acuerdos adoptados por 
la unanimidad de los Comités: 

1) Prorrogar el tiempo de esta sesión hasta el total despacho de las 
observaciones del Ejecutivo al proyecto sobre reajuste de remuneracio-
nes a los empleados del sector público. 

2) Dar plazo hasta el martes de la semana próxima a las Comisio-
nes de Hacienda y de Trabajo para informar acerca del proyecto de ley 
sobre reajuste de las remuneraciones del sector privado, proyecto que la 
Sala deberá tratar en la sesión del miércoles de la semana venidera. 

Continúa haciendo uso de la palabra el señor Pablo, y, después, lo 
hacen los señores Correa, Quinteros y Vial. 

Cerrado el debate, y con el asentimiento unánime de los Comités, 
se acuerda votar conjuntamente con la presente observación, la recaída 
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en el artículo 26, que tiene por objeto suprimir esta disposición, y que 
también la Honorable Cámara de Diputados rechazó e insistió en el tex-
to primitivo, que dice: 

Artículo 26.—Los Directores de Sindicatos, Asociaciones, Federacio-
nes o Confederaciones antes mencionadas, hasta un número de cinco, que 
serán individualizados en la primera reunión anual, gozarán del fuero 
en las condiciones establecidas en el artículo 379 del Código del Trabajo. 

Funda su voto el señor Jaramillo. 
Terminada la votación, se dan por rechazadas las observaciones por 

10 votos por la afirmativa, 18 por la negativa y 2 pareos que corres-
ponden a los señores Tarud y Jaramillo. 

A indicación del señor Rodríguez, se acuerda poner en votación no-
minal si el Senado insiste o no en la aprobación del texto primitivo. 

Fundan su voto los señores Castro, Jaramillo, (Rodríguez, Sepúlve-
da y Tomic. 

Terminada la votación, ésta arroja el siguiente resultado: 10 votos 
a favor, 18 en contra y 2 pareos que corresponden a los señores Tarud 
y Jaramillo. 

Votaron por la afirmativa, los señores Ahumada, Alvarez, Barros, 
Bossay, Castro, Contreras (don Víctor), Corbalán, Correa, Corvalán 
(don Luis),, Echavarri, Gómez, Pablo, Quinteros, Rodríguez, Tarud, 
Tomic, Torres y Wachholtz. 

Lo hicieron por la negativa, los señores Alessandri (don Eduardo), 
Alessandri (don Fernando), Curti, Ibáñez, Larraín, Letelier, Sepúlveda, 
Vial, Von Mühlenbrock y Zepeda. 

En consecuencia, el Senado acuerda no insistir. 

Artículo 27 

La que consiste en suprimir este artículo, que es del siguiente tenor: 
Artículo 27.—Agrégase un nuevo inciso final al artículo 100 del De-

creto con Fuerza de Ley N9 338, de 1960, que diga: 
"Los dirigentes nacionales de la Agrupación Nacional de Emplea-

dos Fiscales, ANEF, y de las Asociaciones de Funcionarios de los Ser-
vicios de la Administración Civil del Estado tendrán inamovilidad en 
sus cargos mientras dure su mandato y hasta seis meses después, y sus 
calificaciones no serán afectadas como consecuencia de su actuación gre-
mial. 

La Honorable Cámara de Diputados ha rechazado esta observación, 
e insistido en el texto primitivo. 

En discusión general y particular a la vez, usan de la palabra los 
señores Bossay, Ministro de Hacienda, Tomic, Sepúlveda, Pablo e Ibá-
ñez. 

Cerrado el debate y puesta en votáción, funda su voto el señor Ro-
dríguez. 

Terminada la votación, es rechazada la observación por 1 voto a 
fayor, 16 en contra y 1 pareo que corresponde al señor Alessandri (don 
Eduardo). 

Con la misma votación, se acuerda insistir en el texto primitivo. 
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Artículo 33 

La que tiene por objeto suprimir este artículo, que dice: 
Artículo 33.—Las inversiones que efectúen en el país las empresas 

de la Gran Minería del Cobre deberán amortizarse anualmente en la 
proporción de un 6,66% de la respectiva inversión. 

La Honorable Cámara de Diputados ha aprobado esta observación. 
En discusión general y particular a la vez, ningún señor Senador usa 

de la palabra, y tácitamente se aprueba. 

Artículo 35 

La que tiene por objeto eliminar el inciso segundo, que dice: 
Lo dispuesto en el inciso anterior regirá también para los présta-

mos concedidos por el Banco Central de Chile para importar vaquillas 
procedentes de la República Argentina, en cumplimiento al plan de fo-
mento ganadero. 

La Honorable Cámara de Diputados ha aprobado esta observación. 
En discusión general y particular a la vez, ningún señor Senador 

usa de la palabra, y tácitamente se aprueba. 

Artículo 38 

La que tiene por objeto suprimir este artículo que es del siguiente 
tenor: 

Artículo 38.—Se declara que los beneficios de los artículos 16 y 30 
de la Ley N9 11.595, han tenido y tienen que otorgarse, de acuerdo con 
el espíritu de dicha ley, cuando la eliminación del servicio de las Fuer-
zas Armadas o Carabineros de Chile, se ha producido por padecer de 
cáncer, tuberculosis en cualquiera de sus formas o enfermedades cardio-
vasculares, o cuando, estando el afectado acogido a reposo preventivo 
por padecer de alguna de esas enfermedades, se le elimina o concede el 
retiro por otra causal establecida en la ley de retiro, siempre que no hava 
sido tomada la medida correspondiente como consecuencia de un suma-
rio o de una sanción disciplinaria. 

La Honorable Cámara de Diputados ha rechazado esta observación, 
e insistido en la aprobación del texto primitivo. 

En discusión general y particular a la vez, ningún señor Senador 
usa de la palabra. 

Cerrado el debate, se rechaza por 1 voto a favor. 16 en contra y 1 
pareo que corresponde al señor Eduardo Alessandri. 

Con la misma votación, el Senado acuerda insistir. 

Artículos nuevos 

La que consiste en consultar los siguientes artículos nuevos: 
"Artículo.. .—Reemplázase el artículo 56 de la Ley N9 12.861, por 

el siguiente: 
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"El recargo con que deberán pagarse en moneda corriente los dere-
chos y demás gravámenes fijados en moneda legal que se perciben por 
intermedio de las Aduanas y que afectan a la importación, .exportación 
u otras operaciones aduaneras, se determinará sobre la base del valor en 
que el Banco Central cotice el promedio del tipo vendedor del dólar li-
bre bancario, en la quincena anterior a aquella en que sea aceptado por 
la Aduana el documento respectivo de destinación aduanera, de acuerdo 
con lo dispuesto én los artículos 147, inciso 29 y 155, inciso 2?, de la Or-
denanza de Aduanas. 

Para los efectos de establecer los mínimos de las mercaderías que 
las Aduanas deben enajenar en pública subasta, el recargo a que se re-
fiere el inciso 19 se determinará sobre la base del valor en que el Ban-
co Central cotice el promedio del tipo vendedor del dólar libre banca-
rio, en el mes anterior a aquel en que se efectúe la operación respectiva. 

Lo dispuesto en el inciso primero respecto de las exportaciones, es 
sin perjuicio de la facultad concedida al Presidente de la República por 
el artículo 88 de la L¿y N9 12.084. 

En las importaciones con coberturas diferidas acogidas a lo dispues-
to en el artículo 164 de la Ley N9 13.305, él pago de los derechos e im-
puestos adeudados deberá efectuarse con los recargos y tipos de cambios 
a que se refiere el inciso primero del presente artículo, vigentes en el 
momento del pago de dichos gravámenes". 

"Artículo...—Los aportantes de capitales extranjeros a quienes el 
Presidente de la República les otorgue el beneficio establecido en los ar-
tículos 59 y 69 del D.F.L. N9 258, de 1960, gozarán de igual beneficio 
respecto de los derechos e impuestos de cualesquier naturaleza que se 
perciban por las aduanas, cuyo pago se encuentre postergado en virtud 
de lo dispuesto en el artículo 164 de la Ley 13.305 a la fecha de vigencia 
del decreto de autorización del aporte de capital. Este beneficio se apli-
cará en la forma y condiciones que se establezcan en el respectivo decre-
to de aporte, pero en ningún caso alcanzará a las cuotas de gravámenes 
aduaneros ya cancelados hasta dicha fecha." 

La Honorable Cámara de Diputados ha aprobado estas observacio-
nes. 

En discusión general y particular a la vez estos artículos, ningún 
señor Senador usa de la palabra, y tácitamente se aprueban, con la abs-
tención del señor Pablo. 

Artículo 29, transitorio, nuevo 

La que tiene por objeto consultar el siguiente artículo nuevo: 
"Artículo 29—El pago definitivo de los gravámenes aduaneros y'la 

determinación del valor de las mercaderías ya retiradas de la potestad 
de la Aduana con pago provisorio y con la garantía de VALE VISTA 
de 10% ó 30% según su fecha de retiro, se efectuará al tipo de cambio 
de $ 1.158,30 ó $ 1.368,90 por dólar, según si su retiro se hubiera efec-
tuado con garantía de uno u otro porcentaje. 
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Los gravámenes adeudados en los documentos de destinación adua-
nera numerados desde el 15 de octubre de 1962 inclusive, y hasta la fe-
cha de publicación de esta ley en el Diario Oficial, se calcularán y pa-
garán sobre la base del valor en que el Banco Central haya cotizado el 
promedio del tipo vendedor del dólar libre bancario entre el 15 de oc-
tubre y el 30 de noviembre de 1962. 

La Honorable Cámara de Diputados ha aprobado esta observación. 
En discusión general y particular a la vez, ningún señor Senador 

usa de la palabra, y tácitamente se aprueba. 

Queda terminada la discusión de este asunto. 

A indicación del .señor Ahumada, se acuerda publicar "in extenso", 
las intervenciones sobre el artículo nuevo agregado a continuación del 
artículo 10. 

Se levanta la sesión. 

LEGISLATURA EXTRAORDINARIA 

SESION 34a, EN 18 DE DICIEMBRE DE 1962. 

Ordinaria. 

Presidencia del señor Zepeda (don Hugo). 
Asisten los Senadores señores Aguirre Doolan, Ahumada, Alessan-

dri (don Eduardo), Alessandri (don Fernando), Alvarez, Allende, Amu-
nátegui, Barros, Barrueto, Bossay, Bulnes, Castro, Contreras (don Víc-
tor), Corbalán (don Salomón)^ Correa, Curtí, Durán, Echavarri, Enrí-
quez, González, Jaramillo, Larraín, Letelier, Pablo, Quinteros, Rodríguez, 
Sepúlveda, Tomic, Vial, Videla, Von Mühlenbrock y Wachholtz. 

Actúan de Secretario y de Prosecretario, los titulares, señores, Pe-
lagio Figueroa Toro y Federico Walker Letelier. 

ACTAS 

Se da por aprobada él acta de la sesión 30», ordinaria, en 11 del ac-
tual, que no ha sido observada. 

Las actas de las sesiones 31», ordinaria, y 32», especial, de 10,45 a 
13 horas, en 12 y 13 del mes en curso, quedan en Secretaría a disposi-
ción de los señores Senadores, hasta la sesión próxima, para su aproba-
ción. 
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CUENTA 

Se da cuenta de los siguientes asuntos: 

Mensajes 

Dos de Su Excelencia el Vicepresidente de la República. 
Con el primero, incluye entre los asuntos de que puede ocuparse el 

Congreso Nacional en la actual legislatura extraordinaria los siguien-
tes proyectos de ley: 

1) El que autoriza enajenar en favor del personal de la Dirección 
de Vialidad del Ministerio de Obras Públicas, los terrenos que forman 
la Población Puente Viejo de Loncomilla, de San Javier; 

2) El que autoriza a la Municipalidad de Purén para invertir en 
diversas obras de adelanto el remanente del producto de la contribución 
de bienes raíces de dicha comuna, establecido por la Ley N9 10.043; 

3) El que libera de derechos de internación a especies destinadas 
a la Congregación de los Misioneros Oblatos de María Inmaculada; 

4) El que autoriza a la Municipalidad de Valdivia para transfe-
rir un terreno de su propiedad al Club de Deportes "Las Animas", y 

5) El proyecto de acuerdo que declara que son aplicables al Institu-
to Latinoamericano de Planificación Económica y Social las cláusulas 
del Convenio suscrito entre el Gobierno de Chile y la Comisión Econó-
mica de las Naciones Unidas para América Latina. 

—Se manda archivarlos. 
Con el .segundo, formula indicación al proyectó de ley que crea el 

Fondo de Revalorización de Pensiones. 
—Se manda agregarlo a sus antecedentes. 

Oficios 

Dos de la Honorable Cámara de Diputados, con los- cuales comunica 
que ha tenido a bien aprobar los siguientes proyectos de ley: 

1) El que crea el Fondo de Revalorización de Pensiones. 
—Pasa a ia Comisión de Gobierno. 
2) El que modifica el Decreto 1.100, del Ministerio de Obras Públi-

cas, que fijó el texto definitivo del D.F.L. N9 285, de 1953, orgánico de 
la .Corporación de la Vivienda. 

—Pasa a la Comisión de Obras Públicas. 
Dos del señor Ministro de Educación Pública, con los cuales respon-

de a peticiones formuladas por los siguientes señores Senadores: 
1) Del Honorable Senador señor Contreras Labarca, sobre dona-

ción de terreno al Fisco en Cudimahuida,. provincia de Osorno, y 
2) Del Honorable Senador señor Jaramillo, referente a la elevación 

de categoría de la Escuela Industrial de San Fernando. 
Cuatro del señor Ministro de Obras Públicas, con los cuales da res-

puesta a las peticiones que se indican de los siguientes señores Senado-
res: 
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1) Del Honorable Senador señor Contreras Labarca, relacionada con 
el despido de obreros en Aisén; 

2) Del mismo señor Senador, acerca de la distribución de fondos 
para obras extraordinarias en la provincia de Magallanes; 

3) Del Honorable Senador señor Contreras Tapia, concerniente a 
la reanudación de los trabajos de construcción del Estadio Regional de 
Antofagasta, y 

4) Del Honorable Senador señor Rodríguez, respecto de la adop-
ción de medidas para solucionar ei problema de las inundaciones oca-
sionadas por las mareas en el pueblo de Dalcahue. 

Uno del señor Ministro del Trabajo y Previsión Social, con el que 
da respuesta a la petición formulada por el Honorable Senador señor 
Ahumada, relativa a pago de salarios y asignaciones familiares a obre-
ros de'* la Hacienda Malloa, y 

Uno del señor Contralor General de la República, con el que con-
testa a una petición del Honorable Senador señor González Madariaga, 
sobre medida disciplinaria aplicada a un profesor de la Escuela Normal 
de Ancud y nombramiento de Directora de ese plantel educacional. 

—Quedan a disposición de los señores Senadores. 

Mpción 

Una del Honorable Senador señor Aguirre Doolan, con la que inir 

cia un proyecto de ley que concede pensión, por gracia, a doña Inés Ma-
ría Tamárín García viuda de Constanzo. 

—Pasa a la Comisión de Asuntos de Gracia. 

Indicación 

Una del Honorable Senador señor Von Mühlenbrock, para eximir del 
trámite de Comisión e incluir en^el Orden del Día de esta sesión el pro-
yecto de ley de la Honorable Cámara de Diputados que autoriza la in-
ternación de dos chasis para las cooperativas pesqueras Maule Sur Ltda. 
y Padre Camilo Ltda. 

—Queda para resolución de la Sala. 

Solicitudes 

Una de don René Acuña Romero y otra de don Gustavo Adolfo Ca-
rranza Mardesich, en las cuales solicitan rehabilitación de • ciudadanía. 

—Pasan a la Comisión de Constitución, Legislación, Justicia y Re-
glamento. 

Por acuerdo unánime de los Comités, se coloca en primer lugar de 
la tabla de la sesión de mañana, el proyecto de ley sobre franquicias de 
internación para dos chassis destinados a las cooperativas pesqueras 
Maule Sur Ltda. y Padre Camilo. 



2776 DIARIO DE, SESIONES DEL SENADO 

A indicación del señor Bossay, se acuerda autorizar a la Comisión 
de Hacienda para sesionar, después de las 18 horas, conjuntamente con 
el Senado, a fin de estudiar el proyecto sobre Investigaciones. 

Los señores Correa, Letelier, Allende, Sepúlveda, Barros y Pablo; 
en nombre de los Comités Radical, Conservador, Socialista, Liberal, Co-
munista y Demócrata Cristiano, y el señor Castro, rinden homenaje a 
la memoria de la señora Juana Aguirre de Aguirre Cerda, con motivo 
de su reciente fallecimiento. 

A indicación de los señores Sepúlveda y Pablo, y con el asentimiento 
unánime de los Comités, se acuerda enviar oficio de condolencias a nom-
bre de la Corporación, a la familia de la homenajeada. 

En seguida, y a indicación del señor Ahumada, se acuerda publicar 
"in extenso", los discursos pronunciados con motivo del homenaje ren-
dido. 

Informes de las Comisiones de Educación Pública y de Hacienda re-
caídos en el proyecto de ley de la Honorable Cámara de Diputados que 
destina recursos para la construcción de Liceos en Viña del Mar. 

Se inicia la segunda discusión de este proyecto. 
La Comisión de Educación Públic'a recomienda aprobarlo con la so-

la -enmienda de suprimir su artículo 9?. 
Por su parte, la Comisión de Hacienda propone también su apro-

bación, con las siguientes modificaciones: 

Artículo l 9 

Reemplazar las palabras "uno o varios empréstitos a largo plazo, 
hasta por la suma de E9 3.000.000,— los", por las siguientes "uno o más 
empréstitos que produzcan hasta la cantidad de dos millones de escu-
dos (E9 2.000.000,—) a un interés no superior al corriente bancarlo y 
con una amortización que extinga la deuda en el plazo máximo de diez 
años. Los empréstitos". 

Artículo 29 

Sustituir, en el inciso segundo, las palabras iniciales: "El producto 
de estos empréstitos se destinará a la sucripción de", por la siguiente "El 
Presidente de la República deberá suscribir con el producto de estos em-
préstitos". 
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Artículo 

Suprimir el primer inciso. 

Artículo 79 

Reemplazar la frase: "La Empresa Municipal de Desagües de Val-
paraíso y Viña del Mar depositará semestralmente en la cuenta espe-
cial, a que se refiere el artículo 39 de la Ley N9 12.567 el impuesto que 
recaude, pudiendo recargarlo al consumidor.", por la siguiente: "La 
Empresa Municipal de Desagües de Valparaíso y Viña del Mar podrá re-
cargar este impuesto al consumidor.". 

Suprimir la frase final, que dice: "debiendo depositarse mensual-
mente lo que por tal concepto se recaude por las Empresas suministra-
doras, de servicio, en la misma cuenta especial ya señalada.". 

Artículo '§"? 

Sustituir la letra a) por la siguiente: "a) Un 60% se destinará al 
servicio del o los empréstitos a que se refiere el artículo l 9 ;" . 

En discusión las proposiciones de las Comisiones, usan de la pala-
bra los señores Bossay, Tomic y González Madariaga. 

Por la vía de la interrupción, intervienen también, los señores En-
ríquez y Ahumada. 

Cerrado el debate y puestas en votación, se aprueban tácitamente. 
Queda aprobado en general el proyecto, y vuelve a Comisión para 

segundo informe. 

Informe de la Comisión de Gobierno recaído en el pro-
yecto de ley de la Honorable Cámara de Diputados que 
autoriza inversión de fondos a la Municipalidad de 

Panguipulli. 

La Comisión recomienda aprobar esté proyecto en los mismos tér-
minos en que lo hizo la Honorable Cámara de Diputados. 

En discusión general y particular á la vez, ningún señor Senador 
usa de la palabra, y tácitamente se aprueba. 

El texto aprobado es el siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.—Reemplázanse las letras b) y d) del artículo 29 de 
la Ley N9 14.535, de 7 de febrero de 1961, por la siguiente: 

"b) Aportes extraordinarios a la Dirección de Pavimentación Ur-
bana para obras de pavimentación en Panguipulli, 40%"." 
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Informe de la Comisión de Gobierno recaído en el pro-
yecto de ley de la Honorable Cámara de Diputados que 
autoriza a las Municipalidades para invertir en obras 
de adelanto local el saldo de fondos destinados al 
servicio de empréstitos que contrataron y pagaron. 

La Comisión recomienda aprobar este proyecto en los mismos tér-
minos en que lo hizo la Honorable Cámara de Diputados. 

•En discusión general y particular a la vez la proposición de la Co-
misión, ningún señor Senador usa de la palabra, y tácitamente se aprue-
ba. 

Queda terminada la discusión de este proyecto. 
Su texto aprobado es el siguiente: 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.—Las Municipalidades que tengan fondos acumula-
dos en la cuenta de depósito fiscal "F-26 Servicio de Empréstitos y Bo-
nos" después de haber servido totalmente el o los empréstitos autoriza-
dos, lo que se comprobará con un certificado expedido por la Caja Au-
tónoma de Amortización o la Tesorería Provincial respectiva, podrán in-
vertir estos fondos en obras de adelanto local y adquisición de vehículos 
motorizados, sin necesidad' de nueva autorización legal. Para estas in-
versiones se requerirá el voto conforme de los dos tercios de los Regido-
res en ejercicio." 

Informe de la Comisión de Gobierno recaído en el pro-
yecto de ley de la Honorable Cámara de Diputados, que 

crea la comuna de La Reina*. 

Se inicia la discusión general de este proyecto. 
La Comisión, recomienda la aprobación de esta iniciativa en los 

mismos términos en que lo hizo la Honorable Cámara de Diputados. 
En discusión la proposición de la Comisión, usan de la palabra los 

señores Ahumada, Víctor Contreras, Von Mühlenbrock y Pablo. 
Cerrado el debate y puesta en votación, tácitamente se aprueba. 
Queda aprobado en general el proyecto, y vuelve a Comisión para 

segundo informe. 
A indicación del señor Tomic, unánimemente se acuerda fi jar pla-

zo hasta las 12 horas del próximo jueves, para presentar indicaciones. 

TIEMPO DE VOTACIONES 

A indicación del señor Videla Lira, se acuerda publicar "in exten-
so" los discursos pronunciados >,en sesión del miércoles último, por los 
señores Ahumada e Ibáñez, sobre mejoramiento de sueldos del personal 
de las Fuerzas Armadas y de Carabineros. 
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INCIDENTES 

Se da cuenta de que los señores Senadores que se indican, han so-
licitado se dirijan, en sus nombres, los siguientes oficios: 

1.—Del señor RODRIGUEZ, a los señores Ministros del Interior y 
de Trabajo y Previsión Social, sobre conflicto colectivo de obreros en 
Sociedad Sara, Braun, de Punta Arenas. 

2.—Del señor JARAMILLO, al señor -Ministro de Tierras y Coloni-
zación, acerca de obras de regadío en la localidad de La Punta, en San 
Francisco de Mostazal, en la provincia de O'Higgins. 

El señor Presidente expresa que se enviarán los oficios solicitados, 
en la forma prescrita en el Reglamento. 

En seguida, usa de la palabra el señor Víctor Contreras, quien for-
mula diversas observaciones acerca del artículo 39 de la Ley N9 15.057, 
sobre reajuste de remuneraciones del sector público, en lo que se refiere 
a asignaciones familiares para determinados organismos y pide se ofi-
cie, en su nombre, al señor Ministro de Hacienda, a fin de que en el pro-
yecto sobre reajuste del sector privado, se dé solución al problema plan-
teado. 

Adhiere a este oficio el señor Ahumada, en nombre del Comité Ra-
dical. 

El señor Presidente expresa que se enviará el oficio solicitado, en 
la forma que establece el Reglamento. 

A indicación del señor Allende, se incluye en la cuenta de la pre-
sente sesión el proyecto de ley sobre reforma de la Constitución Políti-
ca del Estado, en lo que se refiere al derecho a sufragio, y se acuerda, 
asimismo, publicar "in extenso" la parte expositiva de dicha proposición 
de ley. 

Se levanta la sesión. 

DOCUMENTOS 

1 

PROYECTO DE LEY, EN CUARTO TRAMITE CONSTI-

TUCIONAL, SOBRE PLANTA Y SUELDOS DEL PERSO-

NAL DE LA DIRECCION GENERAL DE INVESTI-

• GACIONES. 

Santiago, 26 de diciembre de 1962. 
' La Cámara de Diputados ha tenido a bien aprobar las modificacio-

nes introducidas por el Honorable Senado al proyecto de ley que fi ja 
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las plantas y sueldos de los funcionarlos de,la Dirección General de In-
vestigaciones, con excepción de las siguientes, que ha rechazado: 

Artículo 24 

La que tiene por objeto sustituirlo por el siguiente, que pasa a ser 
25: 

"Artículo 25.—Introdúcense las siguientes modificaciones al téxto 
vigente de la Ley sobre Alcoholes y Bebidas Alcohólicas: 

1.—Reemplázase el artículo 33 por el siguiente: 
"Artículo 33.—Los licores pagarán un impuesto de E? 1^20 por li-

tro de cien grados centesimales de alcohol que contengan./ 
Los licores que los fabricantes o importadores vendan a un precio 

superior a E9 3,00 por litro, pagarán, además del impuesto antes estable-
cido, E9 0,60 por litro a 100°, por cada E9 1,00 o fracción de mayor pre-
cio de venta. 

Los licores que los fabricantes o importadores vendan a un precio 
superior a E9 5,00 por litro, pagarán, además de los impuestos antes es-
tablecidos, E9 0,90 por litro a 100° por cada E9 1,00 o fracción de ma-
yor precio de venta. 

El impuesto establecido en los incisos que preceden se pagarán en la 
forma que lo determine el Reglamento. 

Quedarán exentos del pago de estos impuestos los vinos generosos y 
licorosos, con derecho a denominación de origen, a que se refiere el in-
ciso segundo del artículo 32. 

Los piscos elaborados únicamente por Cooperativas Pisqueras o sus 
asociados ubicadas o que se ubiquen dentro de la zona pisquera y los 
aguardientes no aromatizados producidos también dentro de esa zona, 
siempre que sean embotellados por ellos y que todos sus cooperados dis-
fruten de las franquicias y beneficios otorgados por la Ley de Coopera-
tivas Agrícolas, pagarán sólo la mitad del impuesto establecido en este 
artículo. Igual rebaja beneficiará a los fabricantes de pisco que, junto 
con elaborar piscos de sus propios viñedos, elaboren y embotellen pro-
ductos de materias primas obtenidas de terceros, los que gozarán de la 
franquicia respecto de los productos obtenidos de materias primas de sus 
propias viñas o de las asociadas a las Cooperativas Pisqueras. 

Los aguardientes no aromatizados, producidos en otras zonas, paga-
rán la mitad del. impuesto establecido en el inciso primero de este ar-
tículo. 

Se entenderá por aguardientes no aromatizados, únicamente los que 
sean genuinamente puros y obtenidos de la uva o sus derivados, sin agre-
gados de esencias ni de otras substancias que las permitidas por el Re-
glamento. 

El nombre del pisco queda exclusivamente reservado a los aguar-
dientes que procedan de la destilación de los caldos de uvas obtenidos 
en los departamentos de Copiapó, Huasco, La Serena, Elqui y Ovalle, en 
la zona que se extiende al norte del río Limarí, río Grande y río Rapel, y, 
además en el territorio de la comuna de Monte Patria, que se extiende al 
sur de los ríos- Grande y Rapel. Prohíbese dar el nombre de pisco a toda 
bebida que no sea elaborada exclusivamente por destilación del caldo de 
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uvas provenientes de las zonas anteriormente indicadas.". 
2.—Reemplázase el artículo 37 por el siguiente: 
"Artículo 37.—Quedan prohibidas en la zona pisquera las instala-

ciones de nuevos destilatorios y el funcionamiento de los que están ac-
tualmente en receso, salvo para la producción de alcoholes" destinados a 
la exportación. 

No obstante lo dispuesto en el inciso anterior, la Dirección General 
de Impuestos Internos podrá autorizar la instalación de nuevas destile-
rías de alcohol de origen vitivinícola, destinadas solamente a la' elabo-
ración de "pisco y, además, a la de aguardiente no aromatizados, dentro 
de la zona pisquera a que se refiere el artículo 33,' siempre que tiendan a 
satisfacer la destilación de productos provenientes de viñas viníferas que 
se planten en esa zona después de la vigencia de la presente ley y cuen-
tenscon una superficie no inferior a diez hectáreas y acrediten ante esa 
Dirección que las viñas se encuentran en producción. 

El Reglamento fijará las características y condiciones mínimas que 
deberán reunir los aparatos destilatorios que se instalen, los que deberán 
ser de destilación discontinua.". 

Artículos 26, 27 y 30 

Las que consisten eñ suprimirlos. 

Lo que tengo a honra poner en conocimiento de V. E., en respuesta 
a vuestro Qficio N9 4.951, de fecha 19 del presente. 

Acompaño los antecedentes respectivos. 
Dios guarde a V. E. 
(Fdo.) : Hugo Miranda Ramírez.—Eduardo Cañas Ibáñez. 

2 

OFICIO DEL MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y 
RECONSTRUCCION, EN RESPUESTA A OBSERVACIO-

NES DEL SEÑOR AHUMADA SOBRE MATADERO 
REGIONAL DE RANCAGUA. 

Santiago, 27 de diciembre de 1962. 
En esta Secretaría de Estado se ha recibido el oficio 18.418 de la 

Corporación de Fomento, que dice lo siguiente: 
"El Programa Nacional de Desarrollo Ganadero consulta para Ran-

cagua la construcción de un matadero regional que permita abastecer a 
esa ciudad y á varias comunas adyacentes. 

Los fondos necesarios para financiar la construcción de este ma-
tadero provienen de un acuerdo del Consejo Consultivo del Cobre, que 
destinó E9 150.000 provenientes de los fondos de la Ley del Cobre. 

En la actualidad, el trámite encaminado a iniciar los trabajos se en-
cuentra en la etapa de solicitud de propuestas. Con tal motivo, el Comité 
Ejecutivo* de la Corporación de Fomento, con fecha 27 de noviembre de 
1962 acordó autorizar al Vicepresidente Ejecutivo de la Corporación 
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para llamar a propuestas privadas para la adquisición de terrenos y ma-
quinarias destinadas al matadero regional de Rancagua. 

La maquinaria de matadero deberá tener una capacidad que permita 
un beneficio anual de 8.000 vacunos, 20.800 ovinos y 13.000 porcinos; 
debiendo considerarse, además equipos para refrigerar y cámaras de una 
capacidad- de almacenamiento de carne equivalente a 100 vacunos y má-
quinas para elaborar convenientemente todos los subproductos del be-
neficio." 

Lo que transcribo a V. E. para su conocimiento y dando en esta 
forma respuesta al oficio 4.719 del Honorable Senado. 

Saluda atentamente a V. E. 
(Fdo.) : Luis Escobar Cerda '.. 

3 

OFICIO DEL MINISTRO DE EDUCACION PUBLICA, EN 
RESPUESTA A OBSERVACIONES DEL SEÑOR BA-
RRUETO SOBRE MUSEO ARAUCANO DE TEMUCO. 

Santiago, 26 de diciembre de 1962. 
Señor Presidente: 
En respuesta a su oficio N9 4.804, de 20 de noviembre del presente 

año, solicitado por el Honorable Senador señor Edgardo Barrueto, rela-
tivo a la posibilidad de dotar de un nuevo local al Museo Araucano de 
Temuco, tengo el agrado de informar a V. E. lo siguiente: 

La Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos busca en la actua-
lidad un local adecuado para el funcionamiento del Museo Arauca.no de 
Temuco, ya que el predio que había sido ofrecido, la Quinta "Palma", no 
ofrece las condiciones apropiadas para este establecimiento. 

En el presente año, se asignó al mencionado Museo la suma de 
E9 7.093.28 para su mantenimiento, y en el Presupuesto de 1963 dicha 
suma asciende a la cantidad de E9 13.000. 

Saluda atentamente a V. E. 
(Fdo.) : Patricio Barros Alemparte. 

4 

OFICIO DEL MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS, EN 
RESPUESTA A OBSERVACIONES DEL SEÑOR AHU-
MADA SOBRE ALCANTARILLADO Y AGUA POTABLE 
EN LA LOCALIDAD DE POBLACION, EN SANTA CRUZ. 

Santiago, 26 de diciembre de 1962. 
En atención al oficio de V. E. N9 4.918, de 4 de diciembre en curso, 

enviado a esta Secretaría de Estado en nombre del Honorable Senador 
don Hermes Ahumada y del Comité Radical, relacionado con la dotación 
de agua potable y alcantarillado en la localidad de Población, departa-
mento de Santa Cruz, cúmpleme informar a V. E. lo siguiente: 
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La ejecución de las obras de agua potable en dicha localidad se 
construirán en el curso del próximo año, de acuerdo con el Plan de Obras 
de la Dirección del ramo. 

Respecto a la instalación del servicio de alcantarillado, éste se po-
dría considerar una vez que se cuente con el de agua potable. 

Dios guarde a V. E. 
(Fdo.) : Ernesto Pinto Lagarrigue. 

5 

OFICIO DEL MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION 

SOCIAL, EN RESPUESTA A OBSERVACIONES DEL SE-

ÑOR CONTRERAS 'LABARCA SOBRE INCUMPLIMIEN-

TO DE LEYES SOCIALES POR LA EMPRESA MINERA 

SAN PEDRO, DE CATAMUTUN, EN VALDIVIA. 

Santiago, 26 de diciembre de 1962. 
Respondo la nota del rubro, por medio de la cual V. E. tuvo a bien 

transmitirme la petición que en el seno de esa Alta Corporación hizo el 
Honorable Senador señor Carlos Contreras, en orden a que este Minis-
terio exija el cumplimiento de las leyes sociales por parte de la empresa 
minera "San Pedro" de Catamutún de La Unión, provincia de Valdivia, 
para cuyo efecto se sirvió transcribirme una presentación recibida del 
Sindicato obrero correspondiente. 

Al efecto, y de acuerdo con lo que ha informado la Dirección del 
Trabajo, la Inspección Provincial de Valdivia estaba ya interviniendo 
en el problema y, en septiembre último, había dispuesto una fiscalización 
a las faenas de la Compañía Carbonífera mencionada. 

En atención a que se sorprendieron diversas infracciones, la Ins-
pección del Trabajo de. La Unión formalizó una denuncia en contra de 
la Empresa, por violación a los artículos N9s. 42, 86, 91, 92, 93, 94, 98, 
154, 155 del Código del Trabajo, así como a los artículos N9s. 20, 25 y 
26 del Decreto Reglamentario N9 98. 

Añade el informe que los Servicios del Trabajo dieron cuenta'al Ad-
ministrador Zonal del Seguro Social de los atrasos en el pago de las im-
posiciones a los obreros, recabando su intervención para obtener los in-
gresos respectivos. 

El Sindicato interesado fue oportunamente informado de lo ante-
rior, según se desprende de la nota N9 5.893, que con fecha 28 de no-
viembre último, despachó el Director del Trabajo al presidente de dicha 
organización obrera. 

Es cuanto puedo expresar a V. E. en respuesta a su oficio mencio-
nado. 

Saluda atentamente a V. E. 
(Fdo.): Hugo Gálvez Gajardo. 
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6 

OFICIO DEL MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION 
SOCIAL, EN RESPUESTA A OBSERVACIONES DEL SE-
ÑOR RODRIGUEZ SOBRE CESANTIA EN PUERTO 

MONTT. 

Santiago, 27 de diciembre de 1962. 
Por el oficio del rubro, V. E. se sirvió darme a conocer la petición 

que hizo en esa Alta Corporación el Honorable Senador señor Aniceto 
Rodríguez, quien recabó de este Ministerio la adopción de medidas ten-
dientes a poner fin a la cesantía existente en Puerto Montt. 

En armonía con lo que ha informado la Dirección del Trabajo en 
nota N9 5.610, acerca del particular, puedo decir a V. E. lo que sigue: 

La paralización de las obras que realizaba en Puerto Montt la Cor-
poración de la Vivienda, por intermedio de* la firma "Wanapri", regis-
trada en mayo último, determinó la desocupación de 1.093 obreros, can-
tidad que se vio aumentada en 21 trabajadores al paralizarse también 
las faenas del Hospital de Frutillar. 

Como los trabajos de construcción de las poblaciones "Manuel 
Montt" y "Antonia Varas", no han sido reanudados, la cesantía sólo ha 
podido ser absorbida parcialmente y por cortos períodos en faenas; de 
Vialidad, Obras Sanitarias y Municipalidad, con cargo al 2% Consti-
tucional. 

Con el fin de contribuir a aliviar la cesantía en la rama de la cons-
trucción, he oficiado al Ministerio de Obras Públicas, a objeto de que la 
Corporación de la Vivienda acelere los proyectos de construcción en la 
zona y consulte otras Obras Públicas que ayuden a resolver el problema. 

Lo que digo a V. E. en respuesta a su oficio mencionado. 
Saluda "a V. E. atentamente. 
(Fdo.) : Hugo Gáfoez Gajardo. 

7 

OFICIO DEL CONTRALOR GENERAL DE L~A REPU-
BLICA EN EL QUE SOLICITA ANTECEDENTES PARA 
EFECTUAR EL BALANCE GENERAL DE LA HACIEN-

DA PUBLICA. 

Santiago, 26 de diciembre de 1962. 
Esta Contraloría General está preparando el Balance Fiscal corres-

pondiente al ejercicio del presente año, y es su ánimo que dicho docu-
mento refleje con exactitud el estado patrimonial de la Hacienda Pú-
blica. 

En este predicamento, el Contralor infrascrito se permite solicitar 
a V. E. tenga a bien informarle acerca del valor de los bienes muebles e 
inmuebles de esa Honorable Corporación. 

Como esta información no persigue otra finalidad que la de efectuar 
el correspondiente registro contable, bastaría que V. E. dispusiera el 
envío a este Organismo de una relación por rubros generales de dichos 
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bienes, con los respectivos valores globales de inventario, para incorpo-
rarlos al Activo de la Hacienda Pública. 

Dios guarde a V. E. 
(Fdo.) : Enrique Silva Cimma. 

8 

INFORME DE LA COMISION DE HACIENDA RECAIDO 
EN EL PROYECTO SOBRE FRANQUICIAS TRIBUTA-
RIAS PARA LA CONGREGACION DE LAS RELIGIOSAS 
HOSPITALARIAS DEL SANTISIMO CORAZON DE 

JESUS 

Honorable Senado: 
Este proyecto de ley, que Qonsta de un artículo único, tiene por objeto 

condonar el, pago de diversos impuestos que adeuda al Fisco la referida 
Congregación y liberarla, asimismo, en el futuro, del pago de impuestos 
y contribuciones. 

La Comisión estuvo de acuerdo en condonar los impuestos adeuda-
dos, que ascienden aproximadamente a E° 15.000 y dar igual franquicia 
respecto de sus intereses y recargos, pero estimó muy amplia la libera-
ción tributaria que se concedía a esta Congregación para el futuro y de 
acuerdo con la Dirección General de Impuestos Internos aceptó restrin-
girla' sólo al impuesto a la renta en sus diversas categorías. 

Vuestra Comisión' para despachar este proyecto tuvo en considera-
ción la inmensa labor socialt que desarrolla esta Congregación en el país, 
donde mantiene, en diferentes ciudades, seis asilos de ancianos, orfana-
tos, escuelas gratuitas, hospitales y la Clínica Santa Marta, ubicada en 
la comuna de San Miguel. 

Todos estos establecimientos imparten atención gratuita y se finan-
cian con limosnas del público. 

En virtud de las consideraciones expuestas vuestra Comisión de Ha-
cienda os recomienda prestar vuestra aprobación a este proyecto de ley 
con la sola modificación de reemplazar su inciso final, por el siguiente: 

"Libérase, además, a la mencionada Congregación del pago de los im-
puestos a la renta en sus diversas categorías.". 

Sala de la Comisión, a 26 de diciembre de 1962. 
Pedro Correa Opaso, Secretario. 

9 

INFORME DE LA COMISION DE HACIENDA RECAIDO 

EN EL PROYECTO SOBRE FRANQUICIAS DE INTER-

NACION DE UN CHASIS DE CAMION PARA LA TER-

CERA COMPAÑIA DE BOMBEROS DE SAN VICENTE 

DE TAGUA TAGUA. 

Honorable Senado: 
La Comisión de Hacienda tiene a bien recomendaros prestar vuestra 

aprobación a este proyecto de ley que permitirá internar al país un chasis 
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con cabina que la Tercera Compañía de Bomberos de San Vicente de Ta-
gua Tagua ha adquirido a objeto de habilitarlo como carro bomba. 

El proyecto en informe se limita a autorizar la internación de la 
mercadería y, en consecuencia, dada la finalidad que se persigue vuestra 
Comisión .no opone reparo alguno a su texto. 

Sala de la Comisión, a 26 de diciembre de 1962. 
(Fdo.) : Pedro Correa Opcaso. 

10 

INFORME DE LA COMISION DE HACIENDA RECAIDO 

EN EL PROYECTO SOBRE FRANQUICIAS TRIBUTA-

RIAS PARA LA ASOCIACION CRISTIANA DE 

JOVENES 

Honorable Senado: 
El proyecto en informe libera a la Asociación Cristiana de Jóvenes 

del pago de cualquier impuesto que pueda afectar los presupuestos o con-
tratos de edificación del inmueble que les servirá de sede social, ubicado 
en la calle Compañía de esta ciudad. Asimismo declara exentas del trá-
mite de insinuación y de impuesto las donaciones que se hagan con este-
fin, pudiendo los donantes rebajar hasta el 50% del monto de ellas de la 
renta imponible que les afecte para los efectos del cálculo de sus impues-
tos de categorías, global complementario y adicional. Además deja exen-
tas de impuesto a las herencias que se defieran a esta institución. 

• La Comisión acordó aprobar esta iniciativa en razón a que la Aso-
ciación Cristiana de Jóvenes complementa eficazmente la función edu-
cativa, particularmente en el campo de la cultura física, de la gimnasia 
y de la vida sana en general. Desde el año 1920 en que fue fundada en 
nuestro país ha contribuido a formar miles de niños. 

La Comisión agregó un artículo nuevo, a proposición de los Hono-
rables Senadores señores Bossay, González 'Madariaga y Pablo que fija 
el primer día sábado del mes de octubre de cada año para que el Ejército 
de Salvación pueda realizar una colecta pública en el territorio nacional. 

De esta forma se quiere contribuir al desarrollo de esta antigua ins-
titución religiosa, que se define así misma como una organización para 
poner en práctica el cristianismo, es decir, dar de comer al que tiene 
hambre, vestir al desnudo, amparar al desamparado y predicar el Evan-
gelio de Cristo. 

Cumple sus finalidades manteniendo hogares, guarderías infantiles, 
residencias para señoritas, escuelas granjas y un centro para recupera-
ción de alcohólicos. 

En virtud de las consideraciones expuestas vuestra Comisión de Ha-
cienda os recomienda aprobar el proyecto de ley en informe con las si-
guientes modificaciones: 
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Artículo único 

Pasa a ser artículo 1° sin modificaciones. 

Consultar como artículo 29, nuevo, él siguiente: 
"Artículo 29—Fíjase el primer día sábado del mes de octubre de ca-

da año para que el Ejército de Salvación pueda realizar una colecta pú-
blica en el territorio nacional.". 

Sala de la Comisión, a 26 de diciembre de 1962. 

Pedro Correa Opaso, Secretario. 

11 

SEGUNDO INFORME DE LA COMISION DE TRABAJO 
Y PREVISION SOCIAL RECAIDO EN EL PROYECTO 
SOBRE REAJUSTE DE REMUNERACIONES DEL 

SECTOR PRIVADO. 

Honorable Senado: 
Vuestra Comisión de Trabajo y Previsión Social ha considerado en 

el trámite de segundo informe, el proyecto de ley, remitido por la Hono-
rable Cámara de Diputados, que reajusta las remuneraciones de los em-
pleados y obreros del sector privado. 

A las sesiones en que se estudió esta iniciativa de ley, asistieron, ade-
más de los miembros de vuestra Comisión, el Honorable Senador señor 
Ahumada, el Ministro del Trabajo y Previsión Social, don Hugo Gálvez, 
y el Superintendente de Seguridad Social, don Rolando González. 

I 

Para los efectos establecidos en el' artículo 103 del Reglamento, de-
jamos constancia de lo siguiente: 

l9—Artículos del proyecto que no han sido objeto de indicaciones en 
la discusión general o de modificaciones en el segundo informe: 59, 69, 89 

(pasa a ser 11), 11 (pasa a ser 14), 13 (pasa a ser 16), 19 (pasa a ser 
22), 23 (pasa a ser 27) y 25 (pasa a ser 30). 

29—Artículos que fueron objeto exclusivamente de indicaciones re-
chazadas: 29, 12 (pasa a ser 15), 15 (pasa a ser 18), 18 (pasa a ser 21) 
y 22 (pasa a ser 26). 

Asimismo, se rechazaron diversas indicaciones para agregar artícu-
los nuevos. 

39—Artículos que fueron objeto de indicaciones aprobadas: l9 , 39, 49, 
79 (pasa a ser 10), 99 (pasa a ser 12), 10 (pasa a ser 13), 14 (pasa a 
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ser 17), 16 (pasa a ser 19), 17 (pasa a ser 20), 20 (pasa a ser 23), 
21 (pasa a ser 24), 24 (pasa a ser 29) y 26 (pasa a ser 31). 

Los artículos 79, 8?, 99, 25, 28, 32 y transitorio fueron agregados 
por la aprobación de diversas indicaciones. 

Respecto a los artículos contenidos en el grupo l9 , debe aplicarse lo 
establecido en el inciso primero del artículo 106 del Reglamento y darlos 
por aprobados sin debate. 

Idéntico temperamento corresponde adoptar respecto a las diposi-
ciones contenidas en el grupo 29, salvo que se renueven reglamentaria-
mente las indicaciones rechazadas. 

Los artículos del grupo 39, deben ser puestos en discusión y votación. 

I I 

Indicaciones rechazadas o aprobadas parcialmente 
Se encuentran en este caso, las indicaciones N9s 1, 2, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 

10, 11, 12, 13, 14, 15, 17, 18, 19, 20, 22, 23, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 
33, 34, 35, 41, 45, 48, 51, 52, 54, 55, 57,, 59 y 64 del folleto respectivo. 

III 

Asimismo, se declararon improcedentes por ser materias ajenas al 
proyecto y por afectar a otros en actual tramitación, las siguientes in-
dicaciones : 

Las N?s. 36, 37, 38, 39, 40, ,42, 43, 44, 46, 47, 50, 53, 58, 61 y 63 
del folleto respectivo. 

IV 

Vuestra Comisión, consideró en primer término, las indicaciones del 
señor'Ministro del Trabajo y Previsión Social que tienen por objeto fijar 
un porcentaje de reajuste para los asalariados del sector privado de un 
15%. 

Al respecto,/propone reemplazar el guarismo ,25% por 15% en los 
artículos l9, 39, 49, 10, 15, 16, 17, 18, 20 y 21 y la cantidad de¡ E9 0,140 
por E9 0,130 en el artículo 17. 

Estas indicaciones fueron rechazadas con los votos de los Honorables 
Senadores señores Corbalán, don Salomón, Pablo y ^Vachholtz, y la opo-
sición, de los Honorables Senadores señores Larraín y Jaramillo. 

Al discutirse la indicación del Honorable Senador señor Pablo ten-
diente a modificar el sistema de reajuste automático de los empleados 
particulares, en el sentido de que los aumentos anuales por el reajuste 
del sueldo vital se aplicarían porcentualmente hasta las remuneraciones 
iguales a dos sueldos vitales y en el doble al incremento del sueldo vital 
los sueldos comprendidos entre dos y cinco veces dicho sueldo, el señor 
Ministro del Trabajo y Previsión Social pidió la reapertura del debate 
respecto de los porcentajes de aumento. Esta reapertura fue aprobada 
por unanimidad. 
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El Honorable Senador señor Corbalán, don Salomón, solicitó se de-
jara expresa constancia de que votaba favorablemente la indicación del 
señor Ministro del Trabajo y Previsión Social debido a que tal era la 
costumbre parlamentaria, y, al mismo tiempo, porque hacía igual petición 
respecto del precepto que establece el reajuste automático para los sa-
larios de los obreros, con el objeto de hacerlo aplicable a contar del l 9 

de enero de 1963. 
El señor Ministro del Trabajo y Previsión Social, pidió se votaran 

las indicaciones a aue hemos hecho referencia. Puestas en votación, fue-
ron rechazadas con los mismos votos que hemos indicado. 

El Honorable Senador señor Wachholtz expresó que la aprobación 
de la modificación del^sistema de-reajuste automático de los sueldos de 
los empleados particulares, favorecía en forma permanente a este grupo 
de trabajadores, beneficiando a la gran mayoría de éstos, que tienen una 
remuneración entre uno y dos sueldos vitales, por aplicación de los re-
ajustes anuales por años de servicio contenidos en la ley N? 7.295. 

Asimismo, expresó que, de aprobarse esta indicación, proponía que 
el reajuste para estos ^salariados fuera de un 15%, debido a que era 
preferible f i jar normas definitivas al respecto que determinar un por-
centaje mayor que sólo se aplicaría üna sola vez. 

El señor Ministro del Trabajo y Previsión Social, manifestó su dis-
conformidad con la indicación del Honorable Senador señor Pablo, debido 
a que los empleadores, obligados a conceder anualmente reajustes ma-
yores que los actuales, fijarían en los nuevos contratos de trabajo sueldos 
inferiores a sus empleados para absorber el reajuste. 

' La indicación del Honorable Senador señor Pablo fue aprobada con 
el voto en contra del Honorable Senador señor Larraín. 

El Honorable Senador señor Wachholtz propuso que la disposición 
aprobada entrara a regir el l 9 de enero de 1964. Esta indicación fue 
aprobada con los votos de los Honorables Senadores señores Jaramillo, 
Larraín y Wachholtz y la oposición de los Honorables Senadores señores 
Corbalán, don Salomón, y Pablo. 

Respecto a la indicación del Honorable Senador señor Wachholtz, 
los Honorables Senadores señores Corbalán, don Salomón, y Pablo, ex-
presaron que el reajuste del 25% no era inc'ompatible con el acuerdo a 
que recién hemos hecho referencia. 

El Honorable Senador señor Wachholtz manifestó que, a su juicio, 
el proyecto en informe, en la forma aprobada por la Comisión, estableen 
un sistema definitivo que mejora los reajustes automáticos de este sec--
tor y, por tanto, para evitar los efectos que un reajuste de carácter tran-
sitorio —aplicable exclusivamente a las remuneraciones vigentes en este 
momento—, era preferible bajar el porcentaje de reajuste al 15% rev 
pecto de los empleados particulares. 

Puesta en votación la" indicación del Honorable Senador señor 
Wachholtz, fue aprobada con los votos de los Honorables Senadores se-
ñores Jaramillo, Larraín y Wachholtz y la oposición de los Honorables 
Senadores señores Corbalán, don Salomón, y Pablo. 

En seguida, la Comisión estudió la indicación del Honorable Senador 
señor Pablo para modificar el artículo l9 , en el sentido de que no podían 
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imputarse a los reajustes legales los aumentos otorgados en los convenios 
colectivos, actas de avenimiento o fallos arbitrales, no obstante cualquie-
ra disposición en contrario que en ellos se estableciera. 

El Honorable Senador señor Pablo fundamentó su indicación en ei 
sentido de que tendía a impedir el abono de reajustes establecidos en 
dichos instrumentos, que contuvieran dicha cláusula, fuera de los casos 
contemplados en el proyecto de ley en informe o en leyes posteriores. 

El señor Ministro del Trabajo y Previsión Social expresó la incon-
veniencia de esta disposición, debido a que establecía en forma perma-
nente la prohibición de dichas cláusulas, lo que impediría, en muchos ca-
sos, la celebración de estos convenios, que se anticipan, por lo general, a 
los reaiustes legales. 

El Honorable Senador señor Larraín manifestó, por su parte, que 
el precepto propuesto estaba en contradicción con los artículos 29 y 
del proyecto y, asimismo, que del texto de éste se deducía de que sólo 
los abonos en ella contemplados podrían hacerse efectivos respecto de 
los reajustes contenidos en sus preceptos. 

Vuestra Comisión, con los votos de . los Honorables Senadores seño-
res Jaramillo, Larraín y Wachholtz, rechazó la indicación. 

A continuación, se estudió la indicación del Honorable Senador se-
ñor Corbalán, don Salomón, para suprimir el inciso tercero del artículo 
l9, que establece que no se aplicará el reajuste a los grupos de asalariados 
que rigen su sistema de remuneraciones por convenios colectivos, actas 
de avenimiento o fallos arbitrales firmados con posterioridad al l 9 de 
diciembre del año en curso. 

El Honorable Senador señor Corbalán, don Salomón,'fundó su indi-
cación en aue no le parecía lógico que el proyecto no rija para los tra-
bajadores que se encuentran en esta situación. Expresó, además, que la 
fecha estaba fijada arbitrariamente. 

El señor Ministro del Trabajo y Previsión Social sostuvo la conve-
niencia de mantener el inciso, debido a que el Ejecutivo había declarado, 
durante el mes de noviembre, que a los convenios no les serían aplicables 
las disposiciones del reajuste legal y, por tanto, las partes, al firmar los 
documentos respectivos, lo hicieron teniendo en consideración este hecho. 
Agregó que tales declaraciones habían sido publicadas oficialmente el 26 
de noviembre y que por ello el Gobierno consideraba justo excluir del 
reajuste a los grupos asalariados que habían firmado dichos instrumen-
tos después del l 9 de diciembre. 

El Honorable Senador señor Corbalán, don Salomón, expresó que só-
lo en algunos casos, patrones y obreros, habían tenido en consideración, 
al firmar los convenios respectivos, la declaración del Gobierno. Prueba 
de ello es que en muchos de estos documentos, firmados después del l 9 

de diciembre, sólo habían contemplado aumentos de remuneraciones igua-
les al alza del costo de la vida en el período comprendido entre el último 
convenio y el inmediatamente anterior. 

Agregó, asimismo, que aquellos empleadores o patrones que hubieren 
llegado a acuerdos con .sus empleados y obreros sobre porcentajes- de re-
ajustes que contemplan la situación producida por la fijación de la nueva 
paridad cambiaría, estaban debidamente resguardados por el artículo 29, 
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que dispone que le sirven de abono al reajuste legal los aumentos supe-
riores al del índice de precios al consumidor que hubieren concedido los 
últimos convenios, respecto del período comprendido entre éste y el in-
mediatamente anterior. 

El señor Ministro del Trabajo y Previsión Social manifestó que los 
porcentajes de reajuste de sueldos y salarios, en los convenios colectivos, 
no reflejaban exactamente el mayor valor real de las remuneraciones, 
debido a que en ellos se concedían otros beneficios que aumentaban el 
poder adquisitivo de éstas. 

El Honorable Senador señor Corbalán, don Salomón, expresó que ta-
les beneficios podían no tener relación alguna con el aumento del costo 
de vida y, por ello, no podían ser considerados. 

Los Honorables Senadores señores Wachholtz y Pablo manifestaron 
que el artículo 29 del proyecto era una garantía suficiente para los em-
pleadores o patrones que hubieren concedido a sus empleados^ y obreros 
porcentajes de aumento de remuneraciones considerando la posible alza 
del costo de vida que produciría la fijación de la nueva paridad cambiaría. 

Puesta en votación esta indicación, fue aprobada con los votos de 
los Honorables Senadores señores Corbalán, don Salomón, Jaramillo, Pa-
blo y Wachholtz, y la oposición del .Honorable Senador señor Larraín, 
quedando, por tanto, suprimido el inciso tercero del artículo l9 . 

En seguida, vuestra Comisión rechazó, por unanimidad, la indicación 
del Honorable Senador señor Sepúlveda para que sirvieran de abono al 
reajuste los aumentos voluntarios concedidos por los empleadores o patro-
nes, al respectivo sueldo ó salario, durante el segundo semestre del año 
1962, por considerar que sólo podían abonarse -los aumentos voluntarios 
posteriores al 16 de octubre del año en curso, debido a que en dicha fecha 
se había producido la situación extraordinaria que motiva el proyecto 
en informe. 

Por la misma razón, la unanimidad de vuestra Comisión, rechazó la 
indicación del señor Ministro del Trabajo y Previsión Social, tendiente a 
establecer que, en los casos de convenios de remuneraciones vigentes que 
hayan entrado a regir a partir del l9- de julio pasado, servirá de abono' 
al reajuste el aumento que el convenio vigente haya contemplado por 
sobre el porcentaje de aumento experimentado por el índice de precios al 
consumidor entre este último convenio y el anterior. 

En 'seguida, se estudió la indicación del Honorable Senador señor 
Pablo para agregar al artículo 29 un inciso que declarara incompatible 
el abono al reajuste legal, establecido en dicho precepto, con el contem-
plado en el artículo 40 déla ley N9 7.295, que regula el estatuto de trabajo 
de los empleados particulares. 

El Honorable Senador señor, Pablo expresó que esta indicación te-
nía por objeto evitar que se abonara dos veces al reajuste legal los au-
mentos convencionales de sueldos y salarios. 

El señor Ministro del Trabajo y Previsión Social manifestó que el 
artículo 40 de la ley N9 7.295 sé refiere a una materia distinta de la del 
proyecto en informe. En electo, establece que se abonen en los casos de 
reájustes convencionales los reajustes legales del sueldo vital y anuales 
y trienales de las remuneraciones de los empleados particulares. 
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Vuestra Comisión, con los votos de los Honorables Senadores seño-
res Jaramillo, Larraín y Wachholtz, rechazó esta indicación. 

A continuación, se discutió la indicación del Honorable Senador se-
ñor Corbalán, don Salomón, para suprimir el artículo 39, que establece 
que en los casos en que los convenios colectivos, actas des avenimiento o 
fallos arbitrales vigentes contemplen aumentos generales de remuneracio-
nes para el personal, sirvan de abono al reajuste establecido por el pro-
yecto en informe dichos aumentos, que se hayan incorporado o se incor-
poren, con posterioridad al 16 de octubre de 1962, a los sueldos y salarios. 

El Honorable Senador señor Corbalán, don Salomón, fundó la indi-
cación en que la aplicación de la disposición enunciada podía producir 
un abono al reajuste de aumentos motivados por causas anteriores a la 
fijación de la nueva paridad cambiaría, cuando el período de reajuste 
automático contemplado en los convenios sea de larga duración. 

El señor Ministro del Trabajo y Previsión Social expresó que tal caso 
no se producía en la práctica, debido a que los convenios fijaban períodos 
cortos para aumentar las remuneraciones por el alza del costo de vida. 

La indicación fue rechazada con los votos de los Honorables Sena-
dores señores Jaramillo, Larraín y Wachholtz, la abstención del Hono-
rable Senador señor Pablo y el voto favorable del Honorable Senador se-
ñor Corbalán, don Salomón. 

En seguida, se discutió la indicación del señor Ministro del Trabajo 
y Previsión Social que propone modificar el sistema de reajuste para los 
obreros agrícolás, en el sentido de que se calcule exclusivamente sobre 
la parte en dinero de sus remuneraciones y no sobre el total de éstas, 
como establece el proyecto. 

La indicación, por las razones expresadas en el N9 59. del primer in-
forme, fue rechazada por unanimidad. 

A continuación, se discutió la indicación del señor Ministro del Tra-
bajo y Previsión Social tendiente a reemplazar las modificaciones que in-
troduce el proyecto al D.F.L. N9 244, de 1953, sobre salario mínimo agrí-
cola, por una disposición que establezca que el monto de aumento de di-
cho salario, que se fije a partir del l 9 de mayo de 1963, no podrá ser in-
ferior al que se conceda al salario mínimo industrial y que, en ningún 
caso, podrá ser de un monto inferior al 80% de dicho salario. 

Por las razones expresadas en el N9 69 del primer informe, la indi-
cación fue rechazada con los votos de los Honorables Senadores señores 
Corbalán, don Salomón, Jaramillo, Pablo y Wachholtz y el voto afirma-
tivo del Honorable Senador señor Larraín. 

En seguida, se estudió una indicación de los Honorables Senadores 
señores MauráS, Contreras, don Víctor, y Gómez, para reponer el artículo 
24 del proyecto de'la Cámára de Diputados, que establece Una gratifica-
ción de zona para los empleados y obreros del sector privado de la pro-
vincia de Tarapacá. 

Por las razones expresadas en el N9 19 del primer informe, vuestra 
Comisión, con los votos de los Honorables Senadores señores Jaramillo, 
Larraín y Wachholtz, y la oposición de los Honorables Senadores señores 
Corbalán, ̂ don Salomón, y Pablo, rechazó la indicación. 
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Como consecuencia de este acuerdo, quedaron rechazadas las indica-
ciones del Honorable Senador señor Maurás, que establecía una escala de 
asignación de zona para los empleados y obreros del sector privado que 
trabajen en la mencionada provincia, y del Honorable Senador señor Gó-
mez, que concede una asignación de esta especie de un 30% de las re-
muneraciones hasta un monto equivalente a dos sueldos vitales. 

A propósito de esta materia, se discutió una indicación del Honora-
ble Senador señor Pablo que establece que el sueldo vital de las provincias 
de Tarapacá y Arauco tendrá un reajuste adicional, para el año 1963, de 
un 20%, y otra del, Honorable Senador señor Corbalán, don Salomón, que 
deroga el actual sistema de reajuste del sueldo vital —por el aumento 
que experimente el índice de precios al consumidor— y restablece su fi-
jación por las Comisiones Mixtas de Sueldos, haciendo extensivo este 
mismo régimen para los salarios. 

El Honorable Senador señor Pablo expresó que su indicación tenía 
por. objeto mejorar los sueldos vitales de esas dos provincias, cuyo monto 
es sumamente bajo, pues la cantidad base de que partieron no tiene re-
lación alguna con el costo de vida actual en ellas. 

El Honorable Senador señor Corbalán, don Salomón, manifestó que 
su indicación tenía por objeto que en cada región del'país se f i jara anual-
mente el sueldo vital, de acuerdo a sus respectivos costos de vida. 

El señor Ministro del Trabajo y Previsión Social expresó su des-
acuerdo cfon las indicaciones propuestas, debido a que los aumentos de los 
sueldos vitales en determinadas provincias requérían de un adecuado es-
tudio de las condiciones de la zona y a que el sistema antiguo para la 
fijación del sueldo vital —mediante encuestas— no reflejaba exactamente 
el valor de éste y se prestaba para toda clase de arbitrariedades. 

Sin embargo, reconociendo que en algunas zonas el sueldo vital no 
tiene un monto adecuado, propuso que se autorizara al Presidente de la 
República para aumentar dicho sueldo, por una sola vez, en los casos en 
que la Dirección de Estadística y Censos establezca que se han modificado 
las condiciones de vida que sirvieron de base para su fijación. 

La indicación del Honorable Senador señor Pablo fue rechazada por 
unanimidad. La del Honorable Senador señor Corbalán, don Salomón, fue 
rechazada con los votos de los Honorables Senadores señores Jaramillo, 
s .arraín y Wachholtz, y la oposición de los Honorables Senadores señores 
Corbalán, don Salomón, y Pablo. La indicación del señor Ministro del 
Trabajo y Previsión Social fue aprobada por unanimidad. 

A continuación, por unanimidad y por los motivos que hemos indi-
cado en el N9 20 del primer informe, vuestra Comisión rechazó la indi-
cación del Honorable Senador señor Von Mühlenbrock tendiente a repo-
ner el artículo 25 del proyecto de la Cámara de Diputados, que establecía 
una indemnización -especial para los, trabajadores de la industria auto-
motriz de Arica que queden cesantes. 

En seguida, se estudió la indicación del Honorable Senador señor 
Corbalán, don Salomón, tendiente a establecer que la imposición de los 
obreros agrícolas se hará sobre el total de las remuneraciones, como asi-
mismo, que todas las normas que rijan para la determinación y recau-
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dación de las imposiciones al Servicio de Seguro Social se apliquen a to-
dos los demás recursos que dicho Servicio recaude o deba recaudar por 
aplicación de cualquier disposición legal vigente. 

El H o n o r a b l e Senador señor Corbalán, don,Salomón, fundó la pri-
mera parte de su indicación en que el régimen actual, que establece que 
en el sector agrario se impone exclusivamente sobre el salario mínimo, 
era una excepción especialísima al sistema de previsión social en vigen-
cia, sin razón valedera alguna, y que producía graves perjuicios a los 
obreros de dicho sector, pues todos sus derechos previsionales se fijan 
sobre el monto de sus imposiciones. 

Vuestra Comisión, por unanimidad y con el acuerdo del señor Mi-
nistro del Trabajo y Previsión Social, aprobó la primera parte de la in-
dicación, modificada por el Honorable señor Pablo, en el sentido de que 
entre en vigencia el l 9 de mayo de 1964, por considerar que el proyecto 
establece cargas suficientes a los agricultores para este año y, asimis-
mo, para evitar las observaciones del Ejecutivo en esta materia. 

La segunda parte de esta indicación, tiene por objeto darle al Ser-
vicio de Seguro Social los medios coercitivos para recaudar los recursos 
que, además de las imposiciones, le obligue a realizar cualquiera dispo-
sición legal, como asimismo, establecer el sistema general de recaudación 
de imposiciones respecto de las modificaciones que establece el proyecto 
en informe para los- empleados domésticos y obreros agrícolas. 

Vuestra Comisión, por unanimidad, aprobó también esta parte dé la 
indicación. 

A continuación, estudió la indicación del señor Ministro del Trabajo 
y Previsión Social, que dispone que a contar del l 9 de enero de 1963, en 
los casos de regímenes convencionales o de cajas de compensación de 
asignación familiar, sólo podrán imputarse a imposiciones los aumentos 
de éstas y de beneficios sociales, o el otorgamiento de nuevos beneficios 
de esta clase, en cuanto no excedan del doble del aumento que experi-
mente la asignación familiar del régimen común de los obreros acogidos 
al Servicio de Seguro Social, pasando a incrementar el Fondo de Asig-
nación Familiar de dicho Servicio los excedentes. 

El señor Ministro del Trabajo y Previsión Social, expresó que esta 
disposición tiene por objeto aumentar el Fondo de Asignación Familiar 
del Servicio de Seguro Social, que en la actualidad se forma exclusiva-
mente con las imposiciones de los sectores asalariados de más bajas re-
muneraciones, pues los trabajadores de altos ingresos se encuentran re-
gulados por los regímenes especiales, lo que ha impedido el aumento de 
esta asignación familiar y mantiene en déficit permanente a dicho Fondo. 

Agregó que la disposición propuesta, mantiene los beneficios ya ad-
quiridos por los asalariados regidos por los sistemas especiales de asig-
nación familiar. 

Vuestra Comisión, por unañimidad, aprobó la indicación referida. 
En seguida, la Comisión" estudió una indicación del Honorable Se-

nador señor Ibáñez, que establece que en los casos en que los patrones 
y empleadores hayan concedido a sus trabajadores un reajuste volunta-
rio de sus remuneraciones, a contar del 16 de octubre, las imposiciones 
que por dichos aumentos deban efectuar desde el 15 de noviembre, po-
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drán pagarlas y retenerlas en dos cuotas, en los meses de enero y fe-
brero del año próximo. 

Vuestra Comisión, por unanimidad, aprobó esta indicación debido 
a que evita el desembolso inmediato del monto de estas imposiciones por 
parte de patrones y asalariados. 

En seguida, se discutió la indicación del Honorable Senador señor 
Corbalán, don Salomón, que le da el carácter de reajuste legal a los au-
mentos concedidos por el proyecto a las pensiones de jubilación y mon-
tepío del sector privado inferiores al sueldo vital. 

El Honorable Senador señor Corbalán, don Salomón, fundó la in-
dicación en el bajo monto de las pensiones inferiores al mínimo antes 
señalado y a que un procedimiento similar se ha aprpbado al respecto de 
todo el personal en servicio activo. 

El señor Ministro del Trabajo y Previsión Social expresó que, si 
bien encontraba justa la disposición propuesta, consideraba que estaba 
desfinanciada y, asimismo, que este problema era solucionado por el pro-
yecto de revalorización de pensiones. 

Dijo que,.respecto del Servicio de Seguro Social, el reajuste de un 
15%, entre el 16 de octubre y el 31 de diciembre, tenía un costo de 
E° 2.000.000, y que de aprobarse la indicación —debido a que de ciento 
treinta mil pensionados sólo un poco más de mil tienen más de un 
sueldo vital como pensión— el costo subiría enormemente. Asimismo, 
agregó que el sistema de reajuste automático de estas pensiones era sa-
tisfactorio, sobre la base del aumento del salario medio de subsidios, y 
que haría subir las pensiones del Servicio de Seguro Social entre un 30 
y un 40% para el próximo año, lo que agregado a la idea de hacer per-
manente el reajuste de éstas, les darja un aumento excesivo. 

Asimismo, manifestó que otros grupos de asalariados tenían diver-
sos sistemas de reajustes de pensiones, por lo que el problema era su-
mamente complejo y se requeriría destinar cuantiosas sumas para fi-
nanciarlo. 

Vuestra Comisión, con los votos de los Honorables Senadores seño-
res Jaramillo, Larraín y Wachholtz, y la oposición de los Honorables Se-
nadores señores Corbalán, don Salomón y Pablo, rechazó la indicación. 

En seguida, la Comisión estudió la indicación del Honorable Senador 
•señor Ibáñez, que establece que el reajuste legal que se conceda por apli-
cación de la ley 7.295 sólo se aplicará a los sueldos de los empleados en 
cuanto exceda, en cada caso particular, al aumento otorgado por el pro-
yecto en informe. 

• Vuestra Comisión, por unanimidad, rechazó esta indicación, pues 
destruye todo el sistema de reajuste contenido en el proyecto. 

A continuación, la Comisión estudió la indicación del señor Minis-
tro del Trabajo y Previsión Social para suprimir el artículo 24, que fija 
normas para la liquidación, por parte de los particulares, de los dólares 
que reciban -en pago de los bonos y pagarés dólares emitidos en confor-
midad a las disposiciones de la ley 14.171. 

El señor Ministro fundamentó su indicación, además de las razones 
expresadas por la minoría de la Comisión en el primer informe, en que 
afectaría al Banco del Estado, que tiene en esté momento US$ 5.106.000 
invertidos en dichos valores. 
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El Honorable Senador señor Larraín sostuvo que el articulo referi-
do no produce mayores entradas para el Fisco, debido a que los fondos 
destinados al cumplimiento de estas obligaciones se encuentran consig-
nados en dólares. 

El Honorable Senador señor Corbalán expresó que efectivamente la 
disposición antedicha no producía mayores entradas, y por ello propo-
nía suprimir los incisos segundo, tercero y cuarto del artículo 24, pero 
que la aprobación de esta disposición tendría influencia en la balanza de 
pagos. 

Vuestra Comisión, por unanimidad, acordó suprimir los incisos se-
gundo, terceto y cuarto. Respecto del inciso primero, acordó mantenerlo, 
con los votos de los Honorables Senadores señores Corbalán, don Salo-
món, Jaramillo y Pablo, y la oposición de los Honorables Senadores se-
ñores Larraín y Wachholtz. 

En seguida, vuestra Comisión, por unanimidad, rechazó las indica-
ciones de los Honorables Senadores señores Corbalán, don Salomón, y 
Contreras, don Víctor, que reponían el artículo 20 del proyecto de la 
Honorable Cámara de Diputados, que establecía un sistema para asegu-
rar el pago de las imposiciones por parte de los contratistas del Estado, 
debido a que los artículos 13 y 14 del proyecto de ley que reajusta las 
cuotas de ahorro "para la vivienda, aprobado por el Congreso Nacional 
y observado por el Presidente de la República, contienen disposiciones 
similares. 

A continuación, se estudiaron diversas indicaciones tendientes jai 
modificar la disposición que destina los recursos de la asignación escolar 
para el Fondo de Desayuno Escolar. 

En estas indicaciones se contemplan tres ideas básicas: 
a) Destinar todos- los fondos de asignación escolar al Fondo de De-

sayuno Escolar; 
b) Destinar parte de dichos recursos a asignación familiar y otra al 

Fondo de Desayuno Escolar, y 
c") Destinar todos los recursos de la asignación escolar a la asigna-

ción familiar. 
El señor Ministro del Trabajo y Previsión. Social expresó que ora 

indispensable destinar la mayor parte de estos recursos al Fondo de De-
sayuno Escolar, por el estado de desnutrición de, los estudiantes prima-
rios al que nos hemos referido en el N9 22 del primer informe. 

Manifestó, asimismo, que el costo total del programa era de aproxi-
madamente E9 21.000.000 y que se contaba, en este momento, con un 
poco más de E9 4.000.000. 

Vuestra Comisión, por unanimidad, teniendo presente la situación 
planteada por el Ministro y por los trabajadores, que consideran que es-
tos recursos pertenecen a los de la asignación familiar, adoptó los si-
guientes acuerdos: 

—Derogar las disposiciones de asignación escolar. 
—Destinar los recursos que correspondan al sector privado a asig-

nación familiar. 
—Destinar los recursos fiscales de la asignación escolar al Fondo de 

Desayuno Escolar. 



SESION 37?, (ANEXO DE DOCUMENTOS) 2805 

Estos acuerdos se fundan en que Jos recursos fiscales no afectan & 
la asignación familiar de los empleados del Estado y a que su monto 
constituye un aporte considerable al Fondo tantas veces mencionado. 

Como consecuencia de este acuerdo, fue rechazada la indicación del 
Honorable Senador señor Corbalán, don Salofnón, que destina E"? 15.000 
al Fondo de Desayuno Escolar con cargo a los recursos que produzca para 
el Fisco la fijación de la nueva paridad cambiaria. 

En seguida, se discutió una indicación del Honorable Senador señor 
Corbalán, don Salomón, tendiente a reemplazar el procedimiento de san-
ción a los patrones o empleadores que no cumplan las disposicio'nes con-
tenidas en el proyecto en informe. 

Vuestra Comisión, por unanimidad, teniendo en consideración las 
últimas modificaciones introducidas a la legislación del trabajo,-respecto 
de la aceleración del proceso de aplicación de multas, rechazó la indi-
cación. 

En seguida, se estudió la indicación del Honorable Senador señor 
Corbalán, don Salomón, que otorga un plazo de 6 meses, contados desde 
la promulgación del proyecto en informe, a los asegurados del Servicio 
de Seguro Social para acogerse a los beneficios de la continuidad de la 
previsión. 

El señor Ministro del Trabajo y Previsión Social expresó su oposi-
ción a esta indicación, por considerar que su alto costo sería una dura 
carga para el Servicio' de Seguro Social y que, como otras disposiciones 
de esta especie, podría prestarse para diversos abusos. 

Vuestra Comisión, por unanimidad, aprobó este precepto, limitando 
los períodos máximos de desafiliación que podrían reconocerse por su 
aplicación, a cinco años, teniendo en consideración que la última prórro-
ga del plazo para ejercer los derechos a que ella se refiere, fue, en la 
práctica, de cerca de un mes para los obreros, por dificultades en su in-
terpretación, lo que trajo como consecuencia que sólo un pequeño nú-
mero de éstos pudiera acogerse a sus beneficios. 

A continuación, se estudió la indicación de los Honorables Senado-
res señores Tomic y Freí, que establece que las Cajas de Compensación 
de asignación familiar pueden conceder a sus beneficiarios asignaciones 
familiares por un monto máximo igual a un 50% superior al de la asig-
nación familiar del Servicio de Seguro Social. 

Vuestra Comisión, con los votos de los Honorables Senadores seño-
res Jaramillo, Larraín y Wachholtz, rechazó esta indicación, por consi-
derar que el límite máximo actual —20% más que el monto de la asig-
nación familiar del Servicio de Seguro Social— protege debidamente los 
intereses de los asalariados acogidos a este sistema y el de los que se 
encuentran sometidos al régimen común. 

En seguida, vuestra Comisión rechazó, por unanimidad, la indica-
ción del Honorable Senador señor Maurás, que prorrogaba la indemni-
zación especial para los empleados y obreros del departamento de Arica 
y de las provincias de Chiloé,' Aisén y Magallanes que quedaran cesan-
tes, establecida por la ley N"? 14.824, que estableció nuevas modalidades 
respecto a estas zonas con régimen aduanero especial, debido a que ei 
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plazo en ella establecido es más que suficiente para proteger los intere-
ses de dichos trabajadores. 

A continuación se estudiaron las indicaciones del Honorable Senador 
señor Pablo y de los Honorables Senadores señores Ahumada, Contre-
ras, don Víctor, Correa, Quinteros y Von Mühlenbrock, referentes a la 
fecha de vigencia de los sueldos mínimos fijados para los periodistas, dé 
acuerdo a lo dispuesto en la ley N? 14,837. 

Vuestra Comisión, por unanimidad, teniendo presente que la Comi-
sión Central Mixta de Sueldos debió fi jar dichos sueldos el 8 de septiem-
bre, acordó declarar a dicha fecha como la de vigencia de dichos suel-
dos mínimos. 

En seguida, se estudió la indicación del Honorable Senador señor 
Pablo, tendiente a derogar el inciso primero del artículo 40 de la ley 
N9 7.295, que establece que los empleados particulares para los cuales 
rigen los reajustes automáticos no podrán presentar a sus empleadores 
pliegos colectivos de peticiones solicitando mejoramientos de las remu-
neraciones reajustadas, sino después de transcurrido un año de la fecha 
del último reajuste. 

El Honorable Senador señor Pablo fundó su indicación en que, en 
virtud de dicho precepto, las Juntas de Conciliación desestiman los plie-
gos de peticiones de los empleados particulares por el hecho de haber con-
cedido los empleadores cualquier beneficio, por pequeño que sea, en el 
año inmediatamente anterior. 

El señor Ministro del Trabajo y Previsión Social sostuvo que el men-
cionado artículo 40 era conveniente, debido a que impedía a los emplea-
dos que se regían por los reajustes legales, que tienen vigencia anual, 
reemplazar su sistema de remuneraciones antes del vencimiento de di-
chos períodos. 

Vuestra Comisión, con los votos de los Honorables Senadores se-
ñores Jaramillo, Larraín y Wachholtz y la oposición de los Honorables 
Senadores señores Corbalán, don Salomón, y ' Pablo, rechazó esta indi-
cación. 

A continuación, se estudió una indicación del mismo señor Senador, 
tendiente a reemplazar el inciso segundo del artículo 40 de la ley 7.295, 
que establece que, si durante la vigencia de un acta de avenimiento se 
produjere un reajuste legal, el empleador 'tendrá derecho a computar los 
aumentos concedidos en dicha acta como abonos para determinar los rea-
justes legales, y los excedentes si los hubiere, conservan el carácter de 
voluntarios, por otro precepto, que establece la procedencia de dichos 
abonos en la parte que exceda por sobre el porcentaje de aumento expe-
rimentado por el índice de precios al consumidor entre la fecha del úl-
timo convenio y el anterior. 

El Honorable Senador señor Pablo fundó la indicación en que la 
norma en vigencia era injusta, pues abonaba al reajuste legal los au-
mentos concedidos por un período distinto —entre los dos -convenios— 
que habían compensado aumentos de costo de vida anteriores a los que 
comprenden dicho reajuste legal. 

El señor Ministro del Trabajo y Previsión Social expresó que la 
norma vigente era adecuada,, pues las remuneraciones regidas por el sis-
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tema de convenios colectivos se reajustaban periódicamente, teniendo 
en consideración las alzas del costo de vida en el período correspon-
diente, y a que la norma contenida en la indicación, impediría la cele-
bración de nuevos convenios. 

El Honorable Senador señor Wachholtz expresó que esta materia era 
sumamente compleja, desde el momento en que se habían aprobado mo-
dificaciones substanciales a los sistemas de reajustes automáticos, por 
lo que requerían un mayor estudio sus efectos. 

Vuestra Comisión, con los votos de los Honorables Senadores seño-
res Jaramillo, Larraín y Wáchholtz, y la oposición de los Honorables Se-
nadores señores Corbalán, don Salomón) y Pablo, rechazó la indicación. 

En seguida, se estudió la indicación de los Honorables Senadores 
señores Corbalán, don Salomón, y Jaramillo, que establece un procedi-
miento coercitivo para la aplicación del artículo' 150 del Código del Tra-
bajo, que establece la forma de fijación de las utilidades de las empre-
sas, para determinar ,1a participación en las utilidades de sus trabaja-
dores. 

El Honorable Senador señor Corbalán, don Salomón, expresó que la 
indicación tenía por objeto evitar los largos procedimientos judiciales 
destinados a fija,r el monto de dicha participación, cuando existen dife-
rencias respecto de las utilidades entre las empresas y la Dirección de 
Impuestos Internos. 

Vuestra' Comisión, con los votos de los Honorables Senadores seño-
res Corbalán, don Salomón, Jaramillo y Pablo, y la oposición de los Ho-
norables Senadores señores Larraín y Wachholtz, aprobó la indicación. 

A continuación se discutió la indicación del Honorable Senador se-
ñor Bossay, tendiente a destinar la cantidad de E? 3.500.000 al Banco 
del Estado de Chile, con cargo al financiamiento del proyecto en infor-
me, para que éste pueda atender al pago del reajuste establecido en la 
ley sobre el sector público a sus empleados y obreros. 

El señor Ministro del Trabajo y Previsión Social hizo presente la 
improcedencia que, a su juicio, tenía la indicación, porque no se relaciona 
con el proyecto en debate y por requerir iniciativa del Presidente de, la 
República. 

El señor Presidente consultó sobre la procedencia de la indicación 
a la Comisión, siendo ésta declarada con los votos de los Honorables Se-
nadores señores Corbalán, don Salomón, Jaramillo,. Pablo y Wachholtz,, 
v la oposición del Honorable Senador señor Larraín. 

La mayoría de vuestra Comisión, con los votos de los Honorables Se-
nadores señores Corbalán, don Salomón, Pablo y Wachholtz, la absten-
ción del Honorable Senador señor Jaramillo y la oposición del Honora-
ble Senador señor Larraín, aprobó la indicación, porque tiende a solucio-
nar la situación planteada en eí Banco del Estado por la imposibilidad 
de esta institución de absorber el reajuste de sus empleados y obreros 
durante el año 1963. 

Por último, vuestra Comisión, por unanimidad, aprobó un artículo 
transitorio tendiente a fi jar la fecha de vigencia de diversos preceptos 
del proyecto en informe. 
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Por las razones anteriores, vuestra Comisión de. Trabajo y Previsión 
Social tiene el honor de proponeros que aprobéis el proyecto de su primer 
informe, con las siguientes modifipaciones: 

Artículo l v 

En el inciso primero reemplazar la frase "del 25% sobre los sueldos 
y salarios imponibles de los empleados y obreros", por la siguiente: "de 
25% sobre los salarios imponibles de los obreros y de 15% sobre los 
sueldos imponibles de los empleados". 

Suprimir el inciso tercero. 

Artículo 3? 

Reemplazar las palabras "al reajuste del 25%", por las siguientes: 
"a los reajustes respectivos". 

Artículo 49 

Sustituir el inciso primero por el siguiente: 
"Artículo 49—Reajústanse en 25% los salarios imponibles de los 

obreros y en 15% los sueldos imponibles de los empleados del sector pri-
vado nó incluidos en el artículo l9 . a contar del 16 de octubre de 1962." 

Agregar éomo artículo 7°, el siguiente, nuevo: 
"Artículo 79—Autorízase al Presidente de la República para au-

mentar los sueldos vitales de las distintas provincias, por una sola vez, 
en los casos en que la Dirección de Estadística y Censos establezca que 
se han modificado las condiciones de vida que sirvieron de base para su 
fijación." 

A continuación, agregar el siguiente artículo 89, nuevo. 
"Artículo 89—Sustitúyese el inciso segundo del artículo 19 de la ley 

7.295 por el siguiente: 
"Los sueldos cuyos montos queden comprendidos entre una y dos 

veces el "sueldo vital anterior", tendrán un reajuste porcentual igual al 
porcentaje de aumento del sueldo vital. ^ Los sueldos cuyos montos que-
den comprendidos entre dos y cinco veces el "sueldo vital anterior", ten-
drán un incremento igual al doble del que experimente dicho sueldo vi-
tal." 

En seguida agregar el siguiente artículo 99, nuevo, que corresponde 
al inciso primero del artículo 4° del proyecto de la Cámara de Dipu-
tados: 
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"Artículo 99—Los sueldos mínimos fijados para los periodistas, en 
conformidad a lo dispuesto en la ley N9 14.837, regirán desde el 8 de sep-
tiembre de 1962." 

Artículo 7? 

Pasa a ser artículo 10. 
Reemplazar las palabras "determinará el reajuste", por las siguien-

tes: "determinarán los reajustes respectivos". 

Artículo 89 

Pasa a ser artículo 11, sin modificaciones. 

Artículo 99 

Pasa a ser artículo 12. 
Reemplazar la referencia al artículo "79" por otra al artículo "10". 

Artículo 10 

Pasa a ser artículo 13. 
En el inciso segundo sustituir la frase "al 25% de cinco sueldos 

vitales o cinco salarios mínimos", por la siguiente: "al 25% de cinco sa-
larios mínimos y al 15% de cinco sueldos vitales". 

Artículos 11, 12 y 13 

Pasan a ser artículos 14, 15 y 16. sin modificaciones. 

Artículo H 

Pasa a ser artículo 17. 
Agregar los siguientes incisos, nuevos: 
"Las imposiciones de los obreros agrícolas, a contar desde el 19 de 

mayo de 1964, se harán sobre las remuneraciones totales que perciban, 
de acuerdo con las definiciones y normas contenidas en el artículo 29 

de la ley N9 10.383. En ningún caso, dichas imposiciones podrán hacerse 
sobre montos de salarios inferiores al salario mínimo respectivo. 

"Todas las normas que rijan para la determinación y recaudación 
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de las imposiciones dê  la ley N9 10.38B, se aplicarán también a todos los 
demás recursos que dicho Servicio reca.ude o deba recaudar por aplica-
ción de cualquier disposición legal vigente." 

Artículo 15 

Pasa a ser artículo 18. sin modificaciones. 

Artículo 16 

Pasa a ser artículo 19. 
En el inciso primero reemplazar el guarismo "25%" por "15%". 

Artículo 17 

Pasa a ser artículo 20. 
Agregar, como inciso final, el siguiente, nuevo: 

"En los regímenes especiales de asignación familiar obrera, a contar 
desde el l 9 de enero de 1963, sólo podrán imputarse a imposiciones los 
aumentos de asignaciones familiares y de beneficios sociales y el otor-
gamiento de nuevos beneficios de esta especie, que en confunto no exce-
dan del doble del último aumento que haya experimentado la asignación 
familiar del régimen general de los obreros acogidos al Servicio de Se-
guro Social. Los excedentes que se produzcan pasarán a incrementar el 
Fondo de Asignación Familiar del Servicio de Seguro Social." 

Artículos 18 y 19 

Pasan a ser artículos 21 y 22, sin modificaciones. 

Artículo 20 

Pasa a ser artículo 23, con las siguientes modificaciones: 
En el inciso segundo reemplazar las palabras "el 25% sobre él mon-

to legal de las asignaciones familiares", por las siguientes: "el 25% so-
bre el monto legal de Jas asignaciones familiares obreras y el 15% sobre 
el monto legal de las asignaciones familiares de los empleados". 

Agregar el siguiente inciso final: 
"En caso que, de la aplicación de estas disposiciones resultare que 

el empleador o patrón deba hacer, por -cuenta del empleado, imposicio-
nes que no pagó ni retuvo al efectuar el pago de la gratificación o boni-
ficación, podrá hacer el pago y retención respectivos en dos cuotas, en 
los meses de enero y febrero de 1963." 
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Artículo 21 

Pasa a ser artículo 24. 
Reemplazar en el inciso primero las palabras "en ún 25% a contar 

del 16 de octubre de 1962, las pensiones de empleados y obreros <lel sec-
tor privado y las de accidentes del trabajo", por las siguientes: "en un 
25% las pensiones de los obreros, y las de accidentes del traba jo, y en 
un 15% las pensiones de los empleados del. sector privado". 

En el inciso segundo reemplazar las palabras "Este reajuste", por 
las siguientes: "El reajuste del 15" y agregar después del vocablo "tam-
bién", entre comas (,), la siguiente frase: "desde la misma fecha". 

A continuación, agregar como artículo 25, el siguiente, nuevo: 
"Artículo 25.—Otórgase un plazo de seis meses, contado desde la 

promulgación de esta ley, a los' asegurados del Servicio de Seguro So-
cial, para acogerse a los beneficios de la Ley N° 10.986. El máximo de 
los periodos de desafiliación qüe podrán reconocerse en virtud de esta 
ley será de cinco años." 

Artículos 22 y 23 

Pasan a ser artículos 26 y 27, sin modificaciones. 

En seguida, agregar el siguiente artículo 28, nuevo: 
"Artículo 28.—Con cargo a los recursos- a que se refiere el inciso 

segundo del artículo anterior, destíñanse E9 3.500.000 para que el Banco 
del Estado de Chile pague el 15% de reajuste de los sueldos de su per-
sonal en el año 1963.". 

Artículo 24 

Pasa a ser artículo 29. 
Suprimir los incisos segundo, tercero y cuarto. 

Artículo 25 

Pasa a ser artículo 30, sin modificaciones. 



2776 DIARIO DE, SESIONES DEL SENADO 

Artículo 26 

Pasa a ser artículo-Si-
Reemplazarlo por el siguiente: 
"Artículo 31.—Pasarán a incrementar los recursos de las Juntas de 

Auxilio Escolar, en la proporción que fije la Junta Nacional de Auxilio 
Escolar, los recursos consultados en la letra c) del artículo 22 de la 
Ley N9 14.688. 

Deróganse los artículos 21, 22 letras a) y b), 23, 24 y 25 de, la Ley 
N9 14.688. Los fondos que se hayan acumulado en virtud dé la aplica-
ción de estas disposiciones, pasarán a incrementar los fondos de asig-
nación familiar de las Cajas de Previsión del"respectivo sector." 

A continuación, agregar como artículo 32, el siguiente nuevo: 
"Artículo 32.—Agréganse al artículo 150 del Código del Trabajo a 

continuación del inciso 49 los .siguientes incisos nuevos: 
"Practicada la liquidación definitiva por Impuestos Internos y aun 

cuando se hubieren interpuesto recursos administrativos o judiciales en 
su contra, los empleadores y patrones estarán obligados a pagar las gra-
tificaciones y participaciones legales dentro del plazo de 15.días conta-
dos desde que dicha liquidación se haya practicado. El retraso en el pago 
por más de 30 días contados desde la misma fecha sujetará al infractor 
a la pena corporal y multas fijadas en el artículo 12 de la Ley 12.927, 
la que se aplicará a requerimiento de .parte o de la respectiva Inspec-
ción del Trabajo, sin que sea necesario el requerimiento a que se refie-
re el inciso 59 del artículo 13 de la misma ley, para hacer efectiva la 
responsabilidad penal. 

"Se presumirá doloso todo retardo superior a los plazos señalados 
en el inciso precedente, y sólo procederá la excarcelación previo pago de 
las cantidades adeudadas, sus intereses legales y las multas respectivas, 
en su caso." 

Én seguida, agregar el siguiente artículo transitorio, nuevo 
"Artículo transitorio.—El artículo'89 regirá a partir del l 9 de ene-

ro de 1964. 
El artículo 16 regirá a- partir del l 9 de enero de 1963. 
El reajuste que concede el artículo 18 regirá hasta el 31 de diciem-

bre de 1963." 

En consecuencia, el proyecto aprobado por vuestra Comisión queda 
como sigue: 
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"Proyecto de ley: 

Artículo l9—Concédese, a contar del 16 de octubre de 1962, un rea-
juste transitorio de 25% sobre los salarios imponibles de los obreros y 
de 15% sobre los sueldos imponibles de los empleados del sector priva-
do que estén sujetos a convenios colectivos, actas de avenimiento y fa-
llos arbitrales y hasta la expiración de ellos. 

En la fecha en que corresponda modificar las remuneraciones a que 
se refiere el inciso primero,- deberán considerarse las que regían antes 
de la aplicación de la presente ley, y, por consiguiente, cesarán los rea-
justes transitorios acordados por ésta, quedando vigentes los que se es-
tablezcan en los nuevos convenios colectivos, actas de avenimiento o fa-
llos arbitrales. 

Artículo 29—En el caso de convenios de remuneraciones vigentes 
que hayan entrado a regir a partir del 16 de octubre pasado, servirá de 
abono al reajuste que contempla la presente ley el aumento que el con-
venio vigente haya contemplado por sobre el porcentaje de aumento ex-
perimentado por el índice de precios al consumidor entre este último con-
venio y el anterior. 

Artículo 39—En los casos en que los convenios colectivos, actas de 
avenimiento y fallos arbitrales vigentes contemplen aumentos generales 
de remuneraciones para el personal, podrá servir de abono a los reajus-
tes respectivos, que otorga la presente ley, el porcentaje que con poste-
rioridad al 16"de octubre de 1962, se haya incorporado o se incorpore, 
efectivamente, a los sueldos y salarios de empleados y obreros, en vir-
tud de dichos aumentos. 

Artículo 49—Reajústanse en 25% los salarios imponibles de los 
obreros y en 15% los sueldos imponibles de los empleados del sector pri-
vado no incluidos en el artículo l9 , a contar del 16 de octubre de 1962. 

Este reajuste se otorgará también a los empleados y obreros de la 
Empresa de Agua Potable de Santiago, siendo incompatible con el con-
cedido por la Ley N9 Í5.077. ' 

El reajuste para los empleados domésticos se aplicará sobre la par-
te en dinero del salario y tendrá un mínimo de E9 5.— mensuales. 

El reajuste de los salarios de los obreros agrícolas se calculará so-
bre el total del salario y se pagará íntegramente en dinero. 

Artículo 59—El sueldo vital de los empleados particulares y el sa-
lario mínimo de los obreros, será en el año 1963 el fijado para el año 
1962, aumentado conforme a las disposiciones legales de reajuste auto-
mático del sueldo vital o de fijación del salario mínimo. 

Artículo 69—El sueldo vital de los empleados particulares durante 
el año 1962 será, para todos los demás efectos legales, el vigente duran-
te el primer semestre de dicho año, en los respectivos departamentos. 

Artículo 7-9—Autorízase al Presidente de la República para aumen-
tar los sueldos vitales de las distintas provincias, por una sola vez, en 
los casos en que la Dirección de Estadística y Censos establezca que 
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se han modificado Jas condiciones de vida que sirvieron de base para su 
fijación. 

Artículo 89—-Sustitúyese el inciso segundo del artículo 19 de la Ley 
7.295 por el siguiente: 

"Los sueldos cuyos montos queden comprendidos entre una y dos 
veces el "sueldo vital anterior", tendrán un reajuste porcentual igual al 
porcentaje de aumento del sueldo vital. Los sueldos cuyos montos que-
den comprendidos entre dos y cinco veces el "sueldo vital anterior", ten-
drán un incremento igual al doble del que "experimente dicho sueldo vi-
tal." 

Artículo 99—Los sueldos mínimos fijados para los periodistas,'"en 
conformidad a lo dispuesto en la Ley N9 14.837, regirán desde el 8 de 
septiembre de 1962. 

Artículo 10.—Para el personal remunerado a "trato" o por tarifas, 
se determinarán los reajustes respectivos sobre los sueldos y salarios 
percibidos a contar del 16 de octubre de 1962, por concepto de remune-
raciones por producción o servicios realizados en horas ordinarias de 
trabajo. 

Artículo 11.—No gozará de este reajuste y bonificación el personal 
cuyas remuneraciones sean pagadas en oro o en moneda extranjera. 

Artículo 12.—Las infracciones a lo dispuesto en los artículos l9 , 4? 
y 10 serán sancionadas eni conformidad a lo establecido en el artículo 
89 de la Ley N9 14.501. 

Artículo 13.—El reajuste que establece la presente ley será impo-
nible a partir del 15 de noviembre de 1962. 

Este reajuste tendrá como máximo el monto equivalente al 25% de 
cinco salarios mínimos y al 15% de cinco sueldos vitales, según el caso. 

Artículo 14.—El primer reajuste mensual que se pague en confor-
midad a las disposiciones de la presente ley, quedará a beneficio exclu-
sivo del empleado u obrero, no ingresará a las respectivas Instituciones 
de Previsión Social y no estará afecto a impuestos, deducciones ni gra-
vámenes de ningún orden. 

Artículo 15.—Introdúcense las siguientes modificaciones al decreto 
con fuerza de ley Ñ9 244, de 1953: 

a) Agrégase e¿ siguiente inciso tercero al artículo 39: 
"En todo caso, no podrá fijarse un monto inferior al que tenga el 

salario creado por el artículo 59 de la Ley N9 12.006, con el reajuste a 
que se refiere el artículo 69 de la Ley N9 14.688." 

b) Agrégase el siguiente artículo 59 bis: 
"Artículo 59 bis.—Fijado el salario mínimo, y a contar desde la fe-

cha de su vigencia, los salarios de los obreros agrícolas superiores al mí-
nimo vidente en el período anual inmediatamente anterior, se incremen-
tarán en el mismo monto en que haya aumentado dicho salario mínimo." 

c) Reemplázase en el inciso segundo del artículo 69 el guarismo 
"25%" por "50%". 

d) Agrégase el siguiente "artículo 59 transitorio: 



SESION 37?, (ANEXO DE DOCUMENTOS) 2805 

"Artículo 59—El inciso tercero del artículo 3<?, el artículo 5? bis, y 
el pago de un 50%, a lo menos, del salario mínimo en dinero, regirán a 
partir del de mayo de 1963." 

Artículo 16.—Agréganse los siguientes incisos al artículo 69 de la 
Ley N9 14.688: 

"En el mismo monto en que se reajuste el salario, a que se refiere 
el inciso anterior, se incrementarán cada año, a partir del I9 de enero 
correspondiente, los salarios superiores al mínimo, de los obreros no 
aprendices de la industria y del comercio, no sujetos a convenios, actas 
de avenimiento o fallos arbitrales. 

Este mismo incremento se aplicará, a contar desde la misma fecha, 
a los salarios de los obreros a los que no se les es aplicable el artículo 59 

de la Ley N9 12.006, sin perjuicio de lo dispuesto en el DFL. N9 244, 
de 1953.". 

Artículo 17.—Las imposiciones al Servicio de Seguro Social de los 
empleados domésticos se harán, a lo menos, sobre un salario diario mí-
nimo presunto, igual a ocho veces el salario creado por el artículo 59 de 
la Ley N9 12.006, con el reajuste a que se refiere el articulo 69 de la 
Ley N9 14.688. 

Las imposiciones de los obreros agrícolas, a contar desde 'el l 9 ele 
mayo de 1964, se harán sobre las remuneraciones totales que perciban, 
de acuerdo con las definiciones y normas contenidas en el artículo 29 de 
la Ley N9 10.383. En ningún caso, dichas imposiciones podrán hacerse 
sobre montos de salarios inferiores al salario mínimo respectivo. 

Todas las normas que rijan para la determinación y recaudación de 
las imposiciones de la Ley N9 10.383, se aplicarán también a^todos los 
demás recursos que dicho Servicio recaude o deba recaudar por aplica-
ción de cualquier disposición legal vigente. 

Artículo 18.—Reajústanse en 25 % los subsidios de enfermedad con-
cedidos de acuerdo con las Leyes N.os 10.383 y 10.662, a contar del 16 
de octubre de 1962 o desde la fecha de la vigencia de ellos, si ésta fuere 
posterior. 

Artículo 19.—Reajústanse transitoriamente, en un 15%, el monto 
mensual por carga de la asignación familiar de los empleados particu-
lares, a contar del 16 de octubre de 1962 y hasta el 31 de diciembre de 
1962. 

Se declaran válidamente efectuados los pagos de asignación fami-
liar de los empleados particulares, hechos o que se hagan en conformi-
dad a los montos mensuales por carga, fijados para los años 1961 y 1962, 
por la Caja de Previsión de Empleados Particulares, aun cuando hubie-
ren excedido al fondo de ásignacioYies familiares y de reservas. . 

Artículo 20.—Fíjase a contar del l 9 de. octubre de 1962, en E9 0,140, 
por carga y día trabajado, el monto de la asignación familiar de los 
obreros acogidos a dicho beneficio en el Servicio de Seguro Social. 

A contar de la misma fecha, los obreros acogidos al régimen de asig-
nación familiar convencional o al de Cajas de Compensación tendrán 
un reajuste transitorio de 25% hasta la expiración de los convenios co-



2776 DIARIO DE, SESIONES DEL SENADO 

lectivos, actas de avenimiento o fallos arbitrales, en los casos de regíme-
nes convencionales y hasta la fecha en que entre en vigencia la nueva 
asignación familiar que fijen las Cajas de Compensación "conforme a las 
disposiciones que las rijan. 

"El mayor gasto que demande la aplicación del inciso precedente, a 
los patrones que tengan regímenes especiales con sus obreros podrá com-
pensarse con el aumento de las imposiciones provenientes del reajuste 
que establece la presente ley, y el excedente que se produzca, quedará 
definitivamente en favor del Servicio de Seguro Social. 

En los regímenes especiales de asignación familiar obrera, a contar 
desde el 1° de enero de 1963, sólo podrán imputarse a imposiciones los 
aumentos de asignaciones familiares y de beneficios sociales y el otor-
gamiento de nuevos beneficios de esta especie, que en conjunto no ex-
cedan del doble del último aumento que haya experimentado la asigna-
ción familiar del régimen general de los obreros acogidos al Servicio de 
Seguro Social. Los excedentes que se produzcan pasarán a incrementar 
el Fondo de Asignación Familiar del Servicio de Seguro Social. 

Artículo 21.—Reajústase transitoriamente en 25% a contar del 16 
de octubre y hasta el 31 de diciembre de 1962, el monto por carga de 
la asignación familiar que paga a sus imponentes la Caja de Previsión 
de la Marina Mercante Nacional. 

Artículo 22.—En los casos de regímenes convencionales de asigna-
ción familiar se aplicará la misma norma dispuesta en el artículo 2f, 
respecto de los abonos a los aumentos. 

Artículo 23.—Los patrones y empleadores que, a partir del 16 de 
octubre de 1962, hubieren otorgado voluntariamente a sus empleados y 
obreros, un reajuste, gratificación o bonificación sobre las remuneracio-
nes legales o convencionales, tendrán derecho a imputarlos al reajuste que 
establece la presente ley. 

Asimismo, tendrán derecho a compensar los aumentos voluntarios 
de hasta el 25% sobre el monto legal de las asignaciones familiares obre-
ras y el 15% sobre el monto legal de las asignaciones familiares de los 
empleados otorgadas a contar del 16 de octubre de 1962, coij las impo-
siciones. 

En caso que, de la aplicación de estas disposiciones resultare que el 
empleador o patrón deba hacer, por cuenta del empleado, imposiciones 
que no pagó ni retuvo al efectuar el pago de la gratificación o bonifi-
cación, podrá hacer el pago y retención respectivos en dos cuotas,, en los 
meses de enero y febrero de 1963. 

Artículo 24.—Reajústanse transitoriamente en un 25% las pensio-
nes de los obreros, y las de accidentes del trabajo, y en un 15% las pen-
siones de los empleados del sector privado, hasta la fecha en que dichas 
pensiones deban modificarse, conforme a las disposiciones que las rigen. 

El reajuste del 15% se aplicará también, desde la misma fecha,'a 
las pensiones de jubilación y montepío de abogados que paga la Caja 
Nacional de Empleados Públicos y Periodistas. 

El reajuste de las pensiones de accidentes del trabajó, será de car-
go del Fondó de Garantía de la Caja de Accidentes del Trabajo.. 
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Artículo 25.—Otórgase un plazo de seis meses,"contado desde la pro-
mulgación de esta ley, a los asegurados del Servicio de Seguro Social, 
para acogerse a los beneficios de la Ley N9 10.986- El máximo de los 
períodos de desafiliación que podrán reconocerse en virtud de esta ley 
será de cinco años. 

Artículo 26.—Las remuneraciones, asignaciones familiares y pensio-
nes a las que se refiere la presente ley, que se fijen o reajusten a contar 
del I? de enero de 1963 en virtud de las disposiciones permanentes que 
las rigen, no podrán ser de uñ monto inferior al que resulte de la apli-
cación de esta ley. 

Artículo 27.—Autorízase al Presidente de la República para otorgar 
al Servicio de Seguro Social, Caja de la Marina Mercante Nación? 1, Caja 
Nacional de Empleados Públicos y Periodistas y a la Caja de Acciden-
tes del Trabajo, las sumas necesarias para pagar los reajustes de pen-
siones y asignaciones familiares 'que otorga la presente ley y que dichas 
instituciones no alcancen a financiar con sus propios recursos. 

El gasto fiscal que represente la aplicación de este precepto se fi-
nanciará con el mayor ingreso que se produzca como consecuencia de 
la variación de la paridad cambiaría. 

Artículo 28.—Gon cargo a loŝ  recursos a que se refiere el inciso se-
gundo del artículo anterior, destíñanse E9 3.500.000 para que el Banco 
del Estado de Chile pague el 15% de reajuste de los sueldos de su pér-
sonal en el año 1963. 

Artículo 29.—Los tenedores de'bonos o pagarés fiscales en dólares 
emitidos en conformidad a las disposiciones de la Ley N9 14.171 en fa-
vor de personas que, a la fecha1 de la suscripción de e&os valores tenían 
su residencia o domicilio en el país, estarán obligados a liquidar los dó-
lares provenientes del servicio de esos bonos o pagarés que reciban de 
la Caja Autónoma de Amortización de la Deuda Publica en el Banco 
Central de Chile a la paridad del cambio libre bancario que rija en el 
momento en que la referida Caja efectúe ese servicio. 

Artículo 30.—No será necesario modificar los respectivos' presupues-
tos de las Instituciones de Previsión a que se refiere ésta ley para que 
paguen a sus beneficiarios el reajuste de las pensiones de jubilación, 
montepío, asignación familiar y demás beneficios otorgados por la pre-
sente ley. 

Artículo 31.—Pasarán a incrementar los recursos de las Juntas de 
Auxilio Escolar, en la proporción que fije la Junta, Nacional de Auxilio 
Escolar, los recursos consultados en la letra c) del artículo 22 de la Ley 
N? 14.688. 

Deróganse los artículos 21, 22 letras a) y ,b), 23, 24 y 25 de la Ley 
N9 14.688. Los fondos que se hayan acumulado en virtud de la aplica-
ción de estas disposiciones, pasarán a incrementar los fondos de asig-
nación familiar de las Cajas de Previsión del respectivo sector. 

Artículo 32.—Agréganse al artículo 150 del Código del Trabajo a 
continuación del inciso 49 los siguientes incisos nuevos: 

"Practicada la liquidación definitiva por Impuestos Internos y aun 
cuando se hubieren interpuesto recursos administrativos o judiciales en 
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su contra, los empleadores y patrones estarán obligados a pagar las gra-
tificaciones y participaciones legales dentro del plazo de 15 días conta-
dos desde que dicha liquidación se haya practicado. El retraso en el pa-
go por más de 30 días contados desde la misma fecha sujetará al infrac-
tor a la pena corporal y multas fijadas en el artículo 12 de la Ley 12.927, 
la que se aplicará a requerimiento de parte o de la respectiva Inspección 

del Trabajo, sin que sea necesario el requerimiento a que se refiere el 
inciso 59 del artículo 13 de la misma ley, para hacer efectiva la respon-
sabilidad penal. 

"Se presumirá doloso todo retardo superior a los plazos señalados 
en el inciso precedente, y sólo procederá la excarcelación previo pago 
de las cantidades adeudadas, sus intereses legales y las multas respecti-
vas, en su caso." 

Artículo transitorio.—El artículo 8? regirá a partir del de enero 
de 1964. 

El artículo 16 regirá a partir del 1° de enero de 1963. 
El reajuste que concede el artículo 18 regirá ha§ta el 31 de diciem-

bre de 1962." 

Aprobado en sesiones de fecha 27 del presente, con la asistencia de* 
los Honorables Senadores señores Larraín (Presidente), Corbalán, don 
Salomón; Jaramillo, Pablo y Wachholtz'. 

Sala de la Comisión, á 28 de diciembre de 1962. 
(Fdo.) : Iván Auger Labarca, Secretario. 
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